
Cores na paisagem. Ipês amarelos voltam a florescer no Centro da capital parai-
bana e viram atração para moradores e visitantes da “Cidade das Acácias”. Página 8

Cores no mar. Exposição fotográfica ‘Um mergulho nos recifes costeiros da 
Paraíba’, da bióloga e fotógrafa Christinne Eloy, é atração no Seixas. Página 8
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Avenida Marechal Rondon, em Bayeux, ganhou calçadas e ciclofaixa. No evento, governador Ricardo ainda assinou ordem de serviço para iluminação ornamental do local. Página 5

Acesso ao aeroporto: duplicação é inaugurada
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Paraíba reduz assassinatos 
por sete anos consecutivos
Estado é o único do país a registrar essa estatística e a taxa de crimes contra a vida pode assinalar queda de 33%. Página 4

Comércio, supermercados e 
shoppings fecham no Natal

PRF deflagra a Operação Natal 
para coibir abusos no trânsito 

Serviços de emergência vão 
funcionar normalmente em JP

Agricultores já contam com 70 
feiras de produtores rurais

Na véspera do Natal, o funcionamento será em 
horário reduzido, mas lojistas que quiserem podem 
funcionar no dia de Natal, segundo a CDL. Página 6

Além de evitar acidentes, a meta da Polícia Rodoviária 
Federal é intensificar o enfrentamento à criminalidade 
durante o período de festas de fim de ano. Página 6

Para garantir a assistência no feriadão de Natal, todos os 
hospitais, UPAs, Samu e o Centro de Especialidades Odon-
tológicas na capital vão funcionar normalmente. Página 6

Em quatro anos, Governo do Estado, por meio da Ema-
ter-PB, duplicou o número de feiras de produtores rurais, 
chegando a 70 unidades em funcionamento. Página 5
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Travessia urbana e ruas de 
Pitimbu serão entregues
Inauguração acontece hoje, às 10h, e obras vão beneficiar 
a população da cidade de Pitimbu, localizada no Litoral 
Sul paraibano, na divisa com Pernambuco. Página 3

Geral
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Centro Histórico de JP 
terá ‘Natal com Jazz’ 
nesta segunda-feita
Evento terá a participação das 
bandas Vermelho Marte, Néctar do 
Groove e Burgo. A abertura terá dis-
cotecagem de Ian Valentin. Página 9

Espaço Esperança e 
área de convivência 
são disponibilizados
Complexo Psiquiátrico Juliano Moreira, 
em João Pessoa, construiu o Espaço de 
Convivência Nise da Silveira e o Espaço 
Esperança para adolescentes.   Página 4



Coordenadora da ONG Guajiru, que 
monitora a presença de tartarugas na 
Paraíba, a bióloga Rita Mascarenhas 
trouxe a público uma informação nada 
alvissareira neste final de ano: cerca 
de 120 desses animais morrem todo 
ano no litoral paraibano. São vítimas 
de uma dieta nada digestiva – o lixo 
plástico. Esta semana, informa a espe-
cialista, duas tartarugas foram encon-
tradas mortas na Praia do Cabo Bran-
co e outras deverão aparecer, já que 
esta época do ano é particularmente 
favorável por conta da diminuição dos 
ventos. Sem vento, as tartarugas ten-
dem a se aproximar das praias. 

A vida moderna é inimaginável 
sem os plásticos. Eles estão em pratica-
mente todos os produtos tecnológicos 
que caracterizam a civilização atual. 
A lista é infindável: computadores, ce-
lulares, televisões e até contêineres e 
assentos de privada, afora produtos 
descartáveis como talheres, pratos, 
canudos, garrafas, boias, cordas, em-
balagens, cotonetes e redes de pesca. 
Não há dúvida de que é um produto 
útil, durável e versátil. Mas também é 
incontestável que os plásticos são uma 
praga ambiental, que contamina todo 
tipo de ambiente na Terra. Apenas nos 
oceanos, estima-se que sejam despeja-
dos 8 milhões de toneladas de plástico 
a cada ano.

Esse volume se espalha por to-
dos os mares do planeta, com desta-
que para a chamada Grande Mancha 
de Lixo do Pacífico, localizada entre a 
costa oeste dos Estados Unidos e o Ha-
vaí. Essa “ilha” de entulhos está cres-
cendo mais rapidamente que se pre-
via. Uma pesquisa recente constatou 
que ela tem cerca de 80 mil toneladas 
de plásticos descartados, em uma área 
de 1,6 milhão de quilômetros quadra-
dos, um pouco maior que o estado do 
Amazonas e quase duas vezes e meia o 

território da França. O estudo também 
concluiu que a mancha ocupa hoje uma 
área 16 vezes maior do que se estima-
va.

Mas os plásticos não são os únicos 
poluentes jogados ao mar. O problema 
vai bem além deles. Eles são mais vi-
síveis e por isso mais ‘lembrados’, in-
comodam mais e expõem a situação. 
Mas aos oceanos chegam vários tipos 
de resíduos com tempo de degradação 
muito elevado, como bitucas de cigar-
ro, latas, fraldas descartáveis, vidro, 
entulho de construção civil, concreto, 
pneus, tecidos, entre outros. Seja como 
for, os plásticos compõem o grosso da 
poluição marítima. 

Um monitoramento que vem sen-
do realizado desde 2012, pelo Institu-
to Oceanográfico da Universidade de 
São Paulo em parceria com o Instituto 
Socioambiental dos Plásticos (Plastivi-
da), associação que reúne entidades e 
empresas do setor, constatou que mais 
de 95% do lixo encontrado nas praias 
brasileiras é composto por itens feitos 
desse material. A professora Rita Mas-
carenhas alerta que o descarte de lixo 
nas praias e em qualquer outro lugar 
degrada o ambiente, liberando subs-
tâncias químicas nocivas que, no final, 
fazem mal a todos. Assim, ao descartar 
o lixo indevidamente, uma só pessoa 
prejudica todas as demais e se torna 
responsável pela morte de tartarugas 
nas praias. 

O problema do lixo de um modo 
geral é bem complexo e ainda sem so-
lução. Se mal conseguimos resolver o 
problema em cidades, imagine no mar. 
Embora tecnologias venham sendo 
desenvolvidas para tentar capturar e 
depois tirar o material dali, a imensi-
dão do oceano torna isso bem difícil, 
quase um sonho mesmo. Mais do que 
em qualquer lugar, o ideal é não sujar 
os mares.
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Lixo que mata

Ouço me chamarem 
da Ponte do Sanhauá. Não 
é demência nem a primei-
ra vez que acontece.

 Mas logo agora (!), a 
tantas décadas, quando a 
ponte só existe “in memo-
riam”, tão remota quanto 
o antigo porto?! A ponte, a Matarazzo, 
os armazéns do algodão que o manso rio 
desembarcava, a fábrica da Sanhauá...

“Há uma rachadura, vá verificar” – 
foi a ordem, a primeira tarefa ou meu 
ponto de partida dado pela voz seca, 
quase inaudível, do chefe José Leal, 
após um ano de revisão. Um ano que os 
sininhos do Natal pouco me ajudavam. 
Será isso, essa angústia de afirmação 
que continua a me chamar? 

Tem sentido: entrei no O NORTE 
com 18 anos incompletos, o jornal com 
43. Deixei meu interior nesta ansieda-
de. Se bem que não me considerasse 
inteiramente do interior, pois desses 18 
anos, 6 haviam decorrido em Campina. 
E Campina não era interior, era um cen-
tro comercial e industrial hiperestesia-
do que ligava direto com o mundo, atra-
vés do algodão e dos minérios de guerra 
que fazia gravitar como entreposto re-
gional. Capital do “hinterland”, como fa-
bulavam oradores e sociólogos. 

Apanhei lá, ainda não digo a pai-
xão, mas o prazer de  me contempori-
zar com o impressor Gutenberg, o gozo 
de fazer passar o metal rijo à leveza de 
libélulas subitamente irradiantes de 
significados e emoções. 

Anos depois, a supressão histó-
rica dessa conversão do chumbo em 

poesia, esse sumiço do 
tipo, da fonte metálica 
levada a um passe de 
mágica para a nuvem  
eletrônica, talvez não 
me espantasse tão agu-
damente quanto a des-
coberta da primitiva ti-

pografia que  compunha “O Rebate” do 
professor Luiz Gil. 

Como se vê, tornou-se o que mais 
entranhadamente passei a desejar. Ma-
triculei-me no Liceu apenas como salvo-
-conduto para garantir a boia na Casa 
do Estudante. Liceu era pretexto, tanto 
que não passei do ginásio. A intenção 
única era fazer valer a carta em que o 
pai de Wills, irmão de José Leal, agen-
te fiscal em Alagoa Nova  intercedia em 
favor do caboclo de Manuel Avelino por 
uma oportunidade de jornal.

Vivendo na Casa do Estudante, ni-
nho de futuros bacharéis, médicos, po-
líticos, nada disso me tentava. Atinava 
com um futuro, por mais medíocre, que 
me levasse a rolar por aquelas tiras de 
papel impressas que me chegavam de 
cada matéria composta no calor da ofi-
cina. O sonho a atingir era o de me ver 
impresso, o rolo entintado a me besun-
tar, mesmo sem meu nome, mas sobre o 
produto das minhas palavras, nota ou 
notícia. E vem o chamado na manhã re-
mota. A ordem de partida. “Vá lá, ouça a 
vizinhança e anote”. Seu Leal, o grande 
Zé Leal, ali a me levar em conta. A me 
dar azas.  

Ali e sempre, fazendo-me descer 
agora a Rua da República, tão distante 
no tempo, tão perto de mim.  

Era Natal, sim
Um ano que os sininhos 
do Natal pouco me 

ajudavam. Será isso, essa 
angústia de afirmação que 

continua a me chamar?    

 Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com
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UN Informe

A deputada estadual Estela Bezerra (PSB) fez 
um balanço dos quatro anos de sua atuação à 
frente da Comissão de Constituição e Justiça (CCJ) 
da Assembleia Legislativa da Paraíba. “Numa 
analogia, chamo esta Comissão de ‘peneira’, pois 
todos os projetos passam por ela, e seu objetivo 
principal é alinhar os projetos ao sistema jurídico 
do nosso país, com constitucionalidade, juridici-
dade e boa redação”.

Já começaram em todo o Brasil 
as apostas para a premiação 
exclusiva da Mega da Virada. 
Com o montante acumulado da 
última Mega-Sena, o prêmio 
pode chegar a R$ 280 milhões. 
Caso um único apostador vença 
e aplique tudo na poupança, 
que nem é lá muito rentável, é 
dinheiro suficiente para render 
R$ 1 milhão ao mês. Dá um 
São João sensacional!

O governador Ricardo Coutinho inaugura 
hoje mais uma obra de mobilidade urbana 
oriunda do programa Mais Trabalho 2. Desta 
vez a cidade beneficiada é Pitimbu, no Litoral 
Sul da Paraíba. A pavimentação da travessia 
urbana da cidade tem extensão de 2,3km, 
recebeu investimento de R$ 1.535.773,53 e 
vai beneficiar 19.904 habitantes.

Pitimbu

Virada

ExEmPlo

EstEla ii dEsPEdida

NoVas Vidas ParaibaNas

A deputada estadual foi eleita presi-
dente da CCJ para o biênio 2015/2016, 
e escolhida por aclamação para o bi-
ênio seguinte. De 2015 até 2018, a 
comissão, considerada a mais impor-
tante da Casa, realizou 104 reuniões, 
sendo apreciadas quase duas mil ma-
térias entre vetos, medidas provisórias, 
propostas de emenda, projetos de lei 
complementar, projetos de lei ordi-
nária, projetos de resolução, decretos 
legislativos e requerimentos.

A última semana foi determinan-
te para os parlamentares que 
ficaram sem mandato após o 
resultado das eleições deste ano. 
Alguns políticos tradicionais, que 
sempre se elegiam mais pela 
força de seus nomes nos redutos 
eleitorais de seus familiares do 
que propriamente pelo trabalho 
exercido, estão dando adeus. É 
um movimento bonito de se ver, 
em todo o país. Não farão falta. 

Um projeto desenvolvido pela Polícia Militar tem ajudado crianças em situação de vulnerabilida-
de social em São Bento, a 375 km da capital João Pessoa. O Projeto Patrulha Rural Mirim Soli-
dária escolhe meninas e meninos entre 9 e 12 anos. Com eles os policiais desenvolvem atividades 
para despertar suas potencialidades intelectuais, sociais e afetivas como cidadão responsável não 
só no âmbito da escola, mas também de toda a comunidade.

EstEla

Quando disse aqui nesta coluna que o legado dos oito anos da gestão do Governo da Paraíba com Ricardo 
salvou vidas, não se tratava de exagero, tampouco excesso de otimismo. Durante o lançamento do livro 
“Paraíba Gestão Pública”, na última quarta-feira (19), o governador recebeu homenagens de diversas 
pessoas beneficiadas com ações do governo. Uma criança que estava em situação de vulnerabilidade social 
e é alcançada pelo Prima terá sua vida transformada para sempre. Salva, até. São muitos os cidadãos que 
alcançaram uma nova oportunidade de viver nesta Nova Paraíba, que a partir de janeiro terá a continuida-
de deste projeto sob o comando do governador eleito João Azevêdo. Há vidas salvas de forma indireta pelo 
Prima, Gira Mundo, e tantos outros programas, e também outras vidas salvas diretamente pela eficiência 
administrativa e aplicação dos recursos do Estado. Na Saúde, por exemplo, milhares de crianças ganharam 
mais uma chance com o trabalho desenvolvido pela Caravana do Coração, e agora, mais ainda, com o Hos-
pital Metropolitano Dom José Maria Pires. “Não tem dinheiro do mundo que pague você ver uma criança 
de dois meses, por exemplo, cirurgiada do coração e já se recuperando. Tudo isso não tinha para onde ir”, 
disse ontem o governador Ricardo Coutinho durante visita ao hospital.

Felipe Gesteira (interino)
reporter@felipegesteira.com
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Ricardo participou da inauguração da segunda brinquedoteca da unidade hospitalar e de dois espaços kids

O governador Ricardo 
Coutinho visitou ontem, (21), 
o Hospital Metropolitano 
Dom José Maria Pires. Na oca-
sião, Ricardo participou da 
inauguração da segunda brin-
quedoteca da unidade hospi-
talar e de dois espaços kids. A 
inauguração integra a progra-
mação natalina do hospital, 
que tem intensificado a polí-
tica de humanização do aten-
dimento a crianças e adultos 
vindos de todo o Estado.

Acompanhado da se-
cretária de Estado da Saú-
de, Cláudia Veras, e da di-
retora-geral do Hospital 
Metropolitano Dom José 
Maria Pires, Roberta Abath, 
o governador visitou am-
bientes como UTI e Centro 
de Diagnóstico por Imagem. 
Conversou com pacientes e 
pais de crianças, destacan-
do os avanços do Governo 
do Estado na saúde de alta 
complexidade.

"É uma espécie de des-
pedida. Este hospital é algo 
com que eu sonhei muito, 
pois sabia que este tipo de 
atendimento estaria fora 
dos planos de um Estado 
como a Paraíba. E nós ousa-
mos muito, conseguindo im-
plantar um serviço de alta 
qualidade, com funcionários 

Governador visita Hospital  
Metropolitano e destaca avanços

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Wéric

O governador Ricardo Coutinho (PSB) visitou ambientes como UTI e Centro de Diagnóstico por Imagem. Conversou com pacientes e pais de crianças

Foto: José Marques

completamente dedicados 
e com tecnologia que só os 
melhores hospitais têm", co-
mentou Ricardo.

"Não tem dinheiro do 
mundo que pague você ver 
uma criança de dois meses, 
por exemplo, cirurgiada do 
coração e já se recuperan-

do. Tudo isso não tinha para 
onde ir", prosseguiu Ricardo, 
destacando que grande par-
te das crianças atendidas é 
de cidades distantes e sem 
recursos para o atendimento 
em alta complexidade. "Esse 
hospital foi uma dádiva, foi 
uma bênção para a Paraíba 

como um todo", acrescentou.
Um desses exemplos é 

a dona de casa Simone Dan-
tas. Moradora de Pombal, 
no Sertão paraibano, ela 
buscou o Hospital Dom José 
Maria Pires para solucionar 
a doença cardíaca do peque-
no Francisco, de três meses. 

"Eu descobri que o meu 
filho tinha esse problema 
através de um exame, por-
que ele tinha muita alergia. 
Recebeu alta e hoje mesmo 
vou embora com o meu me-
lhor presente de Natal", dis-
se emocionada.

Já a secretária da Saú-

de, Cláudia Veras, destacou 
a importância do Hospital 
Metropolitano Dom José 
Maria Pires para a Rede de 
Atenção à Saúde. "Essa vi-
sita do governador Ricardo 
Coutinho é muito simbólica 
pelo que representa o Hos-
pital Metropolitano para a 
Rede de Atenção à Saúde da 
Paraíba, principalmente a 
doenças crônicas e degene-
rativas", acrescentou.

 
Referência
O Hospital Metropoli-

tano Dom José Maria Pires 
é referência no país em 
neurologia e em cardiolo-
gia, sendo a primeira uni-
dade hospitalar do Estado 
especializada nesses ra-
mos da Medicina.

Com 226 leitos, sen-
do 60 destinados à UTI, já 
realizou 142 cirurgias em 
adultos e em crianças desde 
a inauguração, ocorrida em 
abril deste ano.

"É um hospital manti-
do com recursos próprios, 
que tem um custeio alto. 
Mas tudo isso vale muito 
a pena, basta você andar 
pelo hospital e ver crianças 
e adultos sendo atendidos 
com dignidade", destacou 
Ricardo Coutinho.

Mobilidade urbana

Pitimbu ganha travessia 
e ruas pavimentadas

O governador Ricardo 
Coutinho inaugura, neste 
sábado (22), às 10h, mais 
uma obra de mobilidade 
urbana do Programa Mais 
Trabalho II, contemplan-
do a população da cida-
de de Pitimbu, no Litoral 
Sul do Estado, localizada 
na divisa da Paraíba com 
Pernambuco.

Com uma extensão to-
tal de 2,3 km, a pavimen-
tação da travessia urbana 
da cidade consistiu no re-
capeamento asfáltico das 
Avenidas Humberto Luce-
na e Beira Mar e mais oito 
artérias: Rua da Estátua de 
São Pedro, Rua do Bispo, 
Rua Dr. João Gonçalves, Rua 

Antônio Tavares, Rua da 
Praia, Rua Bela Vista, Rua 
do Rio e Travessa Padre 
José João. Serão beneficia-
dos 19.904 habitantes.

Com recursos pró-
prios, o Governo do Estado 
investiu R$ 1.535.773,53, 
tendo como empresa con-
tratada a CLPT. A obra pro-
porciona a modernização 
da infraestrutura viária 
da cidade, incentiva as ati-
vidades turísticas, ofere-
cendo melhores condições 
de mobilidade urbana e 
melhoria da qualidade de 
vida dos seus habitantes, 
além de facilitar o trânsito 
e redução do número de 
acidentes.

Foram executados 
serviços de recuperação 
de calçamento, limpeza 
dos dispositivos de dre-
nagem, recapeamento em 
CBUQ (Concreto Betumi-
noso Usinado a Quente) 
e sinalização horizontal e 
vertical. 

Ao destacar a inaugu-
ração da obra de número 
177 no setor viário, o su-
perintendente do Departa-
mento de Estradas de Ro-
dagem da Paraíba, Carlos 
Pereira, diz que a travessia 
e ruas beneficiadas pro-
porcionam mais qualidade 
de vida para os moradores 
e turistas que frequentam 
a Praia de Pitimbu.

Obras fazem parte do Programa Mais Trabalho II e vão beneficiar 19.904 habitantes da região

Foto: Secom-PB

Whatsapp agiliza audiência de 
conciliação e encerra ação

Por meio da conciliação, 
e com a utilização do aplica-
tivo de mensagem Whatsa-
pp, foi encerrada, na última 
quarta-feira (19), uma ação 
de alimentos que tramitava 
na Comarca de Pedras de 
Fogo. Como a audiência, con-
duzida pela juíza Higyna Jo-
sita Simões de Almeida, con-
tava apenas com a presença 
da parte autora, o acordo foi 
iniciado a partir de uma li-
gação telefônica para o réu, 
que sugeriu o valor para a 
pensão, prontamente aceito 
pela outra parte.

A magistrada, após con-
seguir um acordo entre as 
partes, fixando o valor para 
pagamento de pensão para 
os filhos do réu, enviou o ter-
mo da audiência via aplicati-

vo de mensagem (Whatsa-
pp), encerrando o processo 
por meio de conciliação.

“O Poder Judiciário deve 
se aproximar cada vez mais 
das pessoas, além de buscar 
meios para agilizar a res-
posta que o cidadão espera 
quando necessita resolver 
seus litígios através da Justi-
ça”, comentou a juíza, acres-
centando que uma Justiça 
célere se faz utilizando os 
meios disponíveis e que, no 
caso em questão, o Whatsa-
pp se encaixou bem.

Sugestão
A juíza Josita Simões 

defende a regulamentação, 
pelo Tribunal de Justiça da 
Paraíba, de um aplicativo a 
ser utilizado em audiências 

de conciliação, ao tempo 
em que apresentou, como 
exemplo prático, o programa 
“Justiça Digital”, desenvol-
vido pelo Tribunal de Justi-
ça do Rio de Janeiro (TJRJ), 
que, por meio desse projeto, 
passou a realizar audiên-
cias pelo telefone, utilizando 
aplicativos de conversa.

Juíza enviou o termo 
da audiência pelo 

aplicativo de mensagem 
Whatsapp, encerrando o 

processo por meio 
de conciliação

Foto: Divulgação/TJPB

Audiência foi conduzida pela juíza Higyna Josita Simões de Almeida, na Comarca de Pedras de Fogo
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Estado será o único do país com redução consecutiva em homicídios, de acordo com o Anuário de Segurança Pública 2018
Números do Anuário de 

Segurança Pública 2018 apon-
tam que a Paraíba será o único 
Estado do Brasil a alcançar sete 
anos de redução consecutiva 
na ocorrência de crimes contra 
a vida nos últimos dez anos, 
cuja taxa pode registrar queda 
de 33% no mesmo período.  
O documento foi apresentado 
preliminarmente na tarde des-
sa sexta-feira (21) pela Secre-
taria da Segurança e da Defesa 
Social ao governador Ricardo 
Coutinho. Estiveram presentes 
na reunião, que aconteceu no 
Palácio da Redenção, em João 
Pessoa, o secretário Cláudio 
Lima, e representantes das Po-
lícias Militar e Civil e Corpo de 
Bombeiros.

“O que tem sido alcança-
do - que ninguém se iluda - foi 
em função do caminho que foi 
traçado. Esse caminho nunca 
foi eventual, nunca foi circuns-
tancial. Esse caminho traçado 
é a política de segurança que 
adotamos”, afirmou o gover-
nador Ricardo Coutinho. Ele 
ressaltou, no entanto,  que não 
se deve ficar numa situação 
confortável com os números 
apresentados: “Os números 
que aqui estão são muito im-
portantes em relação a 2011, 
quando assumimos o Governo. 
Eles representam um avanço 
que, provavelmente, não se 

encontre enquanto sustentabi-
lidade em nenhum Estado bra-
sileiro. Se encontram aqui na 
Paraíba, porém são números 
que ainda nos incomodam pro-
fundamente. Você não pode ter 
30 pessoas assassinadas a cada 
100 mil habitantes. É muito!”. 

Ricardo observou que 
a continuidade do programa 
Paraíba Unida Pela Paz é fun-
damental e adiantou que o go-
vernador eleito João Azevêdo 
terá o mesmo olhar diligente e 
preocupado. 

De acordo com o Núcleo 
de Análise Criminal e Estatísti-
ca (Nace) da Secretaria da Se-
gurança e da Defesa Social, em 
2011 a Paraíba contabilizou 
1.680 Crimes Violentos Letais 
Intencionais (CVLI) – homicí-
dios dolosos ou qualquer crime 
doloso que resulte em morte – 
e a previsão é que esse número 
chegue a 1.190 em 2018. Em 
relação à taxa de assassinatos 
por 100 mil habitantes, conta-
bilizou-se 44,3 no início desta 
gestão, podendo chegar 29,8 
até  o fim deste ano.  

Outra redução foi a de 
CVLI com vítimas do sexo femi-
nino. Em 2011, 146 mulheres 
foram assassinadas no Estado e 
este ano o número pode ser de 
81, o que denota uma queda de 
36% em relação a 2010 (taxa 
de 6,13). Dos crimes ocorridos 

Número de assassinatos deve 
cair 33% em 7 anos na Paraíba 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

‘Mestre da Educação 2018’

Docentes do Centro Edson 
Mota ganham o prêmio

Duas professoras da 
Escola Cidadã Integral Al-
mirante Saldanha, lotada no 
Centro Socioeducativo Ed-
son Mota (CSE), da Fundação 
Desenvolvimento da Criança 
e do Adolescente ‘Alice Al-
meida’ (Fundac), receberam 
o ‘Prêmio Mestre da Educa-
ção 2018’. Thays Rodrigues 
(Ciências e Química) e Ân-
gela Maria Ferreira de Sousa 
Barros (Português) apresen-
taram projetos em suas res-
pectivas áreas.

O principal objetivo 
do projeto da professora 
Thays foi promover mu-
danças de valores para um 
melhor aprendizado dos 
conteúdos das disciplinas 
de Ciências, Física e Quí-

mica, de maneira atrativa, 
para alunos do Ensino Fun-
damental e Médio da Escola 
Cidadã Integral Socioeduca-
tiva Almirante Saldanha.

Para Thays, o proje-
to não foi fácil de executar, 
mas com muito esforço foi 
cumprido a contento. Esta 
é a segunda vez consecutiva 
que a professora foi premia-
da com o Prêmio Mestre da 
Educação e representando a 
Escola Cidadã Integral Almi-
rante Saldanha - anexo CSE. 
“Aprender Ciências, Física 
e Química não é tarefa tão 
fácil assim, “visto que essas 
disciplinas são considera-
das, pela grande maioria 
dos estudantes, dificílimas”. 
“Imagina ensinar elas para 

alunos privados de liberda-
de?”– indagou Thays, ressal-
tando ser um grande desafio 
quando se trata de alunos 
que estão há muito tempo 
fora das salas de aula e ainda 
privados de liberdade.

A professora Ângela 
Maria disse que a escola 
contemporânea agrega mui-
tas funções. Assim, o proces-
so de letramento na escola 
deve acontecer contextuali-
zando com a realidade social 
para que os estudantes sin-
tam efetivamente a prática 
de leitura e de escrita como 
parte de sua vida e estejam 
conscientes da importância 
da aprendizagem dessas 
habilidades para as relações 
comunicativas.

Ricardo inaugura Espaço e 
área de convivência no JM

“O que melhora o aten-
dimento é o contato afetivo 
de uma pessoa com a outra. 
O que cura é a alegria e a fal-
ta de preconceito”. Com base 
nestas palavras de Nise da 
Silveira, renomada médica 
alagoana que dedicou sua 
vida pela luta antimanico-
mial, o Complexo Psiquiátri-
co Juliano Moreira construiu 
o Espaço de Convivência Nise 
da Silveira e o Espaço Es-
perança para adolescentes, 
cujas áreas foram inaugura-
das pelo governador Ricardo 
Coutinho, nessa sexta-feira 
(21) à tarde.

O evento foi cheio de sur-
presas. Logo na chegada, o go-
vernador foi saudado pelo pa-
ciente Tyarê Valadares, de 34 
anos, que cantou “Girassol”, 
de Cidade Negra. O paciente 
Gimenes Vespertino Natalino 
Helmans (nome dado por ele 

próprio já que não tinha do-
cumentos e não lembrava do 
nome e a Justiça reconheceu 
e hoje todos os documentos 
são neste novo nome) é um 
dos pacientes que moram 
no Juliano Moreira e apren-
deu a pintar quadros na uni-
dade. Ele entregou flores a 
Ricardo Coutinho. 

Outra história surpreen-
dente é a de Mércia da Costa, 
80 anos de idade e 50 de tra-
balho no Juliano, até agora, 
porque não pensa em parar 
nem tão cedo. “Quando eu me 
aposentei caí no choro, até 
que o Juliano me chamou de 
volta e eu vim feliz da vida”, 
diz sorridente. 

Ela conta a diferença 
de quando entrou em rela-
ção aos dias atuais. “Quando 
cheguei aqui eu via 260 ho-
mens amontoados somente 
num pavilhão. Hoje, são 100 

usuários em todo Comple-
xo. Antes, os pacientes eram 
maltratados e levavam até 
choque. Agora, o que eu vejo 
é que todos são tratados 
como gente”, declarou.

O novo espaço transfor-
mou uma área que, durante 
96 anos, foi enfermaria dos 
homens, com isolamento e 
grades, em várias salas cli-
matizadas, sendo uma delas 
com práticas integrativas 
(Reiki, Pilates e Yoga), que 
já eram praticadas há dois 
anos, mas não havia espa-
ço adequado; dançaterapia, 
biodança, aeróbica e arte-
terapia; salão de beleza; 
barbearia e loja Beleza Ma-
luca, onde serão vendidas 
as peças produzidas pelos 
próprios pacientes. A parte 
externa é toda gramada, com 
pés de ipê roxo e ainda tem 
uma fonte de água.

Projeto da PM estimula cidadania 
e aprendizado em São Bento

Complexo Hospitalar de Patos 
recebe Moção de Aplausos

São Bento fica a 375 km 
da capital paraibana. É lá, na 
cidade sertaneja, que a Polícia 
Militar encontrou mais um ca-
minho para promover preven-
ção de ocorrências e contribuir 
com a educação das crianças. 
Com a chegada do Projeto Pa-
trulha Rural Mirim Solidária, 
a rotina da Escola Municipal 
André Pedro da Silva sofreu 
uma verdadeira transformação 
e muitas crianças, que antes 
tinham problemas com rendi-
mento e comportamento, hoje 
buscam ser exemplo de alunos.

“A participação no projeto 
começou contemplando 35 alu-
nos, aí quem está dentro busca 
se destacar para não sair e os 
outros, que querem entrar, bus-
cam demostrar condições para 
isso. Ao final, ganha a escola, ga-
nham as famílias dessas crian-
ças e ganha a Polícia Militar, que 
cumpre seu papel de contribuir 
com a cidadania desses garotos”, 
explica o major Esaú Barbosa, 
comandante do 12º Batalhão.

O projeto funciona com 
crianças de 9 a 12 anos, na pró-
pria unidade de ensino, que fica 

no bairro São Bentinho. São 
escolhidos meninos e meninas 
em situação de vulnerabilidade, 
para os policiais desenvolve-
rem atividades para despertar 
as potencialidades intelectuais, 
sociais e afetivas como cidadão 
responsável, participante e útil, 
não só no âmbito da escola, mas 
também de toda a comunidade. 
São dois encontros por semana 
e, nos primeiros seis meses de 
funcionamento, os resultados 
têm sido surpreendentes, tanto 
no rendimento escolar quanto 
no comportamento.

O Complexo Hospitalar 
Regional Deputado Janduhy 
Carneiro (CHRDJC), da cida-
de de Patos, responde por 
47% do total do volume de 
atendimentos realizados no 
município. Esse dado, por si 
só, já contextualiza a impor-
tância desta unidade pública 
estadual de saúde para a po-
pulação de Patos e de mais 
de 60 cidades do Sertão pa-
raibano, que têm o hospital 
como referência de urgência 

e emergência e outros servi-
ços de saúde na região. Na 
noite da quinta-feira (20), 
a diretora-geral do Com-
plexo, Liliane Sena, recebeu 
uma Moção de Aplausos do 
Conselho Municipal de Saú-
de (CMS), que reconhece e 
parabeniza o complexo por 
todos os serviços prestados 
e ainda pela sua relevância 
para a sociedade local.

A Moção de Aplausos 
foi entregue à diretora-geral 

do complexo, Liliane Sena, 
pelo presidente do Con-
selho Municipal de Saúde, 
Claudemir Bento da Silva, 
que, na ocasião, destacou 
o trabalho que é desempe-
nhado pela direção e pelos 
profissionais da unidade 
que resultam em uma boa 
assistência de saúde aos 
cidadãos patoenses. A ho-
menagem foi feita durante 
a realização da 95ª reunião 
ordinária do CMS.

de janeiro a setembro deste 
ano, 61% já foram elucidados, 
com indicação de autoria. Do 
número total em nove meses, 
24 foram feminicídios. 

“Temos hoje o processo 
mais duradouro do país nes-
ta década, no que se refere 
aos crimes contra a vida, com 
uma situação que se iguala às 
reduções mais prolongadas já 
registradas no Brasil, como a 
do Rio de Janeiro, de 2003 a 
2009 e de São Paulo de 2002 a 
2008. Também temos a maior 
redução percentual acumula-
da no Norte e no Nordeste e 

estamos entre as três maiores 
do país”, frisou o secretário 
Cláudio Lima. 

Projeção
O Anuário de Seguran-

ça 2018 também projeta uma 
redução acumulada de 62% 
no que se refere ao registro de 
crimes contra a vida na capital 
paraibana. O número saiu de 
594 mortos por assassinato 
em 2011 para a projeção de 
245 em 2018. Além disso, João 
Pessoa, em 2017, teve a menor 
taxa de CVLI entre as capitais 
do Nordeste, podendo se repe-

tir em 2018 (30,6 por 100 mil 
habitantes). 

Assim, a cidade também 
tem redução de assassinatos 
durante sete anos consecutivos 
e na década atual é a cidade 
com maior redução acumulada 
entre as capitais do país, com 
menos 55% de ocorrências. 
Em Campina Grande, a redução 
acumulada na taxa de CVLI é 
de 56% desde 2010 e a cidade 
já é a metrópole do interior do 
Nordeste com menor taxa de 
homicídios em 2018. Campina 
Grande saiu de 199 casos de 
assassinatos em 2010 e pode 

chegar a 92 este ano (-52% em 
números absolutos). 

Convênio com a PRF 
Durante a reunião, ainda 

foi assinado um convênio da 
Secretaria da Segurança e da 
Defesa Social com a Polícia 
Rodoviária Federal, para ope-
racionalização de sistemas 
de monitoramento e com-
partilhamento de tecnologia 
em inteligência, com acesso 
mútuo a bancos de dados, 
e análise em tempo real de 
conteúdo captado por esses 
equipamentos.

O Anuário de Segurança Pública 2018 foi apresentado, ontem, ao governador Ricardo Coutinho, pela Secretaria da Segurança e da Defesa Social

Foto: Water Rafael/Secom-PB
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No fundo do mar 
A bióloga e fotógrafa Christinne Eloy abre hoje uma exposição sobre 
os recifes costeiros do Estado, no Aquário Paraíba, na Praia do Seixas, 
com códigos de computação em realidade aumentada. Página 8 Fo
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Obra teve investimentos de R$ 3,2 milhões, com recursos do Governo do Estado, e conta também com calçadas e ciclofaixa
O governador Ricar-

do Coutinho esteve ontem 
em Bayeux, na Grande João 
Pessoa, para inaugurar a 
duplicação do acesso ao 
Aeroporto Internacional 
Presidente Castro Pinto - 
Avenida Marechal Rondon, 
que ainda ganhou calçadas 
e ciclofaixa. Na ocasião, o 
chefe do Executivo assinou 
a Ordem de Serviço para a 
iluminação ornamental do 
local, com investimentos 
de mais de R$ 500 mil.

Com recursos próprios 
do Governo do Estado, o 
novo acesso do Aeroporto 
Castro Pinto teve investi-
mentos da ordem de R$ 3,2 
milhões, ganhando, entre 
outras melhorias, terrapla-
nagem em cortes e aterros 
e pavimentação asfáltica 
em CBUQ (concreto betu-
minoso usinado a quente), 
mais resistente ao tráfego 
diário e, consequentemen-
te, maior vida útil.

Na solenidade, o go-
vernador Ricardo Coutinho 
destacou que a obra era, 
há muito tempo, reivindi-
cada pela população. "Não 

havia como chegar à capi-
tal do Estado, ou qualquer 
um de nós sair, por uma via 
que era duplicada só até a 
metade, com uma via escu-
ra, que não era condizente 
com o crescimento do nos-
so turismo", disse.

"No meio da obra, per-
cebemos que o acesso ao 
Hospital Metropolitano 
Dom José Maria Pires era 
muito mais rápido por aqui 
do que ir até a entrada de 
Tibiri. Então resolvemos 
fazer a pavimentação asfál-
tica de todo esse percurso 
para o hospital", prosse-
guiu Ricardo Coutinho, em 
referência à rua lateral ao 
16o Regimento de Cavala-
ria Mecanizada (RECMEC), 
que dá acesso à BR-101, lo-
calização da unidade hos-
pitalar.

O diretor do Depar-
tamento de Estradas de 
Rodagem (DER), Carlos 
Pereira, ressaltou o ritmo 
das obras viárias durante 
a gestão do governador 
Ricardo Coutinho. "Esta 
é a obra de número 176 
que o Governo do Estado 

Aeroporto Presidente Castro 
Pinto ganha acesso duplicado

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Foto: Secom-PB

Além de inaugurar a duplicação do acesso, o governador Ricardo Coutinho também assinou a Ordem de Serviço para iluminação ornamental da avenida

entrega à população, uma 
média de uma obra a cada 
15 dias na gestão do go-
vernador Ricardo Couti-
nho ao longo desses oito 
anos", contabilizou.

A presidente da Em-

presa Paraibana de Turis-
mo (PBTur), Ruth Avelino, 
enfatizou que o novo aces-
so ao Aeroporto beneficia, 
além dos turistas, a popula-
ção paraibana. "O acesso ao 
Aeroporto Castro Pinto era 

uma necessidade urgente. 
Graças a Deus que o gover-
nador Ricardo Coutinho, 
nesse final de Governo, re-
alizou essa obra. Algo mui-
to importante para os pa-
raibanos que vão utilizar o 

aeroporto, para os turistas 
que chegam à nossa cidade, 
já que a primeira visão que 
tinham era de uma cidade 
desorganizada, uma pista 
péssima, com engarrafa-
mento", comentou.

Assistência da Emater

Agricultores contam com 
70 feiras do produtor rural

O Governo do Esta-
do, por meio da Empresa 
de Assistência Técnica e 
Extensão Rural (Emater-
-PB), empresa da Gestão 
Unificada vinculada à Se-
cretaria de Estado do De-
senvolvimento da Agro-
pecuária e da Pesca, em 
quatro anos da atual ges-
tão duplicou o número 
de feiras de produtores 
rurais na Paraíba, che-
gando a 70 unidades em 
funcionamento em 2018. 
A informação é do co-
ordenador estadual das 
feiras da Emater, Severi-
no Henrique de Lima.

São 446.673 to-
neladas de produtos 

agrícolas originados 
da agricultura familiar 
comercializados anual-
mente, representando 
recursos da ordem de R$ 
10 milhões em circula-
ção na economia parai-
bana e nos municípios 
onde estão instaladas as 
feiras. Pelo menos 700 
agricultores familiares 
estão cadastrados e são 
assistidos pelos técnicos 
da Emater.

A sistemática de co-
mercialização da produ-
ção de forma direta ao 
consumidor pelos agri-
cultores familiares ado-
tada pela Emater-PB, por 
meio das Feiras de Pro-

dutores Rurais, continua 
se expandindo.

As Feiras do Produ-
tor Rural são uma forma 
dos agricultores familia-
res terem espaço para a 
comercialização de seus 
produtos sem a presen-
ça de atravessadores e, 
também, criarem mais 
oportunidade de traba-
lho e renda. 

O presidente da Ges-
tão Unificada, Nivaldo 
Magalhães, lembra que o 
agricultor familiar é res-
ponsável pela produção 
de cerca de 70% dos ali-
mentos que chegam to-
dos os dias às mesas dos 
consumidores.

Benefícios para a Região Metropolitana
Participaram ainda da solenida-

de de inauguração do Acesso ao Ae-
roporto Castro Pinto o gestor do Cen-
tro de Convenções de João Pessoa, 
Ferdinando Lucena; o secretário do 
Orçamento Democrático, Givanildo 
Pereira; o deputado João Gonçalves, 
que representou a Assembleia Legis-
lativa da Paraíba (ALPB); o prefeito 
de Gurinhém, Cláudio Madruga; e 
lideranças políticas das cidades de 
Bayeux e Santa Rita, beneficiadas 
pela ação do Governo do Estado.

 
Melhorias
As intervenções realizadas pelo 

Governo do Estado no acesso ao 
Aeroporto Internacional Presidente 
Castro Pinto contemplam terraple-
nagem, pavimentação asfáltica em 

CBUQ, sistema de drenagem para 
águas subterrâneas e pluviais, ilumi-
nação ornamental, calçadas, ciclovias 
e sinalização vertical e horizontal.

Com 4,1 km de extensão, o novo 
acesso do aeroporto trará à popula-
ção da Região Metropolitana de João 
Pessoa, entre outros benefícios, me-
lhoria na logística de transporte no 
Estado; desenvolvimento do turismo; 
ampliação da oportunidade de negó-
cios; e segurança e conforto a todos 
que utilizam o local diariamente.

O estudante Walber Bruno dos 
Santos ficou satisfeito com a obra. 
"Ficou muito bonito o local, limpo. 
Gostei muito também da ciclovia, 
que vai dar segurança a todo mun-
do que pratica ciclismo como eu", 
ressaltou.
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Além de evitar acidentes, a meta é intensificar o enfrentamento à criminalidade durante as festas de fim de ano 

A Operação Natal, defla-
grada pela Polícia Rodoviária 
Federal (PRF), tem a finali-
dade de reduzir o número de 
acidentes nas estradas fede-
rais que cortam a Paraíba e 
todo o país. A ação se esten-
derá até o dia 31 de dezem-
bro e faz parte da Operação 
Rodovida, deflagrada no dia 
16 de dezembro em todo o 
Brasil.  Além de evitar aci-
dentes, a meta é intensificar 
o enfrentamento à criminali-
dade durante o período nata-
lino e as festas de fim de ano. 

Com o feriado caindo na 
terça-feira, a operação terá 
cinco dias de duração, um 
dia a mais que 2017. Tra-
dicionalmente, é o feriado 
mais movimentado do ano e 
por isso, é esperado um au-
mento relevante do fluxo de 
veículos nas rodovias fede-
rais, fator que contribui para 
o aumento da violência no 
trânsito.

O policiamento será re-
forçado com policiais do se-
tor administrativo, principal-
mente nos locais e horários 
de maior intensidade do flu-
xo e incidência de acidentes 
graves conforme estatísticas 
do órgão, a fim de garantir 
aos usuários segurança, con-
forto e fluidez do trânsito.

A prevenção de aciden-
tes, está focada na ostensi-
vidade e em comandos para 
coibir o abuso da velocidade, 
à ingestão de álcool associa-
do ao volante, as ultrapassa-
gens indevidas e o não uso 
do cinto de segurança, prin-
cipalmente entre os passa-
geiros dos bancos traseiros.

José Alves 
zavieira2@gmail.com

PRF inicia Operação Natal nas 
estradas federais da Paraíba

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

Para uma viagem mais segura, a PRF oferece algumas dicas:

l Revisão do veículo – para não ficar parado na rodovia, antes de viajar, verifique as condições físicas do seu veículo, principalmente pneus 
(inclusive o estepe), palhetas dos limpadores de para-brisa e itens de iluminação e sinalização.

l Planeje a viagem – programe a duração da viagem, incluindo as paradas para alimentação, descanso e abastecimento.

l Mantenha a atenção à rodovia – respeite a sinalização e os limites de velocidade. A sinalização existe para tornar sua viagem mais segura.

l Mantenha faróis baixos acesos – para que seu veículo fique mais visível aos demais condutores e aos pedestres e trabalhadores da rodovia.

l Não ligue o pisca-alerta com o veículo em movimento: isso pode confundir os outros motoristas e causar um acidente.

l Mantenha uma distância de segurança do veículo à frente.

l Em caso de chuva, redobre os cuidados e reduza a velocidade.

O excesso de velocidade, o uso de bebida alcoólica, as ultrapassagens indevidas são as infrações mais cometidas e estas infrações potencializam acidentes 
graves, principalmente onde há maior concentração de veículos, como em perímetros urbanos.

Dicas de Trânsito

Por ser o período mais movimentado do ano, é esperado um aumento relevante do fluxo de veículos nas rodovias, fator que contribui para o aumento da violência no trânsito 

Foto: Evandro Pereira

Em alerta desde o lan-
çamento da Operação Ve-
rão, o Corpo de Bombeiros 
da Paraíba vai intensificar o 
trabalho no que diz respei-
to à segurança dos parai-
banos e turistas nas praias, 
nos rios e açudes de todo o 
estado. Neste feriadão do 
Natal, serão intensificadas 
as ações de prevenção e so-
corro que se estenderão até 
o final do carnaval, no mês 
de março. O comandante 
do Corpo de Bombeiros, 
coronel Jair Carneiro, disse 
que o trabalho será reali-
zado de domingo a domin-
go, dando preferência às 
praias mais movimentadas 
e as que tem maior risco.

Neste Verão, o corpo 
de Bombeiros trabalha com 
cerca de 20 salva-vidas nos 
dias úteis e 64 guarda-vidas 
no trabalho de prevenção 
nos fins de semana. O tra-
balho preventivo dos Bom-
beiros neste feriadão do 
Natal e durante toda a Ope-
ração Verão contará com a 
distribuição de panfletos 
educativos para a popula-
ção em pontos estratégicos, 
com blitze em entradas de 
praias e postos de fiscaliza-
ção, a exemplo do acesso ao 
Seixas e do posto da Polícia 
Militar na PB-008.

Bombeiros 
intensificam 
fiscalizações 
no feriado
José Alves 
zavieira2@gmail.com

Serviços de emergência
Para garantir a assistência no final de semana 

e na segunda (24) e terça-feira (25) de Natal, os 
quatro hospitais, as quatro Unidades de Pronto de 
Atendimento (UPA), o Centro de Especialidades 
Odontológicas (CEO) Torre e o Serviço de Atendi-
mento Móvel de Urgência (Samu) da rede Municipal 
de Saúde de João Pessoa funcionarão normalmente.

Os serviços de emergência não seguem a por-
taria no 1240/2018, da Secretaria de Administração 
(Sead) que alterou o expediente da Prefeitura de João 
Pessoa. O Hospital Santa Isabel, que só recebe pa-
ciente através da regulação, também vai funcionar.

Já os setores administrativos da Secretaria de 
Saúde, as Unidades de Saúde da Família (USF); as 
Policlínicas Municipais em Jaguaribe, Mangabeira, 
Cristo, Mandacaru e Praias; Academias de Saúde 
e os Centros de Práticas Integrativas vão fechar na 
segunda (24) e terça-feira (25), retornando ao aten-
dimento na quarta-feira (26).

UNiDaDEs qUE FUNciONam NO Natal:
n Ortotrauma – rua Agente Fiscal José Costa 
Duarte, Mangabeira.
n Hospital Municipal Valentina –  rua Mariân-
gela Lucena Peixoto, Valentina.
n Cândida Vargas – Av. Coremas, Jaguaribe.
n Hospital Municipal Santa Isabel – Praça Cal-
das Brandão, Tambiá.
n CEO Torre – Avenida rui Barbosa, Torre.
n UPA Oceania – Avenida Governador Flávio 
ribeiro Coutinho, Aeroclube.
n UPA Célio Pires de Sá – rua Estêvão Lopes 
Galvão, Valentina.
n UPA Augusto Almeida Filho – Av. Cruz das 
Armas, Cruz das Armas.
n UPA Dr. Luiz Lindbergh Farias – rua Antônio 
rosa Silva, s/n – Bancários.

Natal e Ano Novo 

comércio, shoppings e bancos vão 
funcionar em horários reduzidos 

O comércio de rua, sho-
ppings, supermercados e 
bancos funcionarão em ho-
rários reduzidos no dia 24 
(véspera de Natal) e fecharão 
as portas no dia 25, dia em 
que os cristãos comemoram 
o nascimento de Jesus Cristo. 
Mas segundo o presidente da 
Câmara dos Dirigentes Lojis-
tas, Nivaldo Vilar, no dia de 
Natal o lojista que quiser abrir 
seu comércio pode, desde que 
pague as obrigações aos fun-
cionários e proporcione uma 
folga, para quem trabalhou. 

Veja também como vai 
funcionar as repartições pú-
blicas, os bancos, os trens, a 
balsa e outras instituições:

Bancos 
Na véspera de Natal 

(24), os bancos vão funcionar 
por duas horas. Na Paraíba, 
o funcionamento será das 9h 
às 11h. As instituições finan-
ceiras ficarão fechadas nos 
feriados de 25 de dezembro 
e 1º de janeiro. No dia 31 de 

dezembro, as agências ficarão 
fechadas para balanço.

Casas lotéricas
As casas lotéricas funcio-

narão no dia 24, conforme o 
horário do comércio, e fecha-
rão as portas no dia 25. No dia 
26, o expediente volta à nor-
malidade para as apostas. 

Supermercados
As grandes redes de su-

permercados vão funcionar 
na véspera do Natal até as 
19h. Já no dia de Natal, não 
haverá expediente, voltando à 
normalidade no dia seguinte.

 
Shoppings
Em João Pessoa, os 

shoppings funcionarão em 
horários diferenciados. No 
dia 24, o Manaíra Shopping 
funcionará das 9h30 às 20h. 
Na terça-feira, (25), as lojas e 
praça da alimentação estarão 
fechadas, porém as opções de 
lazer e o cinema funcionarão 
das 13h às 22h. 

O Shopping Tambiá abre 
lojas e praça de alimentação 
na segunda (24) a partir das 

8h, fechando às 18h. Na terça-
feira (25), apenas o cinema 
estará funcionando.

No Mangabeira Sho-
pping, o horário de funciona-
mento da segunda (24), com 
lojas, praça de alimentação 
e cinema, será das 9h30 às 
20h. Na terça-feira, apenas 
área de lazer e cinema fun-
cionarão, das 13h às 20h. 

O Mag Shopping tam-
bém vai funcionar com ho-
rário especial. No dia 24, as 
lojas abrirão às 9h e a praça 
da alimentação vai funcionar 
a partir das 10h. O shopping 
fecha às 19h. Na terça-feira, as 
lojas fecharão, mas a praça de 
alimentação e o parque infan-
til ficarão abertos das 12h às 
22h. O cinema abre às 13h e 
fecha às 22h.

Trens
A CBTU João Pessoa co-

munica que os trens irão fun-
cionar na segunda-feira (24), 
com horário especial até às 
12h12. No dia 25, os trens não 
trafegarão. A operação volta à 
normalidade na quarta-feira 
(26), a partir das 4h30. 

Balsas
A diretoria da empresa 

Nordeste Navegações infor-
mou ontem que as balsas 
que fazem a travessia Cabe-
delo/Costinha não param e 
vão funcionar na véspera e 
também no dia de Natal no 
horário das 6h até as 19h. 

Repartições estaduais
O Governo do Estado 

determinou ponto faculta-
tivo nos dias 24 e 31 nas re-
partições públicas estaduais 
da Administração Direta e 
Indireta em virtude das festi-
vidades de Natal e Ano Novo. 
De acordo com a portaria, fica 
preservado apenas o funcio-
namento dos serviços essen-
ciais, a exemplo de Saúde e 
Segurança Pública.

Parque Zoobotânico
O Parque Zoobotânico 

(Bica) ficará aberto à visita-
ção pública na véspera de 
Natal das 8h até as 14h. Na 
terça-feira, abrirá das 12h às 
17h. No dia 31, também vai 
abrir das 8h às 14h e no dia 
1º de janeiro será fechado.

José Alves 
zavieira2@gmail.com
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Dois professores da rede estadual de ensino estarão entre os 20 participantes do curso elaborado pela Escola Síncotron

Os professores de física 
Lenildo Morais dos Santos e 
Nelson Suassuna Sobrinho 
estão entre os 20 docentes 
selecionados nacionalmen-
te para participarem da pri-
meira edição do curso ‘Física 
moderna nas salas de aula’, 
da Escola Síncotron. Voltado 
para professores do Ensino 
Médio, o curso tem parceria 
com a Sociedade Brasileira de 
Física (SBF) e vai acontecer de 
14 a 18 de janeiro de 2019 no 
Laboratório Nacional de Luz 
Síncotron (LNLS) na cidade de 
Campinas, em São Paulo.

Lenildo Morais é pro-
fessor da Escola Estadual de 
Ensino Médio Dr. Felizardo 
Teotonio Dantas, em Santana 
dos Garrotes, e da Escola Es-
tadual de Ensino Médio Santo 
Antônio, em Piancó. Já Nelson 
Suassuna leciona na Escola Es-
tadual de Ensino Fundamental 
e Médio Daniel Carneiro, em 
Riacho dos Cavalos. 

Os professores são alunos 
do Mestrado Nacional Profis-
sional em Ensino de Física da 
Sociedade Brasileira de Física 
na Universidade Estadual da 
Paraíba (UEPB), campus Cam-
pina Grande. Após o curso, eles 
têm o intuito de repassar a ex-
periência para os professores 
de Física da região em que eles 
lecionam. “Tenho agora um 
grande compromisso e a res-
ponsabilidade de transmitir o 
conhecimento adquirido sobre 
o método de aplicação da física 
moderna em sala de aula para 
os meus colegas”, disse o pro-
fessor Nelson.

“Fiquei muito feliz por ter 
sido selecionado para um even-
to de amplitude nacional. Além 
de aprofundar meus conheci-
mentos, espero divulgar o que 
será passado na escola de Sín-
cotron para outros professores 
do Estado. Essa é minha meta”, 
falou Lenildo Morais.

Curso
Nesse curso os professo-

res irão conhecer as instalações 
do Centro Nacional de Pesqui-
sas de Energias e Materiais 
(CNPEM) e seus quatro gran-
des laboratórios: Laboratório 
Nacional de Luz Síncrotron 
(LNLS), o Laboratório Nacional 
de Biociências (LNBio), Labo-
ratório Nacional de Ciência e 
Tecnologia do Etanol (CTBE) e 
Laboratório Nacional de Nano-
tecnologia (LNNano).

Com duração de cinco dias, 
o curso será ministrado por 
pesquisadores do CNPEM, que 
terão como objetivo mostrar os 
conceitos envolvidos e as aplica-
ções nos diversos laboratórios. 
A escola terá aulas expositivas, 
demonstrações computacionais 
e experimentais, visitas à fonte 
de luz síncrotron e laboratórios 
associados, além de discussões 
com os cientistas. 

LNLS
O Laboratório Nacional de 

Luz Síncrotron (LNLS) é uma 
instituição de pesquisa em física, 
biologia estrutural e nanotec-
nologia desenvolvendo projetos 
nas áreas de Física, Química, 
Engenharia, Meio Ambiente e 
Ciências da Vida. O laboratório 
é responsável pela operação da 
única fonte de luz Síncrotron da 
América Latina. Com instalações 
abertas, o LNLS oferece uma 
infraestrutura extremamente 
sofisticada para pesquisadores 
acadêmicos e industriais, brasi-
leiros e estrangeiros.

Paraibanos são selecionados
para capacitação nacional

Editoração: Roberto dos Santos Edição: Cardoso Filho

Balanço do biênio

Turma Recursal da Justiça Federal da PB 
julgou mais de 12 mil processos neste ano

A Turma Recursal (TR) 
dos Juizados Especiais Fe-
derais (JEFs) na Paraíba 
divulgou o balanço final do 
biênio 2017/2018, indican-
do a distribuição de 13.928 
recursos ordinários no ano 
passado, com a publicação 
de 20.331 acórdãos proferi-
dos ao longo de 38 sessões 
de julgamento. Já neste ano, 
houve a distribuição de 
12.874 novos recursos or-
dinários e 15.034 acórdãos 
publicados, resultantes de 
34 sessões de julgamento. 
Os números totalizam uma 
distribuição de 26.802 no-
vos recursos, com média 
mensal de 1.117 distri-
buições e a publicação de 
35.365 acórdãos proferidos 
durante o biênio.

Além disso, foram to-
madas 4.980 decisões com 
pedidos de uniformização, 
3.604 referentes a recursos 
extraordinários e 11.015 

decisões interlocutórias. Os 
dados foram apresentados 
pelo presidente da TR, juiz 
federal Bianor Arruda Be-
zerra Neto, que encerrou a 
gestão do biênio destacan-
do os avanços obtidos em 
relação à redução do núme-
ro de recursos em tramita-
ção no estado.   

“Os números são im-
pressionantes e nos moti-
vam a aprimorar o trabalho 
cada vez mais, cumprindo, 
sempre, o que determina o 
Novo Código de Processo Ci-
vil, com foco nos princípios 
da coerência, da integrida-
de, da estabilidade da nossa 
jurisprudência”, declarou o 
magistrado, lembrando que, 
no próximo ano, a Turma 
Recursal será ainda mais 
demandada. “As 1ª, 2ª e 3ª 
Varas terão competência de 
Juizados Especiais Federais, 
assim como as 7ª e 13ª, que 
têm essa atribuição atual-

mente”, ressaltou.
“Precisamos pensar 

no fortalecimento da nossa 
Turma em todos os senti-
dos, para que possamos 
atender a essa nova missão 
que se avizinha da melhor 
forma possível. Nesse pon-
to, quero exaltar o trabalho 
da nossa equipe, não só dos 
magistrados, mas também 
dos assessores e do secre-
tário que compõem a TR”, 
complementou.

Os juízes federais Sér-
gio Murilo Wanderley Quei-
roga e Rudival Gama do 
Nascimento destacaram o 
trabalho desempenhado 
pelo presidente da TR. “Re-
conhecemos o esforço de 
cada integrante da Turma 
nesses dois últimos anos e 
percebemos como o presi-
dente foi sensível ao valo-
rizar a democracia e o bom 
senso em suas decisões”, 
disse o magistrado Sérgio 

Murilo. Já o juiz federal Ru-
dival Gama, que será o novo 
presidente da TR, no biênio 
2019/2020, disse que a ro-
tina da Turma foi aprimo-
rada nesses últimos anos. 
“Espero que 2019 seja, ain-
da mais, motivador”, falou.          

Competência
Além dos magistra-

dos Bianor Arruda Bezerra 
Neto, Sérgio Murilo Wan-
derley Queiroga e Rudival 
Gama do Nascimento, a 
Turma Recursal é compos-
ta pelos juízes federais João 
Pereira de Andrade Filho e 
Rogério Roberto Gonçalves 
de Abreu, sendo estes dois 
últimos suplente e auxiliar, 
respectivamente. Compe-
te à Turma Recursal julgar 
e processar os recursos 
formulados contra as sen-
tenças proferidas pelos 
Juizados Especiais Fede-
rais, tanto em matéria cível, 

quanto em criminal.

Como funciona?
É comum que o venci-

do no processo, a saber, o 
perdedor da demanda ju-
dicial, não se conforme com 
o julgamento e a sentença 
do juiz. Nessa hipótese, ele 
poderá recorrer a um gru-
po formado por 3 (três) 
juízes, chamado de Turma 
Recursal, pedindo que seja 
por eles revisto o caso, ob-
jetivando a reforma (mu-
dança) do julgamento em 
seu favor. A parte vencedo-
ra poderá então apresentar 
sua defesa contra o recurso, 
denominada de contrar-
razões. Nos juizados espe-
ciais, o prazo para recorrer 
para a turma recursal e 
para apresentar contrar-
razões (contra-arrazoar) 
é de 10 (dez) dias a contar 
da ciência ou intimação da 
sentença.

Números registrados pela Justiça Federal na Paraíba marcam fim do biênio 2017/2018, com presidência do juiz Bianor Arruda, que destacou a redução doa quantidade de recursos em tramitação 

Reformas implementadas pela prefeitura municipal melhoraram as atividades dos moradores dos bairros de Ponta de Matos e Campina da Vila

Foto: ASCOM JFPB

Foto: Divulgação

Espaços de lazer são reformados em Cabedelo
Prefeitura entrega refor-

ma de espaços de lazer a mo-
radores dos bairros de Ponta 
de Matos e Campina da Vila

A Prefeitura Municipal 
de Cabedelo concluiu, esta se-
mana, a reforma da Praça dos 
Pescadores, na Praia do Mira-
mar. A Secretaria de Infraes-
trutura (Seinfra) também 
concluiu a construção da área 
de lazer dos veteranos, locali-
zada em Campina da Vila.

A Praça dos Pescadores 
recebeu recuperação do piso, 
bancos em concreto com tex-
tura e pintura em acrílico. O 
espaço também conta com 
acessibilidade para pessoas 
com deficiência. 

Já a área de lazer dos ve-
teranos foi construída com 
o intuito de receber mora-
dores e visitantes que, dia-
riamente, reúnem-se à noite 
para campeonatos de domi-

nó e baralho, melhorando a 
interação social no local. 

“É preocupação de nos-
sa gestão cuidar, resgatar e 
manter sempre acessíveis os 

espaços de lazer da cidade, 
cientes que somos da impor-
tância desses equipamentos 
como forma de interação so-
cial. A reforma dessas praças 

traz ainda mais orgulho pela 
cidade que Cabedelo está se 
tornando: organizada, boni-
ta... A autoestima do nosso 
povo tem crescido, e isso gra-

ças a um trabalho compro-
metido e eficiente, buscando 
sempre o desenvolvimento 
do município”, disse o prefei-
to Vítor Hugo.
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Além de apreciar as imagens, visitantes receberão postais com informações em realidade aumentada sobre a vida marinha

Se do alto o chamam “Pla-
neta Azul”, é no fundo das águas 
do mar que um universo de 
cores se revela. Corais doura-
dos, algas em tons de verde, 
poríferos avermelhados, cnidá-
rios semitransparentes, peixes 
multicoloridos, pontos neon, 
linhas em furtacor. Está tudo 
lá, em um cenário natural para 
contemplação de poucos. A par-
tir das 9h de hoje (22), porém, 
esses quadros do fundo do mar 
poderão ser visitados por quem 
quiser conferir a exposição fo-
tográfica “Um mergulho nos 
recifes costeiros da Paraíba”, da 
bióloga e fotógrafa Christinne 
Eloy, que escolheu como pri-
meira casa da mostra o Aquário 
Paraíba, na Praia do Seixas.

De caráter itinerante e pe-
dagógico, a mostra traz em sua 
estrutura dezesseis imagens 
produzidas em ambientes 
marinhos da costa paraibana. 
Contudo, o projeto da exposi-
ção mergulha ainda mais fun-
do, inovando na interface 
entre fotos, códigos de compu-
tação em realidade aumentada 
e produção de material audio-
visual. “Queremos que os vi-
sitantes possam sair da expo-
sição com algum aprendizado 
acerca dos recifes costeiros do 

Anézia Nunes 
Especial para A União

Exposição fotográfica retrata 
os recifes costeiros do Estado

Editoração: Roberto dos SantosEdição: Cardoso Filho

O florescimento dos ipês 
é mais uma atração para os tu-
ristas que visitam João Pessoa 
nos próximos meses, deixan-
do a paisagem mais leve, com 
o cair das flores, formando 
um tapete colorido no Parque 
Solon de Lucena. As fotos das 
árvores revelam um dos mais 
belos espetáculos da natureza, 
e essa beleza deve atrair mais 
visitantes. Nativos da Mata 
Atlântica, os ipês enfeitam 
praças, avenidas e canteiros 
centrais de vias públicas da 
capital, porém é na ‘Lagoa’ que 
eles ganham um destaque es-
pecial. Apenas neste local são 
68 árvores, mas a PMJP já con-
seguiu catalogar 497 plantas 
espalhadas pela cidade.

Segundo a Seman, são re-
gistrados 2 mil ipês amarelo, 
roxo e rosa na capital, o ama-
relo em maior número com 
o registro de 1.300 árvores. 
Para possibilitar que as futu-
ras gerações tenham o prazer 
de acompanhar a floração das 
árvores, a Semam já substituiu 
as plantas mais antigas, que 
morreram pela própria idade 
ou foram atacadas por fungos, 
por novas mudas.

Segundo Anderson Fontes, 
diretor do Controle Ambiental 
da Seman, a florada do ipê mos-
tra seu estágio de metabolismo, 
ou seja, a fase natural de cres-
cimento, de amadurecimento e 
de reprodução. “As flores do ipê 
duram poucos dias, tendo uma 
floração a partir de setembro, 
onde elas desabrocham, du-
rando no máximo três dias no 
galho e depois caem. A florada 
da árvore dura cerca de 30 a 
45 dias”, explica Anderson. Os 
cuidados com os ipês saudá-
veis têm início em agosto, com 

a poda de limpeza e tratamento 
fitossanitário, com o combate 
às pragas urbanas.

Origem do Ipê
Ipê é uma palavra de ori-

gem Tupi, que significa árvore 
cascuda. São nativas de onde 
brotam flores amarelas, rosas, 
brancas, roxas e lilás, muito 
comuns em todas as regiões 
do Brasil. Os ipês podem atin-
gir até 30 metros de altura. A 
floração proporciona um es-
petáculo grandioso, tanto na 
copa, que contrasta com o ver-
de das outras árvores, quanto 
o chão, com a formação dos 
tapetes de flores.

Em toda a cidade, a Se-
mam tem cadastrados um mil e 
600 ipês, com mais frequência 
nas Avenidas Beira Rio, Getúlio 

Vargas, Parque Zoobotânico 
Arruda Câmara (Bica), entre 
outros bairros.

Para plantar, de acordo 
com o especialista, o segre-
do é tentar repetir no local 
escolhido para o plantio a 
forma natural de reprodução 
da planta. “Nesse período em 
que os frutos começam a cair, 
a semente acaba exposta e é 
dispersada pelo vento. Deve-
se pegar o fruto antes dele 
abrir e expor a semente. É só 
tirar a semente do fruto, espe-
ra secar na sombra durante 
uma semana, para terminar 
o processo de maturação, e 
plantar em seguida”, orienta. 
“O segredo é plantar raso, e 
não em um buraco fundo na 
terra. O ipê cresce de forma 
natural”, explica.

Ipês florescem e deixam a 
capital paraibana mais alegre

nosso Estado. Por isso, vamos 
distribuir postais com dados 
sobre os organismos marinhos 
e em alguns deles poderão ser 
acionados códigos de realida-
de aumentada, ao apontar o ce-
lular para essas cartelas. Essa 
tecnologia levará o visitante a 
mais informações em áudio, ví-

deo, textos e imagens comple-
mentares desse ecossistema”, 
explica Christinne.

Para produzir as imagens 
dessa mostra foram utilizados 
equipamento fotográfico sim-
ples e pouca profundidade. Tudo 
está a menos de um quilômetro 
da costa paraibana e de dois 

metros de profundidade. Para 
emergir essas imagens do ocea-
no, porém, foi preciso ir fundo 
nos detalhes. Cada quadro ex-
posto poderia agrupar dezenas, 
centenas e mesmo milhares de 
animais retratados. São peixes 
com menos de três centímetros, 
um caranguejo palhaço do ta-

manho de uma unha das mãos e 
zoantídeos que somam mínimos 
cinco milímetros – menores 
que a íris dos olhos humanos. 
Pequeninos seres que se agi-
gantam pelo clique de Eloy, em 
um trabalho fotográfico que une 
arte, educação e ciência.

As imagens de um mer-
gulho nos recifes costeiros da 
Paraíba acendem o alerta da 
preservação. Recifes são am-
bientes perfeitos para abrigar e 
proteger milhares de espécies 
marinhas, além de servir como 
berçários para peixes, lagostas, 
polvos e outros animais. Eles 
estão diretamente conectados 
à vida dos seres humanos, por 
serem fonte de alimentos e me-
dicamentos, contribuírem para 
a purificação da água, proteção 
da costa, entre outras caracte-
rísticas. Trata-se, sem dúvida, 
do ecossistema mais produtivo 
dos oceanos.

“A estrutura complexa dos 
recifes, construída em grande 
parte por corais e algas, demora 
muitos anos para crescer, mas 
os organismos que vivem nes-
ses ambientes, hoje, estão em 
risco de desaparecer”, enfatiza 
Christinne. O fácil acesso do tu-
rismo desordenado e da pesca 
predatória – além do lixo, da 

poluição sonora e de resíduos 
industriais lançados no mar – 
apontam para a rápida destrui-
ção desses ecossistemas. 

Sobre Christinne Eloy
Pesquisadora dos am-

bientes marinhos costeiros 
da Paraíba há quase dez anos, 
Christinne Eloy é bióloga e 
professora do IFPB – Campus 
Cabedelo. A exposição é parte 
integrante de um projeto aca-
dêmico que conta ainda com a 
realização de oficinas e pales-
tras sobre os recifes de coral 
paraibanos, através da par-
ceria entre o IFPB-Cabedelo, 
Secretaria de Meio Ambiente, 
Pesca e Aquicultura de Cabe-
delo (SEMAPA), UFPB, Aquário 
Paraíba e a Associação Náutica 
Extremo Oriental (ANEO).

Para um mergulho nos 
recifes costeiros da Paraíba 
a fotógrafa optou por reunir 
imagens coletadas nos últi-
mos três anos, em ambientes 
que vão das piscinas naturais 
do Bessa à Pitimbu. Parte 
dessas imagens integra sua 
pesquisa de doutorado; uma 
outra parte é resultado de 
mergulhos de contemplação. 
Todas revelam sua paixão 
pelo ecossistema marinho.

Todos os anos, nessa mesma época, os Ipês florescem em João Pessoa

Fotos: Christinne Eloy

Fotos: Ortilo Antônio

Espécies raras serão 
mostradas através

das fotos da bióloga
e professora do IFPB 

Christinne Eloy 
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Evento acontece na segunda-feira, com as bandas Vermelho Marte, Néctar do Groove e Burgo!, além de Ian Valentin

Quando o Néctar do 
Groove começa a tocar 
‘Mar aberto’, penso ime-
diatamente nas festas na-
talinas... Na verdade, penso 
não! Mas que vai ser uma 
delícia ouvir essa música 
no Natal com Jazz, senho-
ras e senhores, isso vai! A 
banda é uma das atrações 
do evento, que será realiza-
do nesta segunda-feira, dia 
24, no Vila do Porto (Praça 
São Frei Pedro Gonçalves, 
8 - Centro Histórico – Vara-
douro), em João Pessoa. No 
palco, também Vermelho 
Marte e Burgo!. Abertura 
será às 23h, com o DJ Ian 
Valentin, que também to-
cará nos intervalos entre os 
shows das bandas. 

Logo após a discoteca-
gem de abertura na noite 
da segunda-feira vai rolar 
show da banda Vermelho 
Marte, a partir de 0h30 da 
terça-feira! Em seguida, 
entra em cena o Néctar do 
Groove. Burgo!, a banda, fe-
cha o evento com um show 
que começa às 4h30 e só 
termina quando o sol tiver 
nascido... Excelente opção 
para quem brigou com os 
parentes após as eleições 
de outubro deste ano e não 
quer passar o Natal ao lado 
de minions... Ah! Não bri-
gou? Então, junta a família 
(menos os menores de ida-
de) e vai curtir o Natal com 
Jazz.

“Os shows do Néctar 
são muito improvisados. A 
gente sempre está fazen-
do as coisas em torno de 
temas. O formato do show 
varia muito”, disse o baixis-

Jãmarrí Nogueira
jamarrinogueira@gmail.com

Natal com Jazz será embalado 
por muita música paraibana

Multicultural
O projeto Natal na Usina, que acontece desde o último dia 8 e 
prossegue até o próximo dia 30 conta com uma programação 
com música e literatura paraibanas. Página12
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ta Thiago Sombra, do Néc-
tar do Groove (e também 
do Seu Pereira & Coletivo 
401). Criado em 2006, na 
capital paraibana, o grupo 
tem o jazz como base, mas 
passeia pelo baião, afro-
beat, salsa, samba, jongo e 
funk. O improviso é uma de 
suas maiores característi-
cas. Tudo bem ao estilo de 
‘Rosa’ (música do folclore 
nordestino, mas com uma 
nova roupagem)... 

O Néctar é formado 
também pelos irmãos suí-
ços Stepan Tomas (saxo-
fone) e Peter Buhler (per-

cussão), além de Victor 
Rama (bateria), Marcelinho 
Macedo (guitarra) e Cris-
tiano Oliveira (viola de 10 
cordas). O grupo tem dois 
discos gravados. “Vamos to-
car músicas novas do nosso 
repertório. E também es-
tamos preparando nosso 
novo CD. Músicas com gran-
de pé na África e Nordeste. 
E  a improvisação é nossa 
fonte de inspiração”, comen-
tou Cristiano Oliveira

Ingressos antecipados 
(via Sympla) custam R$ 20. 
Na noite do evento sobe um 
bocadinho: R$ 25 (meia ou 

social com 1 kg de alimento 
não perecível) e R$ 50 (in-
teira). A bilheteria aceita 
todos os cartões de débito e 
crédito. Os alimentos arre-
cadados serão doados para 
a EVOT - Escola Viva Olho 
do Tempo (espaço ideali-
zado enquanto alternativa 
educacional para traçar ca-
minhos nos quais os mora-
dores de Gramame passas-
sem a viver em busca de um 
autoconhecimento, enquan-
to seres coletivos, e assim 
fortalecer o sentimento de 
comunidade em seus espa-
ços de vida). 

SERVIÇO 
n Evento: Natal com Jazz
Com DJ Ian Valentin, Néctar 
do Groove, Vermelho Marte 
e Burgo
n Quando: Segunda-feira
n Hora: 23h30
n Onde: Vila do Porto, no 
Centro Histórico de João 
Pessoa
n Ingressos antecipados: 
R$ 20
n Ingressos no dia: R$ 50 
(inteira, R$ 25 (meia) e 
R$ 25 (social, com 1 kg de 
alimento não perecível)
Proibido para menores de 
18 anos de idade.

Camadas sensoriais e improvisos 
A Vermelho Marte vai ser um outro 

show de improviso. O coletivo tem em 
sua formação original Marta Sanchis 
(vocalizações e efeitos), Mariana Duar-
te (Flauta transversal e vocalizações), 
Daniel Jesi (contrabaixo, sampler, syn-
ths) e Diogo Rocha (guitarra, controla-
dores, synths). Do Néctar do Groove, 
os irmãos suíços Stephan (sax, flauta 
transversal) e Peter (congas, sampler) 
também integram o Vermelho Marte.

Daniel Jesi enfatiza que o grupo 
sempre é uma surpresa. “Não temos 

um repertório fixo. O que tentamos 
fazer é treinar o exercício de passar 
algumas emoções enquanto tocamos. 
Os ensaios são sempre assim. Tem hora 
que até é a mesma base que eu ou Dio-
go [Rocha] já soltamos. Mas ela nunca 
é tocada da mesma forma. O que re-
petimos é mais as camadas sensoriais 
que entendemos e compartilhamos”, 
explicou o músico.

A banda Burgo! é liderada pelo 
trompetista Hidemburgo Hipólito de 
Oliveira. O grupo mostrará muitos im-

provisos, com influências claras do jazz, 
baião, coco de roda, caboclinhos, frevos 
e maracatus. Por 17 anos anos, o trom-
petista viveu na Alemanha, sendo fun-
dador e um dos precursores do famoso 
Karneval de Kulturen (Carnaval das 
culturas). Na Paraíba, integrou o grupo 
Parahyba Art ensemble, liderado por 
Esmeraldo Marques, o Chico Correa, e 
também o Jaguaribe Carne, ao lado dos 
irmãos Pedro Osmar e Paulo Ró.

O grupo foi criado em 2012, com o 
guitarrista Caio Gomez, o baterista Pablo 

Ramires, o baixista Edy Gonzaga, o pia-
nista Marcos Deparis e o percussionista 
Cassicobra. Em 2015, o grupo lançou 
seu primeiro CD, ‘Na hora da macumba’, 
com patrocínio do Fundo de Incentivo 
à Cultura Augusto dos Anjos (FIC), do 
Governo da Paraíba. Solos prolongados 
e improvisações. Segundo CD tem as 
músicas ‘Tanauê’, ‘Xamã’, ‘Cangonha na 
Cocada’, ‘Bom de Improvisar’, ‘De Recife 
a Berlim’, ‘Free’ (música de livre improvi-
so), ‘Gráfico’ e ‘Na Hora da Macumba’, 
música que dá nome ao primeiro CD.

Em sentido horário: 
Burgo!, Dja Ian Valentin 
- que faz a abertura da 

festa e volta nos 
intervalos entre 

as  bandas -, 
Néctar do Groove  
e Vermelho Marte

Fotos: Divulgação



Naquele tempo – como dizem os Evangelhos – os fes-
tejos natalinos em Jaguaribe começavam bem antes do dia 
de Natal, propriamente dito, e a Avenida Conceição era a 
preferida de todos quantos moravam  no bairro e para lá se 
dirigia, em tempo de festa, gente vinda do Centro, de Tambiá, 
do Roggers e até os que tinham a primazia de veranear em 
Tambaú. Isso porque era na Conceição que aconteciam os 
melhores festejos populares de Jaguaribe, exceção é claro da 
Festa do Rosário, a mais importante de todas, que se reali-
zava no mês de outubro no pátio da Feira de Quarta-Feira, 
quase em frente à igreja.

Nos primeiros dias de dezembro, os moradores da 
avenida começavam a recolher as contribuições e da “vaqui-
nha” participavam, também, os que tinham casa na Floriano 
Peixoto, Vasco da Gama, 12 de Outubro, Benjamin Constant, 
Capitão José Pessoa, Vera Cruz e até nós que morávamos na 
Rua da Concórdia, então já chamada de Senador João Lyra – 
como até hoje.

Parte do dinheiro arrecadado servia para montar a infra-es-
trutura das festas de fim de ano. Um pavilhão era levantado 
em colunas de madeira  de lei, qualidade também exigida para 
as terças, caibros e ripas do telhado. O piso do pavilhão era 
de madeira lavrada, bem plana e polida de modo a permitir 
danças e evoluções sem sustos. A coberta  exigia palhas bem 
trançadas,  a fim de evitar goteiras pois  as chuvas de verão de 
vez em quando teimavam em cair,  talvez para justificar o que 
minha avó dizia – elas tardam, mas não faltam.

A avenida era enfeitada em toda a sua extensão, des-
de a Vera Cruz até a Praça dos Motoristas: as bandeirolas, 
balançando em cordas esticadas, tinham  cores variadas em 
que predominavam o azul, o vermelho e o verde. Aliás, a 
cor vermelha, à época era invariavelmente conhecida como 
“encarnado” ,  nome do festejado cordão que, juntamente com 
o azul, compunha animada lapinha, manifestação cultural de 
fundo religioso que enchia de gente o pavilhão e prendia as 
atenções de quantos frequentavam as festas de fim de ano da 
Conceição.

As meninas da lapinha, chamadas de pastorinhas, eram 
escolhidas na fina flor do bairro e se preparavam com afinco 
porque da antevéspera de Natal até o dia 6 de janeiro, tra-
dicional Dia de Reis, a festa era delas. Mocinhas, simpáticas 
e desenvoltas, elas se vestiam a caráter e não raro ouviam 
suspiros apaixonados de jovens adolescentes mais românti-

Artigo Carlos Pereira
cpcsilva1@globo.com

A notícia da deposição da Família Real chegou à 
Parahyba por telegrama. A República estava nascendo, 
mas por aqui, não havia um republicano para recebê
-la. O paraibano Albino Meira, professor da Faculdade 
de Direito do Recife e único defensor da República en-
tre nós, foi candidato à Assembleia Geral do Império e 
obteve míseros vinte e quatro votos. Confirmado o gol-
pe militar comandado por Deodoro da Fonseca, assu-
miria a chefia do Executivo o tenente-coronel Honorato 
Caldas que por doze dias tumultuados, se fez governa-
dor. Terminou preso e recambiado para a antiga Corte 
por ordem de Benjamim Constant, ministro da Guerra. 
Passou o governo ao capitão Oliveira Cruz, até a posse 
do governador nomeado, Venâncio Neiva, juiz de Catolé 
do Rocha. Este, irmão de dois oficiais do exército, teve 
sua indicação reforçada pelo general Almeida Barreto 
e venceu Albino Meira, republicano histórico, patroci-
nado por Aristides Lobo, ministro do Interior do gover-
no provisório.

Venâncio Neiva tomou posse como governador no 
dia seis de dezembro de 1889. Epitácio Pessoa, que há 
pouco mais de um mês chegara à Corte para tentar a 
sorte, sob a sombra do Barão de Lucena, seu tio, regres-
sou à Parahyba para assumir o cargo de secretário ge-
ral do Estado, ao lado de Coelho Lisboa, nomeado chefe 
de Polícia, ambos os postos, de escolha federal. Dos três 
que formaram esse primeiro governo, somente Coelho 
Lisboa podia se dizer republicano. Foi um governo, 
provisório, literalmente: Epitácio saiu com dez meses 
para ser deputado constituinte e, Coelho Lisboa rom-
peu logo com o governador. Voltaria ao poder no gover-
no seguinte, integrando-se à duradoura oligarquia de 
Álvaro Machado, nascida com a ascensão de Floriano 
Peixoto à Presidência da República.

Apesar da inexistência de muitos republicanos 
militando nestas plagas dos tabajaras, a partir da 
certeza da queda da monarquia, a Parahyba inteira 
“passou a manifestar convicções republicanas ou pelo 
menos, a disposição de servir ao novo regime”. Disso 
serviu-se o governador Venâncio Neiva para escolher 
auxiliares e dirigentes municipais, todos oriundos do 
antigo regime e das fileiras do partido conservador 
ao qual pertenceu o chefe do Executivo. Osvaldo Tri-
gueiro Mello, registra que, “só não podemos dizer que 
não se derramou uma lágrima pelo Império, por que 
o último Chefe de Polícia, Sá e Benevides, ao ser infor-
mado dos acontecimentos, disse a Eugênio Toscano de 
Brito, como os olhos rasos de água: “A República será 
a desgraça desse país”. Coube a Venâncio Neiva a mis-
são de organizar politicamente o Estado e foi ele que 
outorgou a nossa primeira constituição, a 25 de abril 
de 1891.

A Constituição Estadual, na parte referente a elei-
ções e funcionamento da Assembleia, entraria em vigor 
de imediato. Sua vigência integral, todavia, dependia 
da aprovação dos deputados constituintes. Instalada 
a Assembleia, Venâncio Neiva foi eleito e tomou posse 
como governador, agora respaldado pela letra da Lei 
Maior, fato ocorrido em pleno São João de 1891. Mas, 
somente em agosto, a Carta seria promulgada pela As-
sembleia presidida pelo deputado Manoel da Fonseca 
Xavier de Andrade. Era a data da fundação da cidade de 
Nossa Senhora das Neves.

Pela Carta de 5 de agosto de 1891, o governador, 
com mandato de quatro anos, seria substituído nas 
suas ausências por um dos três vices e, não podia ser 
reeleito. Precisava ter mais de trinta e cinco anos para 
exercer o cargo. O Poder Legislativo era composto de 
um Congresso com trinta membros para um manda-
to de quatro anos, mas, a sua metade, seria renovável 
de dois em dois anos. As leis dependiam, como ainda 
hoje, da sanção do governador. A eleição era pelo voto 
direto, porém, não secreto. Era o chamado “voto de 
cabresto”.

Por outro lado, o Poder Judiciário, formado pelo 
Superior Tribunal de Justiça e constituído por cinco 
desembargadores, incluía ainda o júri criminal, os tri-
bunais correcionais e os juízes de direito e os distritais. 
Eleito da mesma forma dos deputados seriam os pre-
feitos, que cuidariam da  gestão municipal com a parce-
ria de um conselho de nove membros na Capital e sete 
nos demais municípios. Com o novo golpe de Deodoro, 
agora fechando o Congresso, Venâncio Neiva não to-
mou partido e limitou-se a declarar que a Paraíba con-
tinuava em paz. Caindo Deodoro, com ele foram der-
rubados todos os governadores. Venâncio Neiva ainda 
resistiu por alguns dias, até que foi forçado a renunciar. 
Seu vice não esquentou a principal cadeira do Estado.  
Depois de passar pela chefia de uma junta governativa, 
a Parahyba recebeu como governante o major Álvaro 
Machado que se manteria no poder até que sua oligar-
quia fosse substituída pela de Epitácio Pessoa, a partir 
de 1915.

Assim nasceu a República na Parahyba.( Do meu 
livro, A História como eu conto).

A lapinha acabou. 
E as pastorinhas se foram 

Nosso primeiro
governador civil
indicado por militares

Leite
ramalholeite84@gmail.com

Ramalho
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Os geógrafos chamam-lhe “divi-
sor de águas”. Para mim, é um divisor 
de tempo. No seu contraforte sul, 
nasce o Pajeú; no contraforte norte, 
nasce o Piancó. Conheço-lhes os 
grotões caudatários de seus riachos, 
vertentes dos dois rios sagrados. 
Grotões domésticos, sem registro 
topográfico ou toponímico, os nomes 
escondidos nos cafundós. Só a pouca 
gente perdida naqueles Entremontes 
sabe-lhes os apelidos e as cacimbas. 
Perambuleio-os na minha infância.

Por isso, para mim a serra da 
Baixa Verde é um divisor de tempo. 
No seu contraforte morte estão se-
pultados meu umbigo e meus maio-
res. A jusante e a montante desabam 
as grotas de sangue que fazem o rio 
de minha raça. Porque perambulei 
aqueles peraus com os bodes, her-
dei-lhes, por contaminação genética, 
a raça “cabra”, única no mundo.

Raça que foi conquistada a laço 
nas mulheres gentias. Raça que foi 
temperada a ferro em brasa nas 
ancas iorubas, na grande noite negra 
como a pele dos porões das naves. 
Na grande noite do exílio perpétuo 
em América. Duas raças subjugadas 
pelo sangue galego, ele já miscige-
nado pelo contágio celta, georgiano, 
latino, mouro, semita, germano, 
formando a tintura ibérica desfralda-
da na cruz maltina das velas grandes. 

E em nome dessa cruz vermelha 
o gentio foi massacrado, batizado, 
absorvido e absolvido para entrar 
nos reinos de Portugal e dos Céus. E 
África foi transbordada para Améri-
ca e seu mar canavial, suas praias de 
algodão. 

Nas vertentes da Baixa Verde 
havia quilombos: ao sul, o de São 
Serafim e o de Livramento; ao norte, 
Piancó abaixo, o dos Mocós, na praia 
oeste do rio onde levantaram a vila 
de Misericórdia. Eram negros fugi-

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Cabeceiras

dos que procuravam, nas caatingas 
do sertão, a liberdade perdida na 
savana africana. Depois, a ambição 
galega plantou currais e arraiais 
em todo o oeste da Borborema, até 
chegar ao divisor de águas e seus 
contrafortes onde moravam Pajeús, 
Piancós, Tairariús e os negros fugi-
dos da senzala. As mulheres sobrevi-
ventes foram preadas e prenhadas. E 
a raça nasceu cristã pelo lado pater-
no, os deuses maternos subjugados e 
banidos. 

Perambulei com esses duendes 
nos peraus da Baixa Verde. Eram 
caaporas escondidos nas capoeiras 
secretas de juremas, amedrontados 
ante minha lazarina. Os exus, mais 

arredios ainda, faziam-se sentir com 
seu pio disfarçado entre o arrulho e 
o trinado dos pássaros. Os duendes 
eram proibidos feito os caminhos 
que só eu e os bodes sabíamos. 
Caminhos do mato, abertos e fecha-
dos pelos próprios bichos em busca 
de água ou da rama ainda verde. 
Caminhos escarvados pelas torren-
tes onde eram paridos os dois rios 
sagrados de minha serra e minha 
raça e que levavam os nomes de seus 
primeiros senhores destronados: 
Piancó e Pajeú.

Os géografos chamam-lhes de 
“rios intermitentes”. Isto é, rios que 
não correm o ano todo nem todos 
os anos. Vejo-os pelo prisma das 
pedras-de-fogo em que rasgam seus 
umbigos no parto das grotas. São 
rios que renascem nos anos bons, 
após o Natal, quando o bacamarte 
dos trovões anuncia ao Sertão que 
nasceu um menino macho, mais forte 
que os coronéis. 

Mas há anos em que os rios não 
renascem. O bacamarte do trovão 
cala-se, talvez para poupar o me-
nino aos degoladores. E as grotas 
quedam-se estéreis, sem trovão 
que as fecunde para parir os rios. O 
povo, guiado pelos deuses maternos, 
senhores primeiros das ribeiras, abre 
cacimbas no leito branco do Piancó, 
nas curvas secretas do Pajeú. Cacim-
bas para a gente e para os bichos. O 
boi sopra a água e muge seu mantra 
bemol... om... aprendido noutro de-
serto, o indiano. 

Na serra da Baixa Verde há um 
divisor de tempo. Espero que, neste 
ano, seus rios sagrados renasçam 
com o seu Deus Menino. Ele sabe, 
melhor do que eu, de seus peraus 
escondidos onde os rios gritam seu 
primeiro vagido. 

 
(Terça, quinta, sábado)

Raça que a laço nas 
mulheres gentias. 

Raça que foi 
temperada a ferro 
em brasa nas ancas 

iorubas
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cos. Os galanteios eram dirigidos, de forma educada diga-se 
de passagem, ao anjo, à mestra, à contra-mestra, à borboleta e, 
em especial, à Diana – a mais cortejada.

“Senhores e senhoras queiram desculpar, mas esta jor-
nada não acaba já” – cantavam em coro alegres senhorinhas 
que, em  trajes típicos confeccionados em  tafetá, seda  e papel 
celofane, se espalhavam  no salão em belas coreografias que 
faziam  a alegria da moçada.

Nos intervalos das danças aconteciam as quermesses: aí é 
que jovens mais endinheirados (geralmente vindos de fora do 
bairro) arrematavam, por preços bem salgados, as ofertas da 
noite que podiam ser um pombo recheado, uma galinha frita 
ou até um vistoso peru assado, cujo valor em dinheiro supera-
va o apurado de uma semana da venda do meu pai 

No Dia de Reis, última noite do pastoril, era escolhida, por 
eleição,  a rainha da festa e terminava a disputa entre o cordão  
azul e o  encarnado. Eu (nem sei bem porque) sempre torci  
pelo cordão encarnado que aliás,  dificilmente ganhava.

Agora, quando o mês de dezembro já chega nos seus mea-
dos, resolvo contar como era a Lapinha de Jaguaribe. Para os 
mais velhos, sempre é bom  relembrar as pastorinhas  e, para 
os mais jovens que talvez nunca assistiram a uma manifesta-
ção cultural  igual ou parecida, assegurar que o pastoril  era, 
de fato, uma das coisas mais bonitas daqueles tempos. 

Os meus netos, por exemplo, não fazem a menor ideia 
do que era uma lapinha e jamais conheceram as pastorinhas. 
Essas, ao que parece, foram embora para sempre...    
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Primeiros raios de sol, mas como o Mundo-Ser-
tão está amanhecendo cedo. Coisas da primavera. 
Bem antes das cinco, aquela barra da aurora cobria a 
zona rural de Serra Branca-PB. Onde eu estava, no sí-
tio Várzea Nova, a claridade descortinava um cenário 
aprazível em toda sua idiossincrasia. Aquele ventinho 
tímido e frio, aquela sensação do orvalho que tomou a 
vegetação na madrugada; tons cinzas e pastéis sendo 
constantemente interrompidos pelas cores vivas da 
passarinhada: Maracanãs, Galos-de-Campina, Bem-
te-vis e rolinhas eram só alguns dos espécimes que 
batem à porta do amigo Prof. José Pequeno (Zezito) 
para uma generosa oferta de xerém. Animados com a 
festa dos pássaros, damos início ao nosso dia. 

A noite anterior foi uma ode à Serra Branca, even-
to magnífico do Instituto Histórico em que tive a hon-
ra de fazer parte e retratamos na crônica do último 
sábado. Nesta manhã, um outro evento histórico nos 
esperava: a Reunião Ordinária em comemoração ao 
décimo terceiro aniversário de fundação do Institu-
to Histórico e Geográfico do Cariri – IHGC em Sumé, 
logo no dia de sua padroeira Nossa Senhora da Con-
ceição, festa na cidade. O encontro sempre reúne uma 
parcela significativa de intelectuais, poetas, cantado-
res, escritores, ativistas culturais e entusiastas desta 
vasta região do Mundo-Sertão, o nosso Cariri, outrora 
Cariris Velhos.

Segui de Serra Branca com os amigos Prof. José 
Pequeno, Sérvio Túlio e Vicente Andrade (todos con-
frades do IHGSB), ganhamos a estrada com destino a 
Sumé, descendo Cariri a dentro. Quilômetro a quilô-
metro íamos observando os lajedos, as plantas que 
formam aquela caatinga brava e a grande elevação ro-
chosa, a Serra do Saco, que em parte do caminho está 
alinhada com a BR 412, um gigante que fascina qual-
quer viajante. Aos poucos ela foi ficando para trás, 
passamos por ela observando sua monumentalidade, 
foi quando Zezito disse que há umas casas muito an-
tigas abandonadas no cocuruto da Serra; lembrei de 
um relato de Ruth Almeida de que lá em cima há uma 
pedra com inscrições rupestres... o bucólico distri-
to de Santa Luzia do Cariri acordava timidamente, o 
quebra-molas nos forçava a prestar atenção na igreja, 
abrigo e uma sortida bodega, seguimos até avistar-
mos a Serra do Sucurú, colossal, imponente, abraçan-
do a cidade de Sumé, deixando-nos acessá-la por uma 
brecha em seu corpo, por onde a estrada passa. Ca-
cheada de pedras de um lado e outro, os blocos redon-
dos pareciam olhos vigilantes a quem chega à cidade.

Fomos direto para a Creche Anita Garibaldi Men-
donça Raphael. Impressionou a quantidade de cara-
vanas de diversas cidades do Cariri histórico. Reen-
contramos muitas amigas e amigos, de Pocinhos o 
escritor Bismarck, de Boa Vista o incansável Flávio, 
que me apresentou uma belíssima revista produzida 
sobre os festejos do padroeiro Bom Jesus dos Mar-
tírios e me confidenciou que vai trabalhar em mais 
um documentário... Antônio Mariano Sobrinho, de 
Camalaú, apresentou suas novas produções, Chicão e 
Nivaldo de São João do Cariri, fizeram uma bela ho-
menagem a Ruth Trindade de Almeida, que resultou 
em um cordel, ela presente se emocionou; Paulinho de 
Cabaceiras também lançou cordéis. Tivemos o lança-
mento da biografia de Belchior por Jotabe Medeiros; a 
apresentação do jornal Cabeça de Rato e seus 30 anos 
de vida e poesia no Cariri, organizado por Zito Nunes 
e tudo isso compondo uma grande confraternização, 
regada a um delicioso café ofertado pelo IHCG como 
sempre ocorre em seus encontros.

O momento alto do evento foi a inauguração do 
Memorial de São Thomé do Sucurú (Casa de Oscar 
Ferreira de Freitas e Rita Raphael de Freitas), um ca-
sarão defronte a Praça Adolfo Mayer que foi doado 
a Prefeitura pelo casal patrono exclusivamente para 
fins culturais. Daniel Duarte, Presidente do IHGC, foi 
quem intermediou o processo que durou mais de um 
ano. O acervo inicial tem várias peças doadas pelo 
próprio Daniel e outras de famílias da cidade. Soube-
mos que em breve vamos ter uma ala Zé Marcolino e 
que acervos documentais e audiovisuais estão sendo 
doados para a ala da imagem e do som. A pinacoteca 
do Memorial leva o nome da saudosa Eunice Braz e a 
reforma e entrega ao público ficou por conta do pre-
feito Éden Duarte que foi contundente em sua fala: 
“Isso vai tirar um pouco o débito que nós tínhamos 
com a história do Município de Sumé e servirá como 
um ponto turístico, uma referência para a nossa ci-
dade”.

O Memorial São Thomé do Sucurú (antigo nome 
de Sumé) é mais um marco deixado pelo Instituto His-
tórico e Geográfico do Cariri que cumpre sua missão 
em desenvolver e valorizar a cultura de nossos Cari-
ris Velhos, mais uma bela história, mais um marco de 
resistência cultural do nosso povo. Sob as bênçãos da 
Imaculada Conceição, Sumé está em festa!

Sumé está 
em festa!
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O Cineclube da Fundação Casa de 
José Américo vai iniciar a programação 
2019, exibindo o filme  “Olhos Azuis”, 
com direção de José Joffily,  no dia 2 
de janeiro, às 19h30, e comentário do 
professor e acadêmico Damião Ramos 
Cavalcanti. O filme traz no elenco David 
Rasche, Cristina Lago, Erica Gimpel e 
outros. Sessão única e entrada gratuita. 

Sobre “Olhos Azuis”, o professor 
Damião Ramos Cavalcanti, intitulan-
do comentário como “Maus-Tratos na 
Recepção” disse que      “Logo depois do 
após guerra, na Itália, cresceu o sonho 

de ganhar a vida ‘‘na América’’, quase 
semelhante ao desejo da nossa juventude 
de hoje ir aos Estados Unidos à busca de 
trabalho e não importa qual serviço. Se 
são estudantes de medicina, vão ser ba-
bás; se são estudantes de engenharia, vão 
trabalhar de pedreiro; se de arquitetura, 
conformam-se em serviços de limpeza. O 
importante não é a realização profissional, 
mas ganhar em dólares e logo comprar 
um carro de boa aparência, o que acarreta 
implicações ao sentido da vida”.

Damião acrescenta que “As filas 
imensas nos consulados, a querela da 

construção do muro entre os países tão 
vizinhos como os USA e o México, são 
assuntos correlatos ao enredo deste fil-
me, cujo diretor é filho do imortal desta 
APL: José Joffily e primo do acadêmico 
Marcos Augusto Trindade. O drama 
desumano e massacrante, que sofre 
toda uma família por não ter ‘‘olhos 
azuis’’, revela que quem é autoridade 
ou prestador de serviço público deve 
se satisfazer em servir sem qualquer 
sinal de discriminação ou preconceito, 
mesmo que depois sofra algum remor-
so das injustiças praticadas”.

Cineclube da FCJA vai exibir o 
longa Olhos Azuis em janeiro 
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[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]
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Em cartaz
O RETORNO DE MARY POPPINS – (EUA 2018) Comédia musi-
cal / Família / Fantasia. Duração: 131 minutos. Classificação indicativa: 
9 anos. Sinopse: Numa Londres abalada pela Grande Depressão, Mary 
Poppins (Emily Blunt) desce dos céus novamente com seu fiel amigo Jack 
(Lin-Manuel Miranda) para ajudar Michael (Ben Whishaw) e Jane Banks 
(Emily Mortimer), agora adultos trabalhadores, que sofreram uma per-
da pessoal. As crianças Annabel (Pixie Davies), Georgie (Joel Dawson) e 
John (Nathanael Saleh) vivem com os pais na mesma casa de 24 anos 
atrás e precisam da babá enigmática e o acendedor de lampiões otimis-
ta para trazer alegria e magia de volta para suas vidas. MANGABEIRA 
2 DUB: 13:15 (EXCETO SÁBADO E DOMINGO) - 16:15 - 19:15 (EXCETO 
SEGUNDA-FEIRA) - 21:45 (EXCETO SEGUNDA-FEIRA). MANGABEIRA 2 
DUB NOS DIAS 25 E 26: 22:00. MANAÍRA 1 DUB: 17:15. MANAÍRA 11 
LEG: 14:30 (EXCETO SÁBADO E DOMINGO) - 17:15 (EXCETO SEGUNDA) 
- 20:00 (EXCETO SEGUNDA). MANAÍRA 11: 14:30 (EXCETO SÁBADO E 
DOMINGO) - 17:15 (EXCETO SEGUNDA-FEIRA) - 20:00 (EXCETO SEGUN-
DA-FEIRA). MANAÍRA 11 LEG NOS DIAS 25 E 26: 14:30 - 17:15. TAMBIÁ 
4 DUB: 15:40 - 18:10 - 20:40. 

BUMBLEBEE  – (EUA 2018) Ação / Aventura / Família / Ficção científica. 
Duração: 114 minutos. Classificação indicativa: 10 anos. Sinopse: 1987. 
Refugiado num ferro-velho numa pequena cidade praiana da Califórnia, 
Bumblebee, um fusca amarelo aos pedaços, machucado e sem condição 
de uso, é encontrado e consertado pela jovem Charlie (Hailee Steinfeld), 
às vésperas de completar 18 anos. Só quando Bee ganha vida ela enfim 
nota que seu novo amigo é bem mais do que um simples automóvel. 
MANGABEIRA 4 NOS DIAS 25 E 26: 17:15 - 19:45. MANGABEIRA 5 3D 
DUB NOS DIAS 25 E 26: 14:00 - 16:15 - 18:45 - 21:15. MANAÍRA 4 LEG 
NOS DIAS 25 E 26: 19:45 - 22:15. MANAÍRA 4 DUB NOS DIAS 25 E 26: 
14:45 - 17:15. MANAÍRA 5 3D DUB NOS DIAS 25 E 26: 13:15 (EXCETO 
TERÇA) - 18:15. MANAÍRA 5 3D LEG NOS DIAS 25 E 26: 15:45 - 20:45. 
MANAÍRA 7 LEG NOS DIAS 25 E 26: 14:15 -16:45 - 19:15 -21:45. 

O BEIJO NO ASFALTO  – (BRASIL 2017) Drama. Duração: 98 minutos. 
Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Baseado na peça homônima es-
crita por Nelson Rodrigues. Ao presenciar um atropelamento, Arandir, um 
bancário recém-casado, tenta socorrer a vítima, mas o homem, quase mor-
to, só tem tempo de realizar um último pedido: um beijo. Arandir beija o 
homem, mas seu ato é flagrado por seu sogro Aprígio e fotografado por 
Amado Ribeiro, um repórter policial sensacionalista. MANAÍRA 11: 14:30 
(SOMENTE SÁBADO E DOMINGO) - 20:00 (EXCETO SEGUNDA, SÁBADO 
E DOMINGO).

MINHA VIDA EM MARTE – (BRASIL 2017) Comédia. Classificação 
indicativa: 12 anos. Sinopse: Fernanda (Monica Martelli) está casada com 
Tom (Marcos Palmeira), com quem tem uma filha de cinco anos, Joana 
(Marianna Santos). O casal está em meio ao desgaste causado pelo con-
vívio por muitos anos, o que gera atritos constantes. Quem a ajuda a super-
ar a crise é seu sócio Aníbal (Paulo Gustavo), parceiro inseparável durante 
a árdua jornada entre salvar o casamento ou pôr fim a ele. MANGABEIRA 
3 NOS DIAS 25 E 26: 14:30 - 16:45 - 19:15 - 21:30. MANAÍRA 1 NOS DIAS 
25 E 26: 17:45 - 20:00. MANAÍRA 2 NOS DIAS 25 E 26: 14:30 - 16:45 
-19:00 - 21:30. MANAÍRA 3 NOS DIAS 25 E 26: 13:45 (EXCETO TERÇA) 
- 16:00 - 18:15 -  20:45. 

TODAS AS CANÇÕES DE AMOR – (BRASIL 2018) Romance. Du-
ração: 90 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Chico (Bruno 

Gagliasso) e Ana (Marina Ruy Barbosa) se mudam para um novo aparta-
mento em São Paulo. Enquando arrumam as coisas, ela acha um fita K7 
e decide escutar. Trata-se de uma mixtape que Clarisse (Luiza Mariani) fez 
20 anos antes para seu marido, Daniel (Julio Andrade). Os dois casais, 
apesar de distanciados pelo tempo, têm muito em comum. MANAÍRA 1: 
13:00 - 15:10. 

DETETIVES DO PRÉDIO AZUL 2 – O MISTÉRIO ITALIANO – (BRASIL 
2018) Família / Aventura. Sinopse: Durante a Expo-Bruxas, a maior feira 
de bruxos do mundo, Pippo (Pedro Henriques Motta), Bento (Anderson 
Lima) e Sol (Leticia Braga) viajam até a Itália para investigar o sumiço da 
feiticeira Berenice (Nicole Orsini), que foi sequestrada pelos bruxos Máximo 
e Mínima Buongusto. Com o trabalho em equipe e a ajuda da avó de Pipo, 
eles conseguirão desvendar esse mistério. MANGABEIRA 3:  13:30 - 15:30 
- 17:30 (EXCETO SEGUNDA-FEIRA) - 19:30 (EXCETO SEGUNDA-FEIRA). 
MANGABEIRA 4: 14:30 - 16:30 - 18:30 (EXCETO SEGUNDA-FEIRA) - 
20:30 (EXCETO SEGUNDA-FEIRA). MANGABEIRA 2 NOS DIAS 25 E 26: 
13:45 (EXCETO TERÇA-FEIRA) - 15:45 - 18:00 - 20:00. MANAÍRA 4: 12:30 
(SOMENTE SÁBADO E DOMINGO) - 14:30 -16:30 (EXCETO SEGUNDA) 
- 18:30 (EXCETO SEGUNDA) - 20:30 (EXCETO SEGUNDA). MANAÍRA 6: 
13:15 - 15:15 - 17:15 (EXCETO SEGUNDA) - 19:15 (EXCETO SEGUNDA) - 
21:15 (EXCETO SEGUNDA). MANAÍRA 7: 13:45 - 15:45 -   17:45 (EXCETO 
SEGUNDA ) - 19:45 (EXCETO SEGUNDA) - 21:45 (EXCETO SEGUNDA). 
MANAÍRA 1 NOS DIAS 25 E 26: 13:30 (EXCETO TERÇA) -15:30. MANAÍRA 
8 NOS DIAS 25 E 26: 14:30 - 16:30 - 18:30 -20:30. TAMBIÁ 2: 14:50 - 
16:40 - 18:30 - 20:20.

AQUAMAN – (EUA 2018) Aventura / Ação. Duração: 143 minutos. 
Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Arthur Curry (Jason Momoa), 
mais conhecido como Aquaman, ainda é um homem solitário, mas quando 
ele começa uma jornada com Mera (Amber Heard), em busca de um algo 
muito importante para o futuro de Atlantis, ele aprende que não pode 
fazer tudo sozinho. MANGABEIRA 1 3D DUB: 13:00 - 16:00 - 19:00 (EXCE-
TO SEGUNDA-FEIRA) - 22:00 (EXCETO SEGUNDA-FEIRA). MANGABEIRA 
5 3D DUB: 15:00 - 18:00 (EXCETO SEGUNDA-FEIRA). 5 3D LEG: 21:00 
(EXCETO SEGUNDA-FEIRA). MANGABEIRA 1 3D DUB NOS DIAS 25 E 
26: 13:30 (EXCETO TERÇA-FEIRA) - 16:30 - 19:30 - 22:30. MANGABEI-
RA 4 DUB NOS DIAS 25 E 26: 14:15 - 22:15. MANAÍRA 2 LEG: 13:30 
- 18:30 (EXCETO SEGUNDA-FEIRA) - 21:30 (EXCETO SEGUNDA-FEI-
RA). MANAÍRA 5 3D DUB: 13:00 - 19:00 (EXCETO SEGUNDA-FEIRA). 
MANAÍRA 5 3D LEG: 16:00 -        22:00 (EXCETO SEGUNDA-FEIRA).  
MANAÍRA 8 3D DUB: 12:00 (SOMENTE SÁBADO E DOMINGO) - 18:00 
(EXCETO SEGUNDA).MANAÍRA 9 LEG: 15:00 - 21:00 (EXCETO SEGUN-
DA). MANAÍRA 10 3D LEG: 14:00 - 17:00 (EXCETO SEGUNDA-FEIRA) - 
20:00 (SOMENTE SÁBADO E DOMINGO). MANAÍRA 6 3D DUB NOS DIAS 
25 E 26: 13:00 (EXCETO TERÇA) - 19:00. MANAÍRA 6 3D LEG NOS DIAS 25 
E 26: 16:00 - 22:00. MANAÍRA 9 3D LEG NOS DIAS 25 E 26: 15:00 - 21:00. 
MANAÍRA 10 3D LEG NOS DIAS 25 E 26: 14:00 - 17:00 - 20:00. TAMBIÁ 
3 DUB: 15:05 - 17:55 - 20:45. TAMBIÁ 5 DUB: 14:35 - 17:25 - 20:15. 
TAMBIÁ 6 3D DUB: 14:50 - 17:40 - 20:30. 

OS EXTERMINADORES DO ALÉM CONTRA A LOIRA DO BAN-
HEIRO – (BRASIL 2017) Comédia / Terror. Sinopse: Um grupo de três 
youtubers que se dizem especialistas em seres sobrenaturais decidem 
conquistar o reconhecimento do público de uma vez por todas. Para isso 
eles traçam um plano para capturar um ser conhecido por todos. Trata-se 
do espírito de uma mulher de cabelos claros que morreu de modo descon-

hecido e que assombra os banheiros das escolas de todo o país: a loura do 
banheiro. MANAÍRA 8: 14:10 - 16:20 (EXCETO SEGUNDA) -18:30 (EXCE-
TO SEGUNDA) - 20:45 (EXCETO SEGUNDA). 

ROBIN HOOD – A ORIGEM – (EUA 2018) Aventura / Ação. Duração: 117 
minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: A origem da famosa 
lenda sobre o ladrão que rouba dos ricos para dar aos pobres. Robin 
Hood (Taron Egerton) volta das Cruzadas e surpreende-se ao encontrar a 
Floresta Sherwood infestada de criminosos, no mais completo caos. Ele não 
deixará que as coisas permaneçam desse jeito. MANAÍRA 3 LEG: 16:10 
(EXCETO SEGUNDA) - 22:10 (EXCETO SEGUNDA). TAMBIÁ 1 DUB: 18:35 
- 20:50. 

ENCANTADO – (EUA 2018) Animação / Família. Duração: 86 minutos. 
Classificação indicativa: 6 anos. Sinopse: Quando criança, o príncipe Felipe 
Encantado foi alvo da bruxa Morgana, que aplicou nele um feitiço que faz 
com que todas as mulheres por ele se apaixonem assim que o vêem. Com 
isso, ele não apenas salva como se torna noivo de três princesas em apuros: 
Branca de Neve, Cinderela e a Bela Adormecida. O feitiço apenas será que-
brado quando o príncipe encontrar o amor verdadeiro, algo bastante difícil 
diante de tamanha adoração. Precisando cumprir um desafio em três eta-
pas, ele encontra apoio na ladra Leonora Quinonez, que está imune ao seu 
galanteio e se traveste de homem para ajudá-lo.  MANGABEIRA 2 DUB: 
14:00 (SOMENTE SÁBADO E DOMINGO). TAMBIÁ 1 DUB: 15:05 - 16:50. 

ANIMAIS FANTÁSTICOS – OS CRIMES DE GRINDEWALD –  (EUA / REINO 
UNIDO 2018) Aventura / Fantasia. Duração: 134 minutos. Classificação 
indicativa: 12 anos.  Sinopse: Newt Scamander (Eddie Redmayne) reen-
contra os queridos amigos Tina Goldstein (Katherine Waterston), Queenie 
Goldstein (Alison Sudol) e Jacob Kowalski (Dan Fogler). Ele é recrutado 
pelo seu antigo professor em Hogwarts, Alvo Dumbledore (Jude Law), 
para enfrentar o terrível bruxo das trevas Gellert Grindelwald (Johnny 
Depp), que escapou da custódia da MACUSA (Congresso Mágico dos EUA) 
e reúne seguidores, dividindo o mundo entre seres de magos sangue puro 
e seres não-mágicos.  MANGABEIRA 4 DUB: 22:30 (EXCETO SEGUN-
DA-FEIRA). MANAÍRA 3 LEG: 13:20 - 19:10 (EXCETO SEGUNDA-FEIRA).

DE REPENTE UMA FAMÍLIA – (EUA 2018) Comédia / Drama. Duração: 
118 minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: O jovem casal 
Pete (Mark Wahlberg) e Ellie (Rose Byrne) decide adotar uma criança, e 
busca uma feira destinada a proporcionar encontros entre adultos e jovens 
sem lar. O casal se apaixona pela pré-adolescente Lizzie (Isabela Moner), 
uma garota de temperamento forte, e decide adotá-la. Mas Lizzie tem 
dois irmãos menores, que se mudam com ela. Logo, Pete e Ellie se veem 
com três crianças barulhentas e indisciplinadas, que mudam as suas vidas 
por completo. MANGABEIRA 3 DUB: 21:30 (EXCETO SEGUNDA-FEIRA). 
MANAÍRA 4 LEG: 22:30 (EXCETO SEGUNDA-FEIRA). 

BOHEMIAN RHAPSODY – (EUA 2018) Biografia / Drama. Duração: 135 
minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Freddie Mercury (Rami 
Malek) e seus companheiros, Brian May, Roger Taylor e John Deacon mu-
dam o mundo da música para sempre ao formar a banda Queen durante 
a década de 1970. Porém, quando o estilo de vida extravagante de Mercury 
começa a sair do controle, a banda tem que enfrentar o desafio de conciliar 
a fama e o sucesso com suas vidas pessoais cada vez mais complicadas. 
MANAÍRA 1 LEG: 20:00 (EXCETO SEGUNDA-FEIRA). MANAÍRA 8 LEG 
NOS DIAS 25 E 26: 22:30.

Longa-metragem do cineasta paraibano radicado no Rio de Janeiro José Joffily, com Cristina Lago no elenco, fala de preconceito, arrogância e autoritarismo 

Foto: Divulgação



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 22 de dezembro de 201812
2o Caderno

Evento que celebra os quinze anos da Usina Cultural Energisa acontece até o próximo dia 30 com ampla programação 

 Começou no dia 8 
e vai até o dia 30 deste mês 
mais uma edição do Natal 
na Usina, dentro da progra-
mação dos 15 anos da Usina 
Cultural Energisa, em João 
Pessoa. Não faltam atrações 
e opções para quem gosta 
de boa arte e muita cultura, 
concursos de presépios e de 
redação, cenário iluminado, 
música, artes visuais, artes 
cênicas, literatura e autos de 
Natal. 

Entre as atrações, estão 
os shows ‘Encontros’, aos sá-
bados, para os quais vários 
compositores e músicos pa-
raibanos foram desafiados 
a subir ao palco, com par-
cerias musicais inusitadas. 
Escurinho e Nathalia Bellar 

abriram o Natal na Usina, 
seguindo-se Adeildo Vieira 
e Banda-Fôrra, Seu Pereira e 
Eleonora Falcone e finalizan-
do com Gláucia Lima e André 
Morais. 

As artes visuais também 
têm um destaque especial 
esse ano e todas as sextas, 
sábados e domingos acon-
tecerá uma apresentação de 
projeção mapeada na facha-
da do Museu Espaço Energia 
que promete surpreender. 
Também não irá faltar a já 
habitual Mostra de Corais, 
aos domingos, com a presen-
ça de 16 grupos, bem como a 
Fábrica do Papai Noel.

Este ano a área externa 
e os jardins da Usina Cultural 
vão ganhar mais vida com 
apresentações teatrais de 
autos de Natal do Coletivo 
Porta Cênica e de Los Iranzi 

(sábados e domingos) ante-
cedidos por um novo espa-
ço inteiramente dedicado às 
crianças, com contação de 
histórias e teatro. A intenção 
é formar público para a cul-
tura.

Durante a semana a Usi-
na Cultural não irá parar: as 
quartas serão dias de Mos-
tra Literária, com lançamen-
tos, feira de livros e debates, 
apresentações teatrais e, as 
quintas-feiras, são dedicadas 
à Mostra de Culturas Popula-
res, onde se falará sobre os 
Patrimônios da Paraíba e da 
Humanidade, forró e literatu-
ra de cordel, bem como uma 
apresentação da Associação 
de Mulheres Potiguaras (Rio 
Tinto/Baía da Traição) e da 
Comunidade do Quilombo 
do Gurugi (Conde), com seus 
torés, cocos e tradições.

Durante a Programação 
Literária da 5ª edição do 
Natal da Usina, haverá uma 
pequena Feira de Livros, 
com a venda de livros da 
literatura paraibana, onde 
podem ser encontrados 
lançamentos e outros. Tam-
bém a Editora Escaleras 
está participando com a sua 
banca de livros. Haverá ain-
da uma banca do Sebo da 
Moenda Arte e Cultura, cuja 
venda de livros é direciona-
da a manutenção do Projeto 
Leitura Livre.

Estarão à venda livros 
de Maria Valéria Rezende, 
Roberto Menezes da Silva, 
Bruno Gaudêncio, Joedson 
Adriano, Letícia Palmeira, 
Joana Belarmino, Anna Apo-
linário, Guilherme Delgado, 
Cyelle Carmem, Bruno Ribei-
ro, Marcel Vieira e outros.

Linaldo Guedes
linaldo.guedes@gmail.com

‘Natal na Usina’ tem muita 
música e literatura paraibana 

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

PROGRAMAÇÃO 
MUSICAL 
n Evento: Primeiro Som
n Local: Café da Usina 
n Horário: 20h

22/12 - Gatunas e Flotilha 
em Alta Terra
28/12 - Marcos Rosa e 
Letícia Costa (Jam de Jazz)
29/12 - Tins, Tons e Tais 
(Ton Leon, Alex Madureira 
e Kennedy Costa)

n Usina da Música
n Local: Sala Vladimir 
Carvalho 
n Horário: 22h

22/12 – Encontro: Seu 
Pereira e Eleonora Falcone

28/12 - Totonho e os Cabra
29/12 – Encontro: Gláucia 
Lima e André Morais

PROGRAMAÇÃO
LITERÁRIA
n Local: Café da Usina e 
Área externa 
n Horário: 16h e 18h

26/12 - Oficina de Escrita 
Criativa com Débora Gil 
Pantaleão. Feira de livros 
e Conversa sobre 
Literatura Paraibana 
(abertura com Débora Gil 
Pantaleão e participação 
de Maria Valéria Rezende). 
Noite de Autógrafos com 
escritores paraibanos que 
lançaram livros em 2018

André Morais, Gláucia Lima e Eleonora Falcone são 
algumas das atrações musicais que movimentam o 

Natal na Usina 

A fachada da Usina Cultural já é um atrativo para 
quem passa por lá e embeleza a região central da 

capital durante os festejos de fim de ano

Fotos: Divulgação Foto: Paulo Rossi

Foto: Ortilo Antônio
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Para o deputado federal Efraim Filho (DEM-PB), a proposta deve ser sancionada, uma vez que é importante para o NE

Após ser aprovada na 
Câmara dos Deputados na 
última semana, a proposta 
que estende por cinco anos 
a concessão de benefícios 
fiscais para as regiões das 
Superintendências de Desen-
volvimento do Nordeste (Su-
dene), da Amazônia (Sudam) 
e do Centro-Oeste (Sudeco), 
exceto o DF, ainda precisa 
da sanção presidencial para 
passar a valer.

Caso o presidente Michel 
Temer não sancione o PL, as 
vantagens fiscais terminam 
no dia 31 de dezembro deste 
ano. Um dos principais bene-
fícios é o direito à retenção 
de 30% do Imposto de Renda 
(IR). O dinheiro poupado re-
torna para a região em forma 
de investimento em instala-
ções, aumento da capacidade 
operacional, troca de equipa-
mentos e ampliação das pró-
prias empresas. Para o de-
putado federal Efraim Filho 
(DEM-PB), a proposta deve 
ser sancionada, uma vez que 
é importante para reduzir 
a defasagem histórica entre 
os investimentos nas regiões 
Norte e Nordeste em compa-
ração ao Sul e Sudeste.

“A Constituição prevê 
que a diminuição das desi-
gualdades regionais é um dos 
princípios a serem observa-
dos pela União. Acredito que 
esse projeto simboliza esse 
tratamento diferenciado para 
que essas regiões tenham 
capacidade de atrair investi-
mentos”.

Projeto que beneficia Paraíba 
aguarda sanção presidencial

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Wéric

Da Agência do Rádio Mais

Proposta aprovada no Congresso estende por cinco anos a concessão de benefícios fiscais para as regiões das Superintendências de Desenvolvimento do Nordeste (Sudene)

Segundo o relatório ge-
ral da Sudene, 313 empre-
sas tiveram incentivos em 
2017, gerando um retorno 
de R$ 64 bilhões e 400 mi-
lhões para o Nordeste. Os 
empreendimentos benefi-
ciados contribuíram para 
a geração e manutenção de 
139.423 empregos. Só o Es-

tado da Paraíba recebeu re-
cursos pelas empresas que 
geraram mais de R$ 112 
milhões em investimentos. 
Em 2017, foram 14 autori-
zações para o uso de incen-
tivos fiscais.

O superintendente da Su-
dene, Mário Gordilho, explica 
a importância do benefício 

para o crescimento das eco-
nomias dos estados da região.

“Ele traz um aumento 
de produtividade das em-
presas, com isso ele gera 
mais empregos. Ele (incen-
tivo) melhora a situação 
das empresas a nível de 
informação, de informáti-
ca, de qualidade das suas 

máquinas. Ele é um alavan-
cador porque quando você 
deixa de pagar um real de 
imposto de renda, você está 
tendo um incentivo para 
isso, não há empresa que 
não coloque mais recursos 
para sua ampliação. A em-
presa está vendo que está 
havendo uma ajuda para 

sua gestão, sua boa gestão”.
Segundo dados do Mi-

nistério da Integração Na-
cional, entre 2013 e 2017, 
foram criados mais de 800 
mil empregos, diretos e in-
diretos, e mais de 1.600 no-
vos empreendimentos foram 
implantados ou incentivados 
no Nordeste.

Foto: Reprodução

De Bayeux

Berg Lima se diz otimista 
em seguir na prefeitura

“Temos provas docu-
mentais mostrando que 
não houve dolo à adminis-
tração pública. Iremos bus-
car o diálogo e mostrar a 
irrelevância da denúncia”, 
declarou o atual prefeito 
de Bayeux, Berg Lima, após 
a Comissão Processante da 
Câmara Municipal de Ba-
yeux concluir o relatório 
sobre sua cassação com 
parecer favorável, nessa 
quinta-feira (20).

“Sabemos que desde o 
início da nossa gestão essa 
relação com o Poder Legis-
lativo sempre foi conflituo-
sa”, pontuou.

Berg reassumiu o Po-
der Executivo na última 
quarta-feira (19), após 17 
meses de afastamento. A 
liminar foi concedida pelo 
desembargador Marcos 
Cavalcanti, argumentando 
que manter Berg afastado 
do cargo se configura como 
condenação antecipatória, 
resultando em eventual 
prejuízo, uma vez que o 
cargo expira em breve.

O prefeito afirmou 
ainda estar tranquilo para 

avançar com uma agenda 
positiva e disse ter fé e 
esperança de que os con-
flitos em Bayeux serão re-
solvidos.

Berg, afastado do car-
go há mais de um ano e ser 
preso acusado de receber 
propina, disse ser natural 
receber acusações e que a 
sua equipe de defesa está 
pronta para agir tranqui-
lamente em qualquer ins-
tância para ele voltar ao 
mandado com tranquilida-
de. Ele ressaltou ter encon-
trado uma Bayeux muito 
conturbada, principalmen-
te no que diz respeito ao 
pagamento dos servidores 
públicos do município, e 
prometeu dar uma solução 
para o impasse em breve.

A Câmara Municipal 
de Bayeux aprovou, na 
quinta-feira (20), por una-
nimidade, um parecer favo-
rável à cassação do prefeito 
Berg Lima no processo que 
apura se ele cometeu ir-
regularidades em contra-
tos de locação de veículos 
pela Prefeitura Municipal 
de Bayeux. Fazem parte 

da Comissão Processante, 
os vereadores Lico (PSB); 
Guedes Informática (PTN),  
e Roni Alencar (PMN), que 
apresentou o relatório fa-
vorável à cassação. Eles 
marcaram para o próximo 
sábado (29) a votação final 
sobre a cassação do gestor. 
A decisão será tomada pelo 
conjunto de vereadores, 
em plenário, a quem cabe a 
palavra final.

A Câmara destinou 
um advogado para repre-
sentar Berg Lima. O novo 
advogado pediu vistas do 
processo e terá cinco dias 
para analisá-lo. Os demais 
advogados foram afastados 
do caso.

Berg Lima 
reassumiu o Poder 
Executivo na última 
quarta-feira (19), 
após 17 meses de 

afastamento

O deputado eleito e 
diplomado, Érico Djan 
(PPS), revelou que sua 
principal bandeira du-
rante os quatro anos do 
seu primeiro mandato na 
Assembleia Legislativa, 
será saúde e saneamen-
to básico. "Ampliar a rede 
de assistência hospitalar 
e regularizar a realização 
de cirurgias eletivas na 
Região Metropolitana de 
Patos será uma de nossas 
prioridades", destacou.

Outros temas que 
acompanharão as atenções 
do mandato de Dr. Érico 
são relacionados ao sanea-
mento básico, com foco 
para o esgotamento sani-
tário das cidades da região 
das Espinharas. 

"Vamos buscar tam-
bém junto ao Governo 
Estadual e outros interlo-
cutores governamentais, 
resolver os problemas do 
aterro sanitário da cidade 
de Patos e a recuperação e 
revitalização do Rio Espi-
nharas", frisou.

Perfil
Érico Djan é médico, 

nascido na cidade de Ca-

Deputado vai priorizar 
saúde e saneamento

ruaru-PE. Filho de Audecí 
Alencar (professora) e Je-
rônimo Alencar, é  casado 
com Germana Wanderley 
Alencar e  pai de dois filhos, 
Camila e Miguel. Formado 
pela Universidade Esta-
dual de Pernambuco, com 
especialidade em cirurgia 
geral, se mudou para Pa-
tos no ano 2002  e exerceu 
sua função em municípios 

vizinhos. Chegou a dirigir 
o Hospital Infantil Noaldo 
Leite entre os anos 2011 
e 2016. É filiado ao PPS 
(Partido Popular Socia-
lista) onde obteve 20.327 
(0,99% dos válidos) e se 
elegeu deputado estadual, 
sendo majoritário em Pa-
tos (14.626 votos) e Santa 
Terezinha (1.208 votos), 
nas eleições de 2018. 

Érico Djan é filiado ao PPS e foi eleito com mais de 20 mil votos
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Ministro da Segurança afirmou que o número de mortes caiu 12,4% no período de janeiro a setembro deste ano

O ministro da Seguran-
ça Pública, Raul Jungmann, 
fez um balanço de sua ges-
tão e citou dados de organi-
zações não governamentais 
e privadas para afirmar on-
tem que o número de mor-
tes violentas no Brasil caiu 
12,4% de janeiro a setembro 
deste ano, em comparação 
com o mesmo período do 
ano passado.

Criado em fevereiro 
deste ano, o Ministério da 
Segurança Pública será in-
corporada em 2019 à da Jus-
tiça, que durante o governo 
do presidente eleito Jair Bol-
sonaro (PSL), será coman-
dada pelo ex-juiz federal 
Sergio Moro.

Os dados citados pelo 
ministro são do Monitor da 
Violência, projeto do Fórum 
Brasileiro de Segurança Pú-
blica em parceria com o site 
de notícias G1 e com o Nú-
cleo de Estudos da Violência 
(NEV) da Universidade de 
São Paulo (USP).

Segundo os dados di-
vulgados por Jungmann, de 
janeiro a setembro deste ano 

foram registradas 39,2 mil 
mortes violentas em todo 
o país. No ano passado, no 
mesmo período, esse núme-
ro foi de 44,5 mil mortes. 

A estatística de mortes 
violentas abrange vítimas de 
crimes violentos como as-
sassinatos, latrocínios (rou-
bo que termina em morte) e 
lesões corporais seguidas de 
morte.

A queda foi verificada 
em 24 estados e no Distrito 
Federal. Apenas Tocantins 
e Roraima não registraram 
queda nas mortes violentas. 

Jungmann disse acredi-
tar que a tendência deverá 
se manter nas estatísticas 
dos últimos três meses do 
ano, de outubro a dezembro, 
que ainda não foram conta-
bilizadas. “Ainda que tenha-
mos três meses pela frente, 
eu acredito que esses nú-
meros não venham a variar 
muito”, disse.

O ministro afirmou que 
esta é a primeira vez em que 
uma queda desse nível é re-
gistrada nas estatísticas de 
mortes violentas.

“Uma queda como essa 
a nível nacional não tem 

Do Portal UOL 

Raul Jungmann aponta queda 
nas mortes violentas no país 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

paralelo, não há registro de 
uma queda como essa”, disse 
Jungmann. 

“Esses números repre-

sentam uma tendência na-
cional de queda de homicí-
dios”, afirmou. Questionado 
sobre o que acha do fim do 

ministério da Segurança, ele 
lamentou, dizendo que talvez 
fosse melhor manter a pasta. 
Mas, evitou criticar e chamou 

Moro de qualificado.“Não é 
um equívoco, mas se você ti-
vesse continuado focado, tal-
vez fosse melhor”.

O Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ) determinou 
ontem (21) que seja instau-
rado um procedimento de 
providências com o objetivo 
de impedir o pagamento de 
até R$ 7,2 mil em auxílio-
-transporte aos magistrados 
do Tribunal de Justiça do 
Mato Grosso do Sul. Uma lei 
criando o benefício foi apro-
vada na quarta-feira (19) 
pela Assembleia Legislativa.

Por ordem do presiden-
te do Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ), ministro Dias 
Toffoli, o secretário-geral 
do órgão, Carlos Vieira Von 
Adamek, determinou a au-
tuação do procedimento de 
providências e encaminhou 
o caso ao corregedor-na-
cional de Justiça, Humberto 
Martins.

O procedimento foi au-
tuado após iniciativa dos 

conselheiros Henrique Ávila 
e Maria Tereza Uille Gomes, 
que encaminharam ofício 
solicitando “providência 
imediata” do CNJ para “res-
guardar a moralidade” e 
barrar a efetiva criação e 
o pagamento do benefício 
pelo Tribunal de Justiça do 
Mato Grosso do Sul.

Os conselheiros argu-
mentaram que para haver 
o pagamento de qualquer 
verba indenizatória ou re-
muneratória é preciso auto-
rização prévia do CNJ, con-
forme prevê a Lei Orgânica 
da Magistratura (Loman). A 
lei que criou o benefício ain-
da não foi sancionada pelo 
governador do MS, Reinaldo 
Azambuja.

Nesta semana, em sua 
última sessão do ano, o CNJ 
regulamentou um novo auxí-
lio-moradia de até R$ 4,3 mil 
aos magistrados brasileiros, 
mas estabeleceu diversos 
critérios para sua concessão.

CNJ tentará barrar 
o auxílio-transporte 

Foto: César Itiberê/PR

O ministro da Segurança Pública, Raul Jungmann, comemorou o balanço divulgado sobre a queda no número de mortes violentas em  todo o país

O presidente eleito, Jair 
Bolsonaro, afirmou ontem, 
no Twitter, que revisará con-
tratos e reavaliará o quadro 
de pessoal da Secretaria 
de Comunicação (Secom), 
vinculada à Presidência da 
República. Segundo ele, o 
orçamento aprovado pelo 
Congresso Nacional para a 
área é praticamente metade 
do proposto. Bolsonaro dis-
se que trabalhará de acordo 
com o valor final, sem buscar 
aumentos.

“O Congresso aprovou 
orçamento de R$ 150 mi-

lhões para a Secretaria de Co-
municação Social em 2019, 
um corte de 45,8% do valor 
proposto pelo atual governo 
[R$ 277 milhões]”, disse. “Re-
visaremos diversos contratos 
e reavaliaremos o quadro 
pessoal da Secom a fim de re-
duzir ainda mais o orçamen-
to para 2020. Vamos mostrar, 
nesta e em outras áreas, na 
prática, os benefícios da cor-
reta aplicação de recursos 
públicos”, acrescentou.

O presidente eleito afir-
mou que na sua gestão, que 
começa em 1º de janeiro de 
2019, não haverá esforço 
para elevar valores no Orça-
mento Geral da União. 

Bolsonaro vai revisar 
contratos de secretaria
Vítor Abdala 
Da Agência Brasil  

Felipe Pontes 
Da Agência Brasil 

Foragido da Justiça

PF afirma que forças internacionais 
ajudarão a encontrar Cesare Battisti

O delegado-geral da 
Polícia Federal (PF), Rogé-
rio Galloro, afirmou ontem 
que o italiano Cesare Battis-
ti será localizado em breve. 
Mesmo que tenha deixado o 
território brasileiro.

“Acredito sim que ele 
vai ser encontrado. Não sei 
se em território brasileiro, 
mas ele será encontrado”, 
declarou Galloro ao partici-
par, esta manhã, em Brasília, 
da divulgação do balanço 
das realizações do Ministé-
rio da Segurança Pública.

Questionado sobre a si-
tuação do italiano cujo nome 
já foi incluído na lista de fo-
ragidos internacionais da In-
terpol, Galloro destacou que, 
até o último dia 13, quando o 
ministro do Supremo Tribu-
nal Federal (STF) Luiz Fux au-

torizou que Battisti fosse de-
tido, a PF não podia “sequer 
dispender recursos da União” 
para vigiá-lo, já que “nada pe-
sava contra” o italiano.

Um dia após a decisão 
ministerial, o presidente da 
República, Michel Temer au-
torizou a extradição de Bat-
tisti, mas seu paradeiro já 
era desconhecido. Conside-
rando a hipótese do italiano 
ter deixado o país, as auto-
ridades solicitaram o apoio 
internacional para tentar 
localizá-lo e prendê-lo.

“Os protocolos de busca 
para fugitivos internacio-
nais foram todos acionados. 
Já acionamos a diversas 
policias internacionais, in-
clusive a Interpol. Temos 
algumas pistas cujos deta-
lhes, obviamente, não posso 
adiantar”, comentou Galloro, 
revelando que mais de 32 
operações já foram realiza-

das para tentar localizar o 
fugitivo. “A PF já prendeu Ce-
sare Battiti três vezes. Todas 
as vezes ele foi liberado”, la-
mentou o delegado federal.

Para Galloro, o fato de 
Battisti ter um filho brasileiro 
não será impeditivo para que 
ele seja extraditado para a Itá-
lia após ser localizado. “Isso já 
foi levado em consideração 
durante o julgamento dele e a 
Justiça possibilitou e o presi-
dente da República decretou 
a extradição dele. Pela primei-
ra vez, então, o Cesare Battisti 
tem, no Brasil, um decreto de 
extradição contra ele.”

Em 1988, Battisti foi 
condenado na Itália por qua-
tro homicídios cometidos 
quando integrava o grupo 
Proletariados Armados pelo 
Comunismo. Ele chegou ao 
Brasil em 2004, onde foi pre-
so três anos depois.

Battisti foi solto da Peni-

tenciária da Papuda, em Bra-
sília, em 9 de junho 2011. Ele 
voltou a ser preso em outubro 
do ano passado na cidade de 
Corumbá, em Mato Grosso 
do Sul, perto da fronteira do 
Brasil com a Bolívia. Segundo 
a Polícia Rodoviária Federal 
(PRF), ele tentou sair do país 
ilegalmente com cerca de R$ 
25 mil em moeda estrangeira. 
Após a prisão, Battisti teve a 
detenção substituída por me-
didas cautelares.

Com a decisão de Temer, 
a Itália consegue algo que vi-
nha pedindo ao governo bra-
sileiro há oito anos. O governo 
italiano pediu a extradição de 
Battisti, aceita pelo STF. Con-
tudo, no último dia de seu 
mandato, em dezembro de 
2010, o então presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva decidiu 
que Battisti poderia ficar no 
Brasil, e o ato foi confirmado 
pelo Supremo.

Alex Rodrigues 
Da Agência Brasil 

Futuro chanceler diz que a política 
externa vai incentivar o agronegócio

O futuro ministro das 
Relações Exteriores, Ernesto 
Araújo, afirmou hoje (21) que 
no próximo governo a polí-
tica externa brasileira vai in-
centivar as negociações para 
ampliar o comércio e o agro-
negócio de forma “ativa e sis-
tematicamente”. Ele criticou 
duramente a conduta adota-
da pelos governos Luiz Inácio 
Lula da Silva e Dilma Rousseff.

“Nos governos petistas, 
o Itamaraty foi a casa do MST 
[movimento dos trabalhado-
res sem terra]. Agora estará 

à disposição do produtor”, 
disse o futuro chanceler em 
sua conta no Twitter. Ele fez 
12 postagens sobre o tema 
nessa sexta-feira.

Araújo acrescentou que 
o objetivo é construir um 
novo momento para o país. 
“A pujança agrícola será par-
te do projeto de engrandeci-
mento do Brasil. Ao mesmo 
tempo, a projeção de um país 
confiante, grande e forte ser-
virá ainda mais aos interes-
ses da agricultura”.

Sem antagonismos
Na série de tuítes, Araú-

jo condena o discurso sobre o 

antagonismo entre os incenti-
vos ao agronegócio e a preser-
vação ambiental. Segundo ele, 
o Itamaraty e o Ministério da 
Agricultura trabalharão jun-
tos. O futuro chanceler tam-
bém destacou que a Agência 
Brasileira de Promoção de 
Exportações e Investimento 
(Apex) será redirecionada.   

“Querem jogar a agricul-
tura contra os ideais do povo 
brasileiro? Não conseguirão. 
O trabalho incansável, a fé, a 
inventividade, o patriotismo 
dos agricultores são a própria 
essência da brasilidade.”

Segundo Araújo, o gover-

no brasileiro vai defender o 
produtor rural e não colocá-
-lo como adversário do meio 
ambiente. “Defenderemos o 
produtor brasileiro nos fo-
ros internacionais, da pecha 
completamente falsa de ser 
agressor do meio ambiente. 
O produtor agrícola brasileiro 
contribui para a preservação 
ambiental como em nenhum 
outro lugar do mundo.”

O futuro chanceler afir-
mou também que será criado 
um departamento específico 
no Ministério das Relações Ex-
teriores para cuidar dos temas 
relativos ao agronegócio.

Da  Agência Brasil 
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Entidades de defesa de direitos humanos que monitoravam a crise no país tiveram os seus trabalhos suspensos

O  Grupo de Trabalho 
para a Nicarágua do Conse-
lho Permanente da Organi-
zação dos Estados Ameri-
canos (OEA) condenou hoje 
(21), em comunicado divul-
gado à imprensa, a decisão 
do governo do presidente 
nicaraguense, Daniel Orte-
ga, de suspender as visitas 
das entidades de defesa de 
direitos humanos que acom-
panham a crise no país. Há 
oito meses o clima de incer-
teza e protestos domina as 
cidades nicaraguenses.

“O grupo expressa sua 
mais enérgica condenação à 

decisão do governo da Nica-
rágua de suspender a presen-
ça do Mecanismo Especial de 
Seguimento para a Nicarágua 
(Meseni) e das visitas da Co-
missão Interamericana de 
Direitos Humanos (CIDH), 
assim como à decisão unila-
teral e abrupta de declarar a 
expiração antecipada do pra-
zo, objetivo e missão do Gru-
po Interdisciplinar de Peritos 
Independentes [GIEI].”

Nos últimos dias, as 
autoridades da Nicarágua 
determinaram a saída ime-
diata de todas organizações 
independentes que inves-
tigam as denúncias de vio-
lência, repressão, falta de 

liberdade, prisões políticas, 
assassinatos e desapareci-
mento de pessoas.

O secretário executivo 
da Comissão Interamericana 
de Direitos Humanos (CIDH), 
o brasileiro Paulo Abrão, no 
fim de semana, alertou sobre 
o agravamento da crise com 
o cerceamento de liberdade e 
forte repressão na Nicarágua.

Apelo
No comunicado, a OEA 

apela para que Ortega reve-
ja sua decisão. “[O grupo da 
OEA] insta o governo da Ni-
carágua a reconsiderar sua 
decisão e permitir que os 
mecanismos internacionais 

de direitos humanos, tanto da 
OEA como das Nações Unidas, 
retornem ao país, e a fornecer 
as garantias necessárias para 
que possam cumprir, de for-
ma independente, com seu 
mandato, bem como seu aces-
so irrestrito a centros de de-
tenção e instituições públicas, 
e a dar pleno cumprimento a 
todas as medidas cautelares 
outorgadas pela CIDH.”

A OEA destaca ainda a 
relevância da atuação da Co-
missão Interamericana de Di-
reitos Humanos na Nicarágua 
e, em particular, à continua-
ção do trabalho do Meseni na 
sede da CIDH em Washing-
ton, nos Estados Unidos.

Da Agência Brasil 

OEA critica Daniel Ortega por  
expulsar missões da Nicarágua

Senso de 
bem-viver

Madeira
alberto.madeira@hotmail.com

Acilino

As sociedades contemporâneas, no sistema mundo 
atual, bem que poderiam desejar para si um sentido viá-
vel de bem viver. Este sentido alcançado semanticamente 
como um conceito para se polarizar com a hipotético-de-
dutiva renda per capita. A economia ortodóxica nos ensi-
na que a divisão do produto interno bruto pelo número de 
habitantes resulta numa renda média absoluta.

Tudo bem se nas sociedades contemporâneas ine-
xistissem má distribuição e concentração de renda. Em 
países como o Brasil, cujo estágio civilizacional ainda 
permanece sofrido, no sentido de bem-viver, renda per 
capita não representa muita coisa. Em último relatório 
de estudos internacionais coordenado por Thomas Pi-
ketti, em 2016 na França, o Brasil liderou o ranking dos 
países com maior concentração de renda no planeta. 
Aliás, o Brasil foi o campeão com 1% da população de-
tendo 30% de todas as riquezas nacionais. Assim, fica 
difícil acreditar em um desenvolvimento econômico e 
social extensivo a toda a população.

O conceito de bem-viver inclui o de bem-estar e mais 
outras felicidades. Um conceito descoberto pelos pós co-
lonialistas, muito embora há muitos séculos os andinos já 
o tenha levado em consideração sincera e aplicável. .

A ausência de sentido de bem-viver engendra no 
Brasil uma série de mal-entendidos. Podemos observar 
a urgência e a emergência de temas tomarem a agenda 
sem o devido merecimento. O país relega ou dá pouca 
importância aos assuntos que mais interessam. O siste-
ma político está moldado para operar muitas insanidades 
que respeitam ao mundo do desenvolvimento como uma 
utopia política.

Neste diapasão, temos a reforma da Previdência So-
cial com pauta dramática tomando de conta da agenda de 
discussão do país e a reforma tributária correr em para-
lelo sem muita importância na sociedade.

No sentido mínimo de bem-viver, a reforma tri-
butária deveria acontecer primeiro. Várias distorções 
seriam abolidas. Os sistemas fiscais (das três esferas 
de governos) deveriam funcionar melhor. Serem efi-
cientes, justos e simples.Com isso a tributação seria 
mais progressiva, havendo melhor distribuição da 
renda e da riqueza entre os cidadão e cidadãs. A refor-
ma da Previdência Social deveria se chamar reforma 
da Seguridade Social. A previdência compreende ape-
nas uma das partes que compõem a seguridade, res-
tam ainda mais duas, a assistência e a saúde. Quase 
todos os problemas e distorções da Previdência Social 
são de ordem orçamentária. São três contas distintas 
com natureza de gastos diferente, mas com sentido de 
proteção comum.

A conta deveria ser única, a da Seguridade Social. 
Se o sistema político ajuda a moldar uma economia for-
mal e outra subterrânea numa mesma sociedade, então 
teremos uma previdência desfalcada de trabalhadores, 
pois só abarca os formais. Ademais, a Previdência Social é 
morosa na cobrança dos débitos previdenciários de gran-
des empresas, sem contar os incobráveis débitos públicos 
contraídos, em longo prazo, pelos governos subnacionais. 
Desta forma, vale o argumento falacioso de que a previ-
dência é deficitária.

Não obstante, o Brasil não costuma planejar as suas 
reformas estruturais. Os interesses privados são maiores 
que a devida promoção das mudanças necessárias. Se à 
reforma tributária fosse dada a relevância necessária, ha-
veria a compreensão da realidade cotidiana sem enganos 
e mentiras. É impossível que a tributação sobre o consu-
mo corresponda a metade da carga fiscal. Temos um sis-
tema de tributação regressivo, portanto injusto.

Imaginem um sistema fiscal progressivo capaz de 
afetar com eficiência, distribuir renda e riqueza com 
justiça e simplicidade em ambiente competitivo trans-
nacional.A primeira lição de civilidade para se chegar ao 
sentido de bem-viver no Brasil seria providenciar uma re-
forma tributária que se pautasse mais na equidade.O sen-
tido de justiça é o que mais se assemelha ao de bem-viver.

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

“Nível de prioridade”

Cuba anuncia estratégia para não
deixar de pagar dívida em 2019

Taiwan realizará primeiro transplante 
de traqueia humana impressa em 3D

O governo cubano ad-
mitiu ontem que não terá 
capacidade de cumprir to-
dos os seus compromissos 
de dívida em 2019, devido 
a complicações econômicas 
internas, mas afirmou que 
serão estabelecidas priori-
dades de pagamento.

“No ano de 2019, vamos 
usar menos créditos que a dí-
vida que estamos planejando 
pagar, que não é toda a que 
temos. Há um nível de dívida 
que não vamos poder pagar 
no ano que vem que afeta o 
desempenho da economia”, 
disse o ministro da Econo-
mia, Alejandro Gil, em sessão 

da Assembleia Nacional na 
qual são discutidos planos 
para o ano que vem.

“O nível de endivida-
mento com o qual a econo-
mia está operando é alto e 
nos gera tensões no dia a 
dia. Estivemos buscando 
soluções pontuais, mas isso 
afeta o desempenho har-
mônico da economia”, co-
mentou.

Gil garantiu que o go-
verno estabelecerá “um ní-
vel de prioridade” para seus 
compromissos e explicou 
que o montante da dívida 
que Cuba pagará vai ser le-
vemente superior ao mon-
tante de novos créditos que 
vão tomar, “o que significa 

que não vamos ampliar o ní-
vel de endividamento”.

Recentemente, parte da 
dívida de Cuba com o Brasil 
entrou em moratória, en-
quanto outra parcela está 
atrasada, em financiamentos 
relacionados à construção do 
porto de Mariel e à compra 
de alimentos.

Havana justifica esses 
atrasos pelos efeitos do fu-
racão Irma em suas colhei-
tas e pela intensificação do 
embargo aplicado pelos Es-
tados Unidos, que dificulta 
suas operações financeiras 
internacionais.

Cuba conseguiu rene-
gociar com sucesso grande 
parte de sua dívida externa, 

principalmente com o clube 
de Paris. Atualmente, a União 
Europeia é seu maior parcei-
ro comercial.

Gil detalhou que 24,5% 
de suas importações são 
para projetos de investi-
mento. “Isso mostra que não 
estamos detendo e o desen-
volvimento e estamos apos-
tando em setores estratégi-
cos”, comentou.

“A tarefa é que cada 
dólar que nos emprestem 
para fazer um investimen-
to possamos devolver no 
tempo indicado a partir do 
rendimento desse próprio 
investimento. Está desenha-
do assim o plano para o ano 
que vem”, afirmou Gil.

A ilha de Taiwan deve 
se tornar o primeiro país a 
transplantar uma traqueia 
humana impressa em três 
dimensões (3D), após a Uni-
versidade Nacional da ilha 
ter desenvolvido uma réplica 
do órgão com tecnologia para 
evitar a rejeição, informou  o 
jornal Ziyou Shibao.

Chen Chin-hsing, chefe 
de um dos departamentos de 

Cirurgia do Hospital da Uni-
versidade Nacional de Tai-
wan, não confirmou a data do 
procedimento, mas garantiu 
que os médicos e pesquisa-
dores estão em processo de 
preparação para a colocação 
da traqueia em 3D, que al-
cançou resultados bem-su-
cedidos em mais de 20 testes 
realizados com animais.

Com um dispositivo que 
libera medicamentos, a equi-
pe espera combater a rejei-

ção, um dos problemas mais 
difíceis de se resolver em 
transplantes tradicionais, se-
gundo Chen.

Outra novidade da pes-
quisa é o uso de células-tron-
co, que são inseridas através 
de um braço robótico e se de-
positam na traqueia artificial 
para produzir cartilagem e 
outros tecidos.

Com esta nova tecnolo-
gia, no futuro, o transplante 
de traqueia deve demorar 

cerca de dois meses desde o 
momento em que se decide 
pela intervenção, incluindo o 
cultivo das células-tronco e a 
fixação da data da operação, 
acrescentou o cirurgião.

Após dois anos de traba-
lho, os pesquisadores alcan-
çaram duas patentes ligadas 
ao transplante de traqueia, e 
os resultados de suas pesqui-
sa foram publicados em 19 de 
dezembro pelo Ministério de 
Ciência e Tecnologia da ilha.

Da AFP

Da Agência EFE

Foto: Reprodução/Internet

Ortega é acusado de reprimir 
de forma violenta os protestos 
no país contra o seu o governo 
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Pontífice afirmou que “a Igreja nunca mais encobrirá ou subestimará” os casos de abusos contra menores

O papa Francisco garan-
tiu ontem, em discurso enfá-
tico, que “a Igreja nunca mais 
encobrirá ou subestimará” 
os casos de abusos sexuais 
contra menores de idade por 
parte do clero e que “não se 
cansará de levar os abusado-
res à Justiça”.

Em discurso diante da 
Cúria para a tradicional feli-
citação das festas natalinas, 
no qual o papa costuma fazer 
uma retrospectiva do ano, o 
pontífice reconheceu que “em 
um mundo turbulento, a barca 
da Igreja viveu e vive momen-
tos de dificuldade e atravessa 
tempestades e furacões”.

O líder religioso falou 
com dureza dos crimes de 
abusos por parte do clero, os 
quais descreveu como os que 
“frequentemente, por trás da 
sua grande amabilidade, do 
seu trabalho impecável e do 
seu rosto angelical, escondem 
descaradamente um lobo 
atroz pronto para devorar as 
almas inocentes”.

O papa prometeu que “a 
Igreja não se cansará de fazer 
todo o necessário para levar 

à Justiça qualquer um que te-
nha cometido tais crimes”.

Mesmo tendo anunciado 
desde o início do pontifica-
do tolerância zero contra os 
abusos de menores por par-
te do clero, o papa Francisco 
também foi criticado por não 
ter tomado ações concretas. 
Segundo ele, “a Igreja nunca 
tentará encobrir ou subesti-
mar nenhum caso”.

O papa reconheceu que, 
no passado, “por ligeireza, 
por incredulidade, por falta 
de preparação, por inexpe-
riência ou por superficialida-
de espiritual e humana, mui-
tos casos foram tratados sem 
a devida seriedade e rapidez”.

“Nunca deve voltar a 
acontecer. Esta é a escolha e a 
decisão de toda a Igreja. Ho-
mens consagrados, que abu-
sam dos frágeis, se valendo 
do seu poder moral e da per-
suasão”, cometem estas “abo-
minações” e “seguem exer-
cendo o seu ministério como 
se nada tivesse acontecido e 
não temem Deus, só temem 
ser descobertos e desmasca-
rados”, comentou.

O pontífice lembrou que 
a reunião que será realizada 

em fevereiro no Vaticano com 
as conferências episcopais de 
todo o mundo “buscará trans-
formar os erros cometidos 
em oportunidades para erra-
dicar este flagelo, não só do 
corpo da Igreja, mas também 
da sociedade”.

No mesmo discurso, o 
papa agradeceu a todos os 
veículos de imprensa que 
“foram honestos e objetivos 
e que trataram de desmasca-
rar estes lobos e de dar voz às 
vítimas”.

“Mesmo que fosse ape-
nas um caso de abuso - o que 
já é uma monstruosidade - a 
Igreja pede para que não se 
guarde silêncio e que se reve-
le de forma objetiva porque 
o maior escândalo neste as-
sunto é encobrir a verdade”, 
disse.

Além dos casos de abu-
sos, o papa Francisco quis 
lembrar que na Igreja tam-
bém existe “a traição”, e que 
muitas vezes o interesse eco-
nômico está por trás.

Para encerrar, o líder re-
ligioso ressaltou “a certeza 
de que a Igreja sairá destas 
tribulações ainda mais bela, 
purificada e esplêndida”.

Papa garante tolerância zero 
com abusos sexuais na Igreja 

Editoração: Klécio BezerraEdição: xxxxxxxxxxxxxx

Por pacificação na Ucrânia

UE prorroga sanções contra
a Rússia por mais 6 meses

Aeroporto de Londres volta a 
operar após novo incidente

O Conselho da União 
Europeia prorrogou ofi-
cialmente ontem as san-
ções econômicas a setores 
específicos da economia 
russa por mais seis meses, 
até 31 de julho de 2019, 
porque a Rússia não con-
tribui para a pacificação do 
leste da Ucrânia.

A decisão foi tomada 
por conta das informações 
comunicadas pelo presi-
dente da França, Emmanuel 
Macron, e a chanceler da 
Alemanha, Angela Merkel, 
aos líderes europeus na cú-
pula de 13 e 14 de dezem-
bro sobre a aplicação dos 
acordos de paz de Minsk.

“Tendo em vista que 
não houve nenhum avanço, 
o Conselho Europeu ado-
tou a decisão política de 
prorrogar as sanções eco-
nômicas contra a Rússia”, 
indicou o Conselho em co-
municado.

A instituição adotou 
ontem esta decisão por 
procedimento escrito e, 
conforme a norma empre-
gada na adoção de sanções, 
por unanimidade.

As medidas restritivas 
têm foco nos setores finan-
ceiro, energético e de defe-
sa, assim como no âmbito 
dos produtos de duplo uso, 
civil e militar.

As sanções econômi-
cas foram introduzidas ini-
cialmente em 31 de julho 
de 2014 por um período 
de um ano, em resposta às 
ações empreendidas pela 
Rússia que representavam 
a desestabilização da si-
tuação na Ucrânia, e foram 
reforçadas em setembro 
desse mesmo ano.

As restrições incluem 
limitar o acesso aos mer-
cados primários e secun-
dários de capitais da União 
Europeia (UE) para cinco 
grandes entidades finan-
ceiras russas com partici-

pação majoritária do Es-
tado e suas filiais também 
com participação majori-
tária estatal estabelecida 
fora do bloco.Também para 
três importantes empresas 
russas do setor de energia 
e outras três de defesa.

Além disso, impõem 
uma proibição de exporta-
ção e importação de armas 
e de exportar produtos de 
duplo uso.

As sanções também 
restringem o acesso da 
Rússia a determinadas 
tecnologias e serviços sen-
síveis que podem ser utili-
zados para a produção e a 
exploração petrolífera.

À margem destas res-
trições, a UE pôs em prática 
várias medidas em resposta 
à crise da Ucrânia, entre elas 
ações individuais seletivas, 
uma proibição de vistos e 
um congelamento de bens, 
dirigidos atualmente contra 
164 pessoas e 44 entidades, 
até 15 de março de 2019.

O aeroporto de Gatwick, 
ao sul de Londres, voltou a 
operar normalmente ontem 
após funcionários terem ob-
servado um drone sobrevoan-
do o local.

Um porta-voz do aeropor-
to explicou que a decisão de 
reabrir a pista para pousos e 
decolagens foi tomada depois 
de a administração do aero-
porto avaliar que a situação 
está sob controle.

A direção do aeroporto de 

Gatwick suspendeu proviso-
riamente os voos por volta das 
17h10 locais (15h10 em Brasí-
lia) por causa da presença do 
drone nos arredores do local.

Ontem, todas as ope-
rações do aeroporto foram 
suspensas também devido à 
presença de um drone que 
sobrevoava a região. Mais de 
750 voos foram cancelados 
ontem e outros 155 hoje, o que 
acabou afetando as viagens de 
cerca de 100 mil passageiros.

Segundo a “BBC”, a Polícia 
do Reino Unido identificou os 

suspeitos de operar os drones 
e mantém aberta várias linhas 
de investigação. Uma das hipó-
teses é que a ação faz parte de 
uma campanha ecológica.

O primeiro dos drones, 
de uso industrial, surgiu no 
aeroporto por volta de 21h30 
locais (19h30 de ontem em 
Brasília).

No Reino Unido, utili-
zar esse tipo de equipamento 
perto de aeroportos é crime. 
Se acusados e condenados, 
os suspeitos podem pegar até 
cinco anos de prisão.

Da Agência EFE

Da Agência EFE

O papa Francisco não vai tolerar mais abusos sexuais contra menores por sacerdotes da Igreja Católica

Foto: Agência Ansa

Da Agência EFE 
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Natal sem fome
Cerca de um milhão de pessoas serão beneficiadas pela 
campanha Natal sem Fome deste ano, que já arrecadou 
200 toneladas de alimentos. Página 18
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Equipamento que facilita o ensino da música foi desenvolvido dentro da UFPB pelo pesquisador Magnaldo Araújo
A Universidade Federal 

da Paraíba (UFPB) criou um 
aparelho portátil inédito no 
mundo que facilita o ensi-
no de música para surdos e 
para deficientes auditivos. 
Denominado de MagMu-
sic, o dispositivo funciona a 
partir de sinais luminosos, 
diferente dos registrados 
no planeta, que operam por 
meio de vibração.

Foi desenvolvido pelo 
pesquisador Magnaldo 
Araújo, enquanto atuou 
como professor substituto 
no Departamento de Edu-
cação Musical da UFPB, no 
ano passado, em parceria 
com o especialista Liebson 
Henrique, da Universidade 
Federal Rural do Semiárido 
(UFERSA).

A ideia do projeto sur-
giu durante a orientação de 
um trabalho sobre ensino de 
música para surdos, na Uni-
versidade Estadual do Rio 
Grande do Norte (UERN), 
onde Magnaldo Araújo exer-
ceu o cargo de professor 
substituto antes de seguir 
para a UFPB.

Nessa época, também 
teve acesso a um vídeo que 
relacionava música à mate-
mática, através da associa-
ção do tempo de uma com-
posição ao dos ponteiros de 
um relógio. Era o que faltava 
para conceber o formato do 
MagMusic, cuja patente de 
Nº BR1020170220788 está 
catalogada no Instituto Na-
cional da Propriedade In-
dustrial (INPI).

“Antes de tentar paten-
teá-lo no INPI, investigamos 
em bases de propriedade 
industrial de todo o mundo: 
Brasil, Estados Unidos, Chi-
na, por exemplo. Constata-
mos nada parecido”, conta 
Magnaldo Araújo, hoje pro-
fessor de Música do Institu-
to Federal do Rio Grande do 
Norte (IFRN).

Neste momento, o do-
cente está auxiliando o de-

senvolvido de um aplicativo 
para telefone celular com a 
mesma funcionalidade do 
MagMusic. O software será 
o produto de uma monogra-
fia de estudante do curso de 
Técnico em Informática do 
IFRN, orientada por ele, com 
previsão de conclusão em 
agosto 2019.

Em paralelo, o Magmu-
sic está sendo testado no 
Centro Estadual de Capaci-
tação de Educadores e Aten-
dimento ao Surdo (CAS), em 
Mossoró, no oeste potiguar. 
Além disso, uma startup 
será criada, com a ajuda do 
Serviço Brasileiro de Apoio 
às Micro e Pequenas Em-
presas (Sebrae), para co-
mercializá-lo.

Neste ano, o caráter 
inovador do Magmusic foi 
reconhecido pelo Prêmio de 
Inovação Tecnológica Pro-
fessor Delby Fernandes de 
Medeiros, da Agência UFPB 
de Inovação Tecnológica 
(Inova-UFPB); pela Semana 
de Ciência, Tecnologia e Ex-
tensão do Instituto Federal 
do Rio Grande do Norte (Se-
citex); e pela Campus Party 
Natal, como projeto educa-
cional do futuro.

 
Linguagem visual
A inovação do Magmu-

sic é promover a educação 
musical inclusiva de surdos 
e deficientes auditivos por 
meio de uma linguagem vi-
sual de sinais luminosos 
emitidos por lâmpadas. 
Dessa maneira, é possível 
executar células rítmicas 
presentes em músicas e em 
exercícios musicais.

Ao ser acionado, o apa-
relho emite sinais lumino-
sos que simulam pulsações 
rítmicas ajustadas por Bati-
das Por Minuto (BPM), onde 
cada lâmpada do aparelho 
tem uma função mobilizada 
pelo microcontrolador de 
acordo com a configuração 
inserida pelo usuário.

Aparelho inédito no mundo 
ensina música para surdos

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleã Ângelo

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

Andei por muitas estradas neste país. 
A pé, em carro, ônibus, de carona num ca-
minhão com restos de cimento e cal. Fal-
tou-me andar em muitas outras, como a 
BR-3, que Antonio Adolfo e Tibério Gaspar 
transformaram em bela canção para a voz 
de Toni Tornado: “Há um sonho, viagem 
multicolorida, às vezes ponto de partida 
e às vezes porto de um talvez. E a gente 
corre na BR-3, e a gente morre na BR-3”...

Para este sábado, levanto o polegar 
da mão direita e pego carona em mim 
para entrar na Estrada 66. Nela quem me 
levará sou eu. Sei onde ela começa. Não 
faço idéia onde terminará. 

O tropicalismo completou 50 anos e pos-
so olhar para trás, sem medo de virar estátua 
de sal. Brasileiramente continuo “beat”, como 
alguns “hermanos” da América do Norte, pois 
também somos argentinos e cubanos (como 
foi Mauricio Macri ter ganho as eleições da 
Argentina, onde é o presidente, e o grupo 
Rolling Stones tocado em Havana). 

“Beat”, sim. A chamada “beat gene-
ration” apenas nasceu nos EUA, conso-
lidada pelo livro “On the road” (“Pé na 
estrada”), de Jack Kerouac. Mundializou-
se. A globalização é muito antiga e não 
é uma questão meramente econômica. 

Pego carona para entrar na Estrada 66

nnn  Há dificuldades 
naturais encontradas na 
Paraíba que - assim como 
o Rio Grande do Norte, 
Sergipe, Alagoas e Piauí - 
ainda não consolidou um 
mercado cultural, como 
na Bahia e em Pernam-
buco. Dificuldades que 
conheço bem, por ter 
sido gestor cultural no 
Município e no Estado.
nnn No tempo em que 
era mais coerente e con-
seqüente, Chico Buarque 
(foto), em parceria com 
Ruy Guerra, compôs o 
excelente ”Fado tropical”, 
do qual transcrevo este 
trecho: “Oh, musa do 
meu fado, oh, minha mãe 

gentil, te deixo consterna-
do no primeiro abril. Mas 
não sê tão ingrata! Não 
esquece quem te amou 
e em tua densa mata se 
perdeu e se encontrou. 
Ai, esta terra ainda vai 
cumprir seu ideal: ainda 
vai tornar-se um imenso 
Portugal!”...
nnn Talvez o próxi-
mo Augusto das Letras 
(a terceira edição) seja 
realizado numa parce-
ria entre a Fundação 
Cultural de João Pessoa 
(Funjope), a Academia 
Paraibana de Letras e o 
Centro Cultural Ariano 
Suassuna (do Tribunal 
de Contas do Estado).

Geléia geral

Então, sou “beat” e entro na Estrada 66 
- ou Route 66 (nome da música que John 
Mayer canta no final de “Cars”).

nnnnnnnnnnnnn

Herbert Huncke era um marginal 
homossexual que fazia ponto em New 
York, na Times Square. É um brevíssimo 
personagem de “On the road”, sob o nome 
de Elmer Hassel. Foi de sua boca que Jack 
Kerouac ouviu pela primeira vez a palavra 
“beat” (nada teve a ver com Beatles). A Ke-
rouac, Hassel disse que “beat” significava 
“exaltada exaustão”.

Insatisfeito pela própria natureza, 
o autor de “On the road” começou a en-
tender as múltiplas ressonâncias que a 
palavra “Beat” tinha, tem e terá simultâ-
neos significados: “batida” (ritmo musi-
cal); “porrada” (como golpe em qualquer 
parte do corpo); “cadência do verso”; 
“furo” (no sentido jornalístico); “trajeto” 
ou “trilha”; “pilantra” ou “aproveitador”. 
E as variações, como “heart beat” (pulsa-
ção) e “beated” (abatido ou exausto).

O que mais sei em torno disso, neste 
22 de dezembro, é que estou “beatin’ the 
Route 66” (botando o pé na Estrada 66). 
Salve, salve, ave, ave, viva, viva, a todos 
os que andaram, pararam e correram 
comigo.

A Estrada 66 para mim é um símbolo 
tirado da Route 66, com grande impor-
tância cultural, começando em Chicago, 
passando por Missouri, Kansas, Oklahoma, 
Texas, New Mexico, Arizona, e terminando 
na California.

Os dois jovens personagens do livro 
de Jack Kerouac atravessam literalmente 
todos os EUA a partir da Route 66. Nessa 
estrada foi filmado “Easy rider”, que muito 
significa para mim quando comecei a rota 
da brasileira Estrada 66.

Mucopolissacaridose

SUS vai ofertar dois novos remédios 
para doenças muito raras no Brasil

O Sistema Único de 
Saúde (SUS) passa a ofer-
tar, em até 180 dias, os 
medicamentos alfaelosul-
fase e galsulfase para o 
tratamento de pacientes 
com mucopolissacarido-
se tipos IV e VI, respecti-
vamente. A portaria que 
incorpora os insumos na 
Relação Nacional de Me-
dicamentos Essenciais 
(Rename) foi publicada 
nessa quinta-feira (20) no 
Diário Oficial da União.

Por meio de nota, o 
Ministério da Saúde infor-
mou que a mucopolissaca-
ridose consiste em um dis-
túrbio genético que afeta 
a produção de enzimas, 
substâncias fundamentais 
para diversos processos 
químicos em nosso orga-
nismo. A doença não tem 
cura, mas um tratamento 
adequado, segundo a pas-
ta, é capaz de reduzir com-
plicações e sintomas, além 
de impedir o agravamento 
do quadro.

A expectativa do go-
verno é que o medicamen-
to alfaelosulfase possa 
atender a 153 pacientes 
de todo o país diagnos-
ticados com o tipo IV de 
mucopolissacaridose. Já 
o galsulfase deve ser uti-
lizado por 183 pacientes 
com o tipo VI da doença, 
que apresenta ainda ou-
tros quatro estágios. Em 
junho, o ministério incor-
porou os medicamentos 
laronidase e idursulfase 

Foto: Agência Brasil

A expectativa do governo é que o medicamento alfaelosulfase possa atender a 153 pacientes de todo o país

alfa para o tratamento de 
mucopolissacaridose ti-
pos I e II.

Doenças raras
De acordo com a pas-

ta, as doenças raras são 
caracterizadas por uma 
ampla diversidade de si-
nais e sintomas que va-
riam não só de doença 
para doença, mas também 
de pessoa para pessoa. 
Manifestações relativa-
mente frequentes podem 

simular doenças comuns, 
dificultando o diagnósti-
co, causando elevado so-
frimento clínico e psicos-
social aos afetados e suas 
famílias.

Considera-se doença 
rara aquela que afeta até 
65 pessoas em cada 100 
mil indivíduos, ou seja, 
1,3 pessoa para cada 2 mil 
indivíduos. O número exa-
to de doenças raras não é 
conhecido. Estima-se que 
existam entre 6 mil a 8 mil 

tipos de doenças raras em 
todo o mundo. 80% delas 
decorrem de fatores gené-
ticos e as demais advêm 
de causas ambientais, in-
fecciosas e imunológicas, 
entre outras.

“Muito embora se-
jam individualmente ra-
ras, como um grupo elas 
acometem um percentual 
significativo da população, 
o que resulta em um pro-
blema de saúde relevante”, 
destacou o ministério.

Paula Laboissière
Da Agência Brasil
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Suspenso por 10 anos, o projeto foi retomado em razão do aumento no número de pessoas que vivem na extrema pobreza

Cerca de um milhão de 
pessoas serão beneficiadas 
pela campanha Natal sem 
Fome deste ano, que já ar-
recadou 200 toneladas de 
alimentos.

O projeto, que esteve sus-
penso por 10 anos, precisou 
ser retomado no último ano 
em razão do aumento no nú-
mero de pessoas que vivem 
na extrema pobreza, totali-
zando 24,8 milhões, segundo 
o Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE).

O coordenador da cam-
panha, Kiko Afonso, alerta 
para o problema da fome no 
Brasil. “Só quatro anos de-
pois de sair do mapa da fome 
da ONU (Organização das 
Nações Unidas), o Brasil cor-
re o risco de retornar. A sen-
sação é um misto de tristeza 
com vontade e alegria de ver 
que as pessoas ainda são so-
lidárias nesse país”, afirmou.

No Rio de Janeiro, cerca 
de 200 comitês, formados 
por associações de morado-
res, ONGs e outras entidades 
receberam as cestas básicas.  
Eles serão os responsáveis 
por repassar os alimentos às 
famílias carentes de toda Re-
gião Metropolitana do Rio de 
Janeiro. A responsável pelo 
comitê da Praia de Mauá, que 
atende a comunidade pes-
queira, Maria do Nascimen-
to, conta que a comida fará 
muita diferença para as 100 
famílias de pescadores da 
sua região.

“É só alegria, porque lá 
em Mauá, nós que vivemos da 
pesca, somos famílias muito 
sofridas porque é desempre-
go. Teve o derramamento de 
óleo que aconteceu em 2000, 
agora teve outro vazamento, 
e é uma alegria porque esse 
alimento vai ser muito signi-
ficante para as famílias que 
não têm trabalho porque so-
brevivia da pesca. Vai ser um 
natal diferente, com comida 
na mesa”, destacou.

Doações
Embora já tenham co-

meçado a distribuir as ces-
tas, ainda é possível con-
tribuir por meio do site do 
Natal sem Fome. O coordena-
dor Kiko Afonsa explicou que 
o alimento será distribuído 
conforme for chegando.

“No ano passado con-
seguimos arrecadar pouco 
mais de 800 toneladas e aju-
damos 400 mil pessoas pelo 
Brasil inteiro. Neste ano, a 
gente está tentando ampliar 
para um milhão de pessoas. 
Nossa meta é esta e ainda es-
tamos recebendo doações do 
Brasil todo”, disse.

Criada em 1994, a cam-
panha Natal sem Fome é 
uma iniciativa do movimento 
social Ação da Cidadania e já 
ajudou dezenas de milhões 
de pessoas por todo o país.

Jéssica Antunes
Da Agência Brasil

Natal sem Fome distribui 200 
toneladas em cestas básicas

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

Número de pessoas 
que vivem na extrema 
pobreza, totaliza 24,8 

milhões, segundo o 
Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística 
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No Rio de Janeiro, cerca de 200 comitês, formados por associações de moradores, ONGs e outras entidades receberam as cestas básicas.  Eles serão os responsáveis por repassar os alimentos

Manaíra Shopping

Casa da Cidadania ganha novo posto da PF
A unidade da Casa de 

Cidadania, localizada no 
Manaíra Shopping, inaugu-
rou nessa sexta-feira (21), 
um novo posto da Polícia 
Federal destinado à emissão 
de passaporte. As novas ins-
talações oferecem melho-
res condições e conforto ao 
cidadão que precisa emitir 
passaportes em João Pes-
soa, incluindo aqueles dos 
municípios vizinhos. 

O superintendente da 

Polícia Federal na Paraíba, 
André Viana Andrade, in-
forma que a princípio a pre-
visão de atendimentos é de 
250 pessoas por dia para 
confecção do passaporte. 
“Esse atendimento pode ser 
ampliado se calcularmos a 
entrega, já que temos a ca-
pacidade de fazer e, quando 
o documento chegar, realizar 
as entregas no mesmo volu-
me. Então teremos a capa-
cidade de atender cerca de 

400 até 500 pessoas por dia.”
A parceria do Governo 

do Estado com a Polícia Fe-
deral para emissão de pas-
saporte já é efetivada nesta 
unidade da Casa de Cidada-
nia. O posto recebeu novos 
equipamentos e ampliou o 
quadro de pessoal. “Com a 
ampliação do espaço, o Go-
verno do Estado, por meio 
da Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Humano 
(Sedh), cedeu também al-

guns de seus funcionários 
para contribuir na amplia-
ção dos atendimentos e as-
sim melhorar a prestação 
de serviços à população”, 
destaca Camilo Franco, ge-
rente executivo das Casas 
de Cidadania.

A Casa de Cidadania é 
um espaço gerido pela Sedh 
que concentra diversos ser-
viços oferecidos pelo Gover-
no Estadual, bem como por 
outros órgãos e instituições. 

O funcionamento do posto 
da PF anexo às instalações da 
Casa da Cidadania é de gran-
de vantagem, principalmente 
para a população, pois agrega 
em um único local vários ser-
viços. “Como já estamos na 
Casa da Cidadania há algum 
tempo, onde há a presta-
ção de outros serviços, isso 
acaba trazendo conforto e 
agilidade para a população”, 
enfatiza o superintendente 
da PF, André Viana.

A 1ª Vara Mista da Co-
marca de Patos fechou o 
ano de 2018 com um sal-
do positivo: arquivou mais 
de mil ações e cumpriu as 
metas do Conselho Nacio-
nal de Justiça (CNJ). A uni-
dade judiciária, que tem 
como gestora a juíza Isa-
bella Joseanne Assunção 
Lopes Andrade de Souza, 
julgou mais processos do 
que o número de ações 
distribuídas em 2018, in-
cluindo os processos de 
improbidade administra-
tiva e as ações penais rela-
cionadas a crimes contra 
a Administração Pública, 
distribuídas até 31 de de-
zembro de 2015.

Na opinião da ma-
gistrada, o resultado é 
fruto de um esforço con-
centrado envolvendo ser-
vidores, assessores e a 

própria gestora ao longo 
do ano. “Nossos núme-
ros são impressionan-
tes. No decorrer do ano, 
proferimos mais de mil e 
quinhentos julgamentos, 
entre sentenças e deci-
sões de incidentes, reali-
zamos 290 audiências e 
proferimos 30 julgamen-
tos pelo Tribunal do Júri, 
o que denota um esforço 
da unidade no sentido de 
reduzir o estoque de pro-
cessos pendentes de jul-
gamento”, relatou a juíza 
Isabella Joseanne. 

A 1ª Vara Mista é 
competente para o julga-
mento de processos re-
lativos a crimes dolosos 
contra a vida e responde, 
também, pelos feitos cri-
minais não incluídos na 
competência privativa 
das outras unidades.

Comarca de Patos 
bate metas do CNJ

A Associação dos Notá-
rios e Registradores da Paraí-
ba, a Prefeitura Municipal de 
João Pessoa e o Tribunal de 
Justiça da Paraíba, através da 
Corregedoria Geral de Justiça 
firmaram convênio que possi-
bilitou a regularização fundiá-
ria de 4.100 imóveis na capital. 
Com esse resultado, muitas fa-
mílias detentoras dos imóveis, 
estão com seus títulos de pro-
priedade definitiva 

O presidente da Anoreg-PB, 
Germano Toscano, destacou o 
empenho do corregedor de Jus-
tiça, desembargador José Auré-
lio da Cruz e do prefeito Luciano 
Cartaxo no sentido de firmar 
esse bom convênio de forma 
que houvesse a regularização. 

“Esse convênio conta com 
a efetiva participação dos car-
tórios: registro de imóveis da 
zona norte, Eunápio Torres 
(Maria Emilia Torres Freitas), 
registro de imóveis da zona 

Convênio regulariza 4,1 mil 
imóveis em João Pessoa

Sul, Carlos Ulysses  (Valter 
Ulysses de Carvalho) ambos 
da capital, além do Cartório 
Welton Braga, da Comarca de 
Alhandra sob o comando de 
Victor Hugo Braga, que presta-
ram total e inequívoco apoio a 
esse projeto”, disse Toscano.

A regularização fundiá-
ria, de acordo com Toscano, é 
um dos benefícios prestados 
à população carente pelos 
cartórios, por meio da Rede 

Anoreg de Responsabilidade 
Social (Rares), um braço da 
Anoreg-PB e da Anoreg-Brasil 
dedicado à realização de ações 
sociais destinadas a parcelas 
carentes da população.

“A Rede tem por funda-
mento atender projetos sociais 
que vão surgindo com o passar 
do tempo por intermédio de 
iniciativas adotadas pelo Po-
der Público nas esferas esta-
dual e municipal”, lembrou.

Germano Toscano, presidente da Associação dos Notários e Registradores
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Curtas

Nos 11 meses, o acumulado é de R$ 1,315 trilhão, alta de 5,39% em comparação ao mesmo período de 2017

A arrecadação das re-
ceitas federais somou R$ 
119,42 bilhões em novem-
bro, de acordo com dados 
divulgados ontem (21) pela 
Receita Federal. Na compara-
ção com novembro de 2017, 
descontada a inflação pelo 
Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA), 
houve queda de 0,27%.

Nos 11 meses deste ano, 
a arrecadação federal acu-
mula R$ 1,315 trilhão, 5,39% 
(variação considerado o des-
conto da inflação pelo IPCA) 
a mais que a do mesmo pe-
ríodo de 2017.

Se forem considerados 
apenas os valores adminis-
trados pela Receita Federal 
(como impostos e contribui-
ções), a arrecadação ficou 
em R$ 116,587 bilhões, com 
queda de 1,01% em novem-
bro. No acumulado do ano 
até o mês passado, a soma 
dos valores administrados 
pela Receita atingiu R$ 1,260 
trilhão, com crescimento real 
de 3,96%.

A queda registrada em 
novembro é explicada pelos 
pagamentos da entrada em 
programas de refinancia-
mento de dívidas tributárias 

Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil

Arrecadação vai a R$ 119,4 bi, 
queda de 0,27% em novembro

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo
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A queda registrada em novembro é explicada pelos pagamentos da entrada em programas de refinanciamento de dívidas tributárias e previdenciárias, chamados de Refis, ocorridos em novembro de 2017

e previdenciárias, chama-
dos de Refis, ocorridos em 
novembro de 2017, que não 
se repetiram este ano. Esses 
pagamentos geraram uma 

arrecadação extra de R$ 4,9 
bilhões, naquele mês.

Também houve redução 
de R$ 486 milhões de arre-
cadação de PIS/Cofins (Pro-

grama de Integração Social/
Contribuição para o Finan-
ciamento da Seguridade So-
cial) em novembro deste ano 
comparado ao mesmo mês de 

2017, devido à desoneração 
do óleo diesel. No caso das re-
ceitas administradas por ou-
tros órgãos (principalmente 
royalties do petróleo), houve 

crescimento de 44,07% em 
novembro (R$ 2,834 bilhões) 
e alta de 53,51% no acumula-
do do ano até o mês passado 
(R$ 55,301 bilhões).

Balanço do ano

Inflação da construção 
civil fechou em 3,97%

O Índice Nacional de 
Custo da Construção – M 
(INCC-M) fechou o ano 
de 2018 com inflação de 
3,97%, segundo dados di-
vulgados ontem (21) pela 
Fundação Getulio Vargas 
(FGV). Entre os grandes 
grupos, os materiais e 
equipamentos tiveram in-
flação de 6,94%, os servi-
ços, de 4,22% e a mão de 
obra, de 1,99%.

O item que mais enca-
receu em 2018 foi o mate-
rial metálico para estrutu-
ra, que teve alta de preços 
de 10,24%.

Em seguida, aparecem 

as esquadrias e ferragens 
(9,37%), a instalação hi-
dráulica (8,64%), equipa-
mentos para transporte de 
pessoas (7,37%), material 
de madeira para estrutura 
(6,89%), instalação elétri-
ca (6,61%) e material para 
pintura (6,02%).

Os itens com menores 
variações de preços foram 
as pedras ornamentais 
para construção (1,27%), 
mão de obra especializada 
(1,68%), mão de obra téc-
nica (2%) e mão de obra 
auxiliar (2,06%).

A inflação do INCC-M 
ficou em 0,13% em de-
zembro deste ano. A taxa 
é inferior ao resultado de 
novembro (0,26%).

Vitor Abdala
Da Agência Brasil

Material metálico para estrutura registrou maior alta nos preços 
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O Índice de Confiança 
do Consumidor (ICC), me-
dido pela Fundação Getulio 
Vargas (FGV) avançou 0,6 
ponto de novembro para 
dezembro deste ano. Com 
a alta, o indicador atingiu 
93,8 pontos, em uma escala 
de zero a 200 pontos. Esse 
é o maior nível desde abril 
de 2014 (96 pontos). Nos 
últimos três meses, o índi-

ce acumulou alta de 11,7 
pontos, fechando o ano 5,7 
pontos acima do mesmo pe-
ríodo do ano anterior.

A alta foi determina-
da pela melhora das ava-
liações dos consumidores 
sobre o momento presente. 
O Índice de Situação Atual 
subiu 2,4 pontos, para 77 
pontos, maior nível desde 
maio deste ano (77,2 pon-
tos). A satisfação com a si-
tuação atual da economia 
foi o componente que mais 

contribuiu para a alta, com 
crescimento de 2,8 pontos.

Já o Índice de Expecta-
tivas, após atingir o máximo 
histórico no mês anterior, 
teve uma queda de 0,8 ponto, 
passando para 105,6 pontos. 
O principal motivo para a 
queda foi o recuo de 2,8 pon-
tos no otimismo em relação à 
situação financeira da família 
nos meses seguintes.

De acordo com a pes-
quisadora da FGV Viviane 
Seda Bittencourt, o ano de 

2018 foi difícil para os con-
sumidores, mas fecha com 
uma sequência de resulta-
dos positivos que sinalizam 
uma recuperação da con-
fiança. Segundo ela, o con-
sumidor percebe a queda 
da inflação, as taxas de juros 
estáveis, um acesso maior 
ao crédito e uma maior 
oferta de emprego. Apesar 
disso, como o endividamen-
to das famílias mantém-se 
elevado, as expectativas ti-
veram uma queda.

Confiança do Consumidor atinge o 
maior nível em quatro anos, diz FGV
Vitor Abdala
Da Agência Brasil

Gastos dos brasileiros no exterior 
caem 13,2% em novembro, revela BC

Os gastos de brasileiros 
no exterior chegaram a US$ 
1,385 bilhão, em novembro, 
e acumularam US$ 16,863 
bilhões nos 11 meses do ano, 
informou hoje (21) o Banco 
Central (BC). Os resultados fo-
ram inferiores em 13,2% e em 
2,96%, respectivamente, em 
relação aos gastos registrados 
em iguais períodos de 2017.

Já as despesas de estran-
geiros em viagem no Brasil 
ficaram em US$ 464 milhões, 
em novembro, e em US$ 5,432 
bilhões de janeiro ao mês pas-
sado. Com os gastos de brasi-
leiros no exterior maiores que 
os de estrangeiros no país, a 
conta de viagens internacio-
nais ficou negativa em US$ 

921 milhões, no mês passa-
do, e em US$ 11,431 bilhões, 
no acumulado do ano, abaixo 
do déficit em igual período de 
2017 (US$ 12,070 bilhões).

Os dados das viagens in-
ternacionais fazem parte da 
conta de serviços (viagens in-
ternacionais, transportes, alu-
guel de equipamentos, seguros, 
entre outros) das transações 
correntes, que são as compras 
e as vendas de mercadorias e 
serviços e transferências de 
renda do país com o mundo.

A conta de serviços cos-
tuma registrar saldo negati-
vo. Em novembro, o déficit 
ficou em US$ 2,711 bilhões e 
nos 11 meses, em US$ 30,679 
bilhões. Por outro lado, o su-
perávit comercial chegou a 
US$ 3,576 bilhões, no mês 
passado, e a US$ 47,409 bi-

lhões, de janeiro a novembro.
O balanço das transa-

ções é formado também pela 
conta de renda primária (lu-
cros e dividendos, pagamen-
tos de juros e salários) que 
apresentou saldo negativo de 
US$ 1,901 bilhão, em novem-
bro, e de US$ 31,225 bilhões, 
no acumulado do ano.

A conta de renda se-
cundária (renda gerada em 
uma economia e distribuída 
para outra, como doações 
e remessas de dólares, sem 
contrapartida de serviços ou 
bens) ficou positiva em US$ 
241 milhões, em novembro, 
e em US$ 2,381 bilhões, no 
acumulado do ano.

No total, a conta de tran-
sações correntes ficou nega-
tiva em US$ 795 milhões, em 
novembro. No mesmo mês 

de 2017, houve déficit de US$ 
2,162 bilhões. No acumulado 
deste ano, as transações cor-
rentes registraram saldo ne-
gativo de US$ 12,114 bilhões, 
contra US$ 3,581 bilhões em 
igual período de 2017. A pre-
visão do BC é que as contas 
externas fechem este ano com 
saldo negativo de US$ 17,6 
bilhões, o que corresponde 
a 0,9% do Produto Interno 
Bruto (PIB), soma de todos os 
bens e serviços produzidos no 
país. Para 2019, a previsão é 
de déficit de US$ 35,6 bilhões, 
equivalentes a 1,8% do PIB.

Investimentos
Quando o país registra 

saldo negativo em transações 
correntes, precisa cobrir esse 
déficit com investimentos ou 
empréstimos no exterior.

Kelly Oliveira
Da Agência Brasil
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Melissa Terceiro Neto curtindo viagem

Em 2018 eles deram o pontapé inicial da Feira Internacional do Livro: Anastácia Alencar e Juca Pontes

Carmem Benevides, Marluce Porpino e Irlana Benevides foram prestigiar Thomaz Azulay na Maison Tereza Ribeiro

O juiz titular da 2a Vara Mista da Comarca 
de Itaporanga, Antônio Eugênio Leite Ferreira 
Neto, recebeu do Comando-Geral da Polícia 
Militar do Estado da Paraíba a Láurea do Mérito 
Padre Galdino, durante a solenidade alusiva 
ao 8o Aniversário do 13o Batalhão de Polícia 
Militar, sediado na cidade de Itaporanga. “O 
reconhecimento é essencial e contribui para que 
os resultados sejam alcançados, se encaixando 
como peças de um quebra-cabeça. Demonstrar 
a gratidão que sente pela dedicação de todos 
que estão envolvidos é fundamental para 
mantê-los motivados a continuarem fazendo 
um bom trabalho”, disse o magistrado.

Em uma solenidade especial no dia 12 de 
dezembro, Allisson Delmas Nunes, sócio-diretor 
da Massai, uma das cem maiores construtoras 
do país, tomou posse como vice-presidente de 
Relações Públicas do Sinduscon JP. “O grande 
diferencial do nosso Sindicato é ser reconhecido 
como forte, com a categoria unida e que tem 
uma motivação de fazer o melhor por nossa 
sociedade e pelo mercado da construção civil, 
trabalhando com ética e respeito. Estou muito 
feliz em continuar fazendo parte desta equipe 
competente que está sempre em busca do melhor 
para o segmento”, declarou o empresário, que 
fica à frente do cargo até 2021.

Homenagem

Diretoria

Berenice de Oliveira 
Barreto, Érika Gur-
gel, Fábio Araújo, 
Filipe Alexandre 
Marinho, Gilberto de 
Medeiros Rodrigues, 
Lindalva Mendes 
Acioly, Márcia Men-
des Amarante e 
Pedro Abrantes.

Parabéns

Foto: Arquivo

internet
Em momento de 
transição tecnológica, o 
Brasil convive com duas 
realidades distintas: em 
2017, 20,6 milhões de 
pessoas de 10 anos ou 
mais acessaram a Internet 
pelas chamadas Smart 
TVs (16,3% da população 
que utilizou internet), 
enquanto 11,9 milhões 
de pessoas moravam em 
domicílios dependentes 
do sinal analógico, 
que está em processo 
de substituição pelo 
digital. Os dados são da 
publicação de Tecnologia 
da Informação e 
Comunicação da Pesquisa 
Nacional por Amostra 
de Domicílios Contínua 
(PNADC TIC), divulgada 
hoje pelo IBGE.

retrocesso?
Pela primeira vez na 
história da Repúbllica 
um governo irá 
tomar posse sem 
representantes do 
Norte e Nordeste. 
Dos 22 ministros 
anunciados, 8 vêm 
da região Sul – além 
do vice, general 
Hamilton Mourão -, 
11 do Sudeste, 2 do 
Centro-Oeste e 1 
colombiano, o ministro 
da Educação, Ricardo 
Vélez Rodriguez. Dentre 
eles há apenas duas 
mulheres. Um começo 
pouco promissor e      
já decepcionante. 

Clique de Camila Holanda e Mercinho Lucena no dia mais especial de suas vidas

Fotos: Fernando Bronzeado

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução

Ui!
 

O desembargador 
aposentado Leôncio 
Câmara vai lançar em 
2019  seu terceiro livro, 
que terá como titulo 
“Notas sobre o Ria-
chão”. A obra se debru-
çará sobre a história da 
cidade que fica próxima 
a Araruna (de onde foi 
desmembrada).

Trata-se de um 
resgate da memória 
do lugar de nasci-
mento do autor.

Confraternizações - Em clima de fim de ano, o mês de 
dezembro é marcado por comemorações entre familiares, 
amigos e colegas de trabalho, em gratidão a mais um ano 
que se passa. Pensando nisso, o Boteco Faaca oferece pa-
cote especial para confraternizações neste mês de dezem-
bro. O espaço é aberto, com música ambiente e com op-
ções para os mais diversos gostos. Pensando em oferecer 
aos clientes uma comemoração repleta de opções, o pacote 
“Open Faaca” inclui quatro horas de evento com um cardá-
pio de petiscos saborosos, caipiroscas, cerveja Devassa, 
além de água, refrigerantes e sucos naturais.

turismo - Praias paradisíacas, com mar azul da cor do 
céu são cenas recorrentes nos sonhos dos viajantes bra-
sileiros. Quem afirma é a pesquisa do skyscanner, bus-
cador global de viagens, em parceria com o ibope. entre 
os mais de dois mil participantes, a maioria elegeu Fer-
nando de noronha (Pe) como número 1 da “wish list” de 
destinos que se deve visitar ao menos uma vez na vida. 
tambaba na Pb vem em segundo lugar.

O grupo Som D’Luna é formado pelos bateristas Thiago Jorge, 
Herbert José e Gilson Machado, os tecladistas Uaná Barreto e 
Renato Oliveira, o percussionista paulista Luccas Martins (Serelepe), 
além do saxofonista Joab Andrade, o trompetista Emanoel Barros, 
o trombonista Sabiano Araújo, o violoncelista Tom Drummond, o 
flautista Renan Rezende e o clarinetista Thompson Moura. Violões 
e guitarras ficam por conta dos irmãos Vitor e Diogo Luna. Essa 
dupla de irmãos paraibanos começou a trajetória musical com 
apresentações em bares e eventos sociais. Desde 2013 enveredaram 
pelo trabalho autoral. No ano seguinte deram um passo além 
Paraíba, mais precisamente em Portugal. Com o EP “Secura”, lançado 
em 2015, ocuparam as rádios e espaço no gosto do público com as 7 
faixas autorais que compõem o disco. Vitor e Diogo Luna atualmente 
estão divulgando o álbum “Nesse Trem”. A direção geral da obra é do 
paulista Jader Finamore, com mixagem de Renato Oliveira e arranjos 
dos gêmeos, do próprio Jader Finamore e de Ítalo Viana (baixista). 

backstage

Som D’luna em apresentação em Sampa

Foto: Divulgação  

scosta.dandara@gmail.com

CyNTHIA KERSEy OLIVER WENDELL HOLMESmeioColuna   do

por Dandara Costa

 De vez em quando a mente do 
homem é esticada por uma ideia 

nova ou sensação e nunca mais se 
reduz às suas antigas dimensões                                                                                                                                            

 Acredite em si próprio e chegará um 
dia em que os outros não terão outra 
escolha senão acreditar com você                                                                                                                                           

Desconto
Você sabia que juristas, 
corretores e militares têm 
desconto nos ingressos do 
Rock Sunset? Empresas e 
instituições conveniadas à 
Colônia Produções podem 
adquirir ingresso para 
o evento que ocorre no 
próximo sábado (22), no 
Lovina Beach Club.
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Amistosos
Clubes seguem realizando amistosos hoje e amanhã
visando as disputas do Campeonato Paraibano de 2019, 
que começa no dia 12 de janeiro  Página 24
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Time espanhol busca a 3a conquista consecutiva e adversário entra na final como grande zebra após eliminar o River

O ano de 2018 acaba 
para o Real Madrid e Luka 
Modric neste sábado, no Za-
yed Sports City, a partir das  
14h30 (horário de Brasília) 
quando o croata vai entrar 
em campo com o time me-
rengue para encarar o Al 
Ain, do compatriota Zoran 
Mamic, um velho conhecido 
seu. O título do Mundial de 
Clubes vai coroar uma tem-
porada de glória para o time 
espanhol e, sobretudo, seu 
camisa 10. Além do tricam-
peonato europeu seguido, 
foi finalista da Copa, melhor 
do mundo da Fifa e dono 
da Bola de Ouro. Mais cedo, 
às 11h30, no mesmo local, 
acontece a decisão pelo ter-
ceiro lugar entre River Plate 
e Kashima Antlers

Para isso, terá que levar 
a melhor sobre Mamic, ex-
treinador do Dínamo Zagreb, 
clube que revelou Modric. A 
ligação entre eles, no entan-
to, vai além de nacionalidade 
e time de origem. Zoran e seu 
irmão Zdravko, ex-presiden-
te da equipe croata, teriam 
desviado dinheiro de transa-
ções de jogadores com quem 
trabalharam e envolveram 
os nomes de Modric e do za-
gueiro Lovren, por exemplo, 
no escândalo.

Modric, inclusive, depôs 
em julho de 2017 sobre sua 
transferência do Dinamo de 
Zagreb para o Tottenham, 
em 2008. No depoimento, o 
croata afirmou ter assina-
do, em 2004, um documen-

to com Mamic em que abria 
mão de metade do valor das 
transferências que recebes-
se. Contudo, em 2015, Mo-
dric declarou aos investiga-
dores que este adendo havia 
sido firmado quando já era 
atleta do Tottenham.

Foi essa inconsistência 
que despertou a curiosidade 
da Justiça da Croácia e ini-
ciou a investigação de falso 
testemunho - também apli-
cada a Lovren. Apenas neste 
ano, na semana em que foi 
anunciado vencedor da Bola 
de Ouro pela primeira vez na 
carreira, Modric se viu livre 
das acusações.

Craque de poucos gols
Acompanhado do bom 

futebol que o levou a tantas 
conquistas, Modric carrega 
algumas particularidades 
diante dos prêmios indivi-
duais que levou. Uma delas é 
baixo número de gols ao lon-
go do ano: três ao todo, sen-
do dois pela Croácia na Copa 
(contra Argentina e Nigéria). 
A última vez em que balan-
çou as redes com a camisa do 
Real Madrid foi em janeiro, 
na goleada por 7 a 1 sobre o 
rebaixamento.

Essa é uma caracterís-
tica que Modric carrega há 
bastante tempo. Desde os 
tempos de Tottenham, ele 
nunca teve o perfil de mata-
dor, como seus antecessores 
na premiação, como Cristiano 
Ronaldo e Messi. Até mesmo 
Kaká, vencedor em 2007, foi 
melhor nesse aspecto. Ainda 
assim, ficou um pouco abaixo 
da meta em seus padrões.

Globo Esporte

Real e Al Ain decidem hoje o
título do Mundial de Clubes

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Um retrospecto que 
causa calafrios até em re-
cordação positiva. O título 
boliviano botou o San José 
no caminho do Flamengo na 
Taça Libertadores da Améri-
ca de 2019 e garantiu duas 
partidas na altitude pelo 
Grupo D. Oruro e Quito são 
os desafios, que entram para 
uma lista ingrata para o Ru-
bro-Negro.

Ao longo dos quase 40 
anos de participação na prin-
cipal competição de clubes 
do continente, o Flamengo 
entrou em campo nove ve-
zes em cidades com mais de 
2.000 metros acima do nível 
do mar. Foram quatro der-
rotas, dois empates e apenas 
três vitórias.

Mais de metade deste 
histórico foi escrito na última 
década, com direito a 100% 
de aproveitamento na única 
edição em que o Flamengo 
jogou duas vezes nas alturas: 
3 a 0 sobre o Cienciano, nos 
3.399m de Cusco, no Peru; e 
4 a 2 no América, nos 2.250m 
da Cidade do México.

Tal desempenho, porém, 

Altitude é a maior preocupação do Flamengo
Globo Esporte  

foi ofuscado pela catastrófica 
eliminação para os próprios 
mexicanos em noite de Salva-
dor Cabañas, com derrota por 
3 a 0 no Maracanã. A outra 
vitória na altitude foi em ano 
de título: 2 a 1 sobre o Jorge 
Wilstermann, pela semifinal 
de 1981, nos 2.570m de Co-
chabamba.

A relação conta ainda com 
duas idas a La Paz, uma a Bo-
gotá, uma a Manizales e duas a 
Potosí. Esta última, também na 
Bolívia, é a única superior aos 
3.700m de Oruro.

Em 2007, com direito a 
jogadores sendo atendidos 
com cilindros de oxigênio à 
beira do campo, empate por 

2 a 2. Cinco anos depois, os 
cariocas perderam por 2 a 1, 
mas viraram o confronto pela 
pré-Libertadores no Rio de Ja-
neiro.

“Não tem partida fácil. 
Vamos sair do Rio, provavel-
mente para Santa Cruz de La 
Sierra, naquele esquema de 
chegar seis horas antes, roupa 

para altitude e não tem mo-
leza. Mas... vamos para cima 
deles, Mengão!” analisou Luiz 
Eduardo Baptista, o BAP, vice 
de relações externas, após o 
sorteio na Conmebol.

Em 2018, o Flamengo 
subiu o morro para encarar o 
Independiente Santa Fé, em 
Bogotá, e ficou no 0 a 0 no es-

tádio El Campín, 2.640 me-
tros acima do nível do mar. 
Mais de mil metros a menos 
do que o Jesús Bermúdez, 
em Oruro.

O palco tem capaci-
dade para 30 mil pessoas 
e costuma encher em jo-
gos com certa relevância. 
A expectativa é de casa 
cheia nos duelos da Liber-
tadores. O Flamengo será o 
primeiro time brasileiro a 
retornar ao estádio desde 
2013, quando um torcedor 
do San Jose morreu atin-
gido por um sinalizador 
durante o jogo diante do 
Corinthians.

A equipe voltou a dis-
putar a Libertadores em 
2015, caindo na fase de gru-
pos com River Plate, Tigres 
e Juan Aurich. Atualmente, 
o San Jose tem um jogador 
brasileiro no elenco, José 
Marcelo Gomes. No entanto, 
o destaque tem sido o ar-
gentino Javier Sanguinetti, 
que termina o ano em alta 
no mercado.

O duelo abre o Grupo D, 
no dia 5 de março, às 19h15 
(de Brasília). Tempo de so-
bra para os rubro-negros 
prepararem os pulmões.

Al Ain sonha em desbancar o grande favorito
Após eliminar o River Plate e 

chegar à final do Mundial de Clubes 
da Fifa de forma surpreendente, 
o Al Ain quer mais. O time dos 
Emirados Árabes Unidos carrega 
o discurso de que não tem nada a 
perder e pode surpreender o Real 
Madrid na final da competição.

"Os campeões de Al Ain têm 
o espírito de luta, desafio e de-
terminação e não temos nada a 
perder", garantiu Matar Obaid Al 
Dhahiri, diretor de futebol do Al 
Ain. Para chegar à final inédita, o 

time árabe eliminou, além do River 
Plate, o Team Wellington, da Nova 
Zelândia, na primeira fase, e o 
Espérance, da Tunísia, nas quartas 
de final.

Depois de uma partida des-
gastante contra o River Plate, que 
contou com prorrogação e pênaltis 
para definir o finalista na última 
terça-feira, a equipe segue os pre-
parativos que antecedem a grande 
final. Segundo Dhahiri, o técnico 
croata Zoran Mamic decidiu dar 
um descanso aos jogadores nesta 

quinta para recuperar os atletas 
mais fadigados. O treino desta 
sexta será o último antes da par-
tida decisiva.

Ahmed Barman é a única 
dúvida do Al Ain para enfrentar o 
Real Madrid. Com dores, o meia 
foi substituído no final do segundo 
tempo da partida contra o River 
Plate e realizou exames na última 
quarta-feira que detectaram uma 
fadiga muscular, o que o deixa 
com poucas chances de estar em 
campo.

Sem Cristiano Ronaldo, agora na Juventus, o Real Madrid tenta emplacar o seu terceiro título mundial seguido hoje contra o surpreendente Al Ain

Em 2007, Renato Augusto recebendo oxigênio durante jogo do Flamengo em La Paz. Em 2019, o time fará dois jogos na altitude da Bolívia e Equador

Foto: REUTERS/Juan Medina

Foto: Agência O Globo
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Campos que sediaram a Copa do Mundo de 2014 no Brasil passam por muitas dificuldades em função do alto custo

Sem o Náutico, Arena 
Pernambuco corre risco de 
abandono. Sem a parceria 
com o Timbu, estádio pode 
ficar sem partidas em 2019. 
Arena das Dunas, em Natal, 
também sofre com a escas-
sez de jogos. Confira a situ-
ação de todos os palco que 
sediaram a Copa do Mundo 
de 2014, no Brasil.

Arena de Pernambuco
Na última semana, a 

diretoria do Náutico deci-
diu que a partir do ano que 
vem voltará a mandar seus 
jogos nos Aflitos. Com isso, 
a Arena Pernambuco fica 
sem parceiros para 2019 e 
as despesas de manutenção 
do estádio para ao Gover-
no do Estado, que já eram 
altas, tendem a ficar ainda 
maiores. Veja a situação de 
outros palcos da Copa do 
Mundo de 2014

Arena Pantanal (MT)
Localizado em Mato 

Grosso, a Arena Pantanal nes-
te momento está sem admi-
nistração privada e pertence 
ao Governo do Estado. No 
entanto, a entidade vai abrir 
uma consulta pública para 
um projeto de concessão pri-
vado no ano que vem. O argu-
mento utilizado pelo governo 
é que o estádio, que recebeu 
pouco mais de 15 jogos nesta 
temporada, gera prejuízos de 
R$ 300 mil por mês.

Mineirão (MG)
Palco do fatídico 7 a 1 na 

Copa do Mundo, o Mineirão 
é propriedade do Estado de 
Minas Gerais e recebe jogos 
de Cruzeiro e Atlético-MG. 
Gerido pela Minas Arena, 
concessionária criada por 
empresas de engenharia, o 
Mineirão á alvo de desejo da 
Celeste que enviou proposta 
ao governador de Minas Fer-
nando Pimentel, para assu-
mir a concessão do estádio.

Mané Garrincha (DF)
No início do mês, o Tri-

bunal de Contas suspendeu 
a licitação para entregar o 
estádio à iniciativa privada. 
Terracap, estatal que admi-
nistra o Estado, é acusada de 
ter algumas pendências a re-
solver no edital previsto para 
gerir o estádio. Assim como 
a Arena Pantanal, o estádio 
recebeu pouco mais de 15 
jogos na temporada e é palco 
de shows.

Castelão (CE)
O Governo do Estado do 

Ceará assumiu neste mês a 
concessão do estádio, que 
deve sediar de forma com-
partilhada jogos do Fortaleza 
e Ceará, sendo administrado 
também pelos dois clubes, 
além da Secretaria de Es-
porte do Estado. A partir do 
segundo semestre a empresa 
vencedora da licitação reali-
zada no início de 2019 assu-
mirá o comando do Castelão, 
que recebeu grande quanti-
dade de partidas em 2018

Arena das Dunas (RN)
Propriedade de iniciati-

Lance

Arena de Pernambuco corre o
sério risco de ser abandonada

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

va público/privada, o estádio 
recebeu apenas três partidas 
em 2018, todas do América 
de Natal. A arena tem os di-
reitos divididos igualmente 
entre o Governo do Estado e 
a empresa OAS Engenharia e 
recebe alguns eventos fora do 
esporte.

Arena da Baixada (PR)
De propriedade do 

Atlhetico Paranaense, a 
Arena da Baixada recebeu 

40 jogos na temporada.

Arena da Amazônia (AM)
De propriedade do Go-

verno do Estado do Amazo-
nas, a Arena da Amazônia 
foi um dos estádios que mais 
recebeu jogos em 2018. Dos 
mais de 40 jogos disputados 
no estádio, jogaram os times 
locais e equipes femininas.

Beira Rio (RS)
 De propriedade do Inter-

nacional, o Beira-Rio recebeu 
mais de 30 jogos na temporada.

Maracanã (RJ)
Em setembro deste ano, 

a Justiça do Rio cancelou a 
concessão do estádio com a 
Odebrecht devido a irregula-
ridades na licitação, que foi 
feita em 2013. De proprie-
dade do Governo do Estado, 
o mandatário eleito no Rio, 
Wilson Witzel prometeu uma 
nova concessão para o está-

dio em 2019. Neste ano, o es-
tádio recebeu mais de 40 jo-
gos e sofreu com problemas 
na manutenção do gramado.

Arena Corinthians (SP)
 De propriedade do Co-

rinthians, o ‘Itaquerão’ teve 
40 partidas na temporada. 
Com prejuízos financeiros 
causados pela construção do 
estádio, o Corinthians busca 
parceria com empresas para 
vender o naming rigths da 

Arena para aliviar as dívidas.

Arena Fonte Nova (BA)
De propriedade do Go-

verno do Estado, com admi-
nistração do consórcio Fonte 
Nova Participações S.A, o es-
tádio teve pouco mais de 30 
jogos na temporada. O Minis-
tério Público entrou com o 
pedido de cancelamento da 
concessão da Arena por irre-
gularidades, mas não entrou 
em vigor.

O Náutico desistiu de 
mandar seus jogos na 
Arena de Pernambuco
 e a torcida vai se ver 
nos Aflitos. A Arena 
das Dunas vem sendo 
pouco usada pelos 
clubes do RN. O mesmo 
se aplica a Arena 
Pantanal. O custo de 
manutenção é altíssimo

Foto: Gazeta Esportiva

Foto: Tiago Dantas/UOL

Foto: Edson Rodrigues/Secopa
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Técnico Odair Hellmans, que renovou o seu contrato, espera contar com o atacante no jogo contra o Alianza Lima

Odair Hellmann já sabe 
quando terá Paolo Guerre-
ro à disposição para estrear 
com a camisa do Inter. Será 
na quinta rodada da fase de 
grupos da Libertadores. O 
centroavante inclusive pode-
rá estrear pelo clube gaúcho 
justamente contra o Alian-
za Lima, time que o revelou 
para o futebol.

A punição que o jogador 
cumpre após ser flagrado 
com metabólitos de cocaína 
no organismo se encerra em 
23 de abril. Um dia depois, o 
Inter vai ao Peru enfrentar o 
Alianza Lima no quinto jogo 
da fase de grupos da Liber-
tadores, conforme tabela 
divulgada esta semana pela 
Conmebol. Mesmo que perca 
as primeiras quatro partidas 
pela competição sul-ameri-
cana, o atleta deve constar na 
lista inicial de inscritos.

Caso o treinador enten-
da ser precipitado utilizar 
Guerrero em razão do lon-
go tempo inativo, a última 
rodada está marcada para 
o dia 7 de maio, quando o 
Colorado viaja a Buenos 
Aires para duelar com o Ri-
ver Plate. Por outro lado, há 
a motivação especial pela 
possibilidade de estrear 
com a camisa vermelha jus-
tamente diante da equipe 
onde foi forjado e, de tem-
pos em tempos, reitera o 
carinho pelas redes sociais. 
A mãe de Guerrero, Petro-
nilda González, já adiantou 
que não ocorrerá celebra-
ção do filho caso balance as 
redes do Alianza Lima:

“Se fizer um gol, não ce-
lebrará. Ele tem isso muito 
claro” afirmou a mãe do jo-
gador em entrevista ao jor-
nal El Depor, do Peru.

No entanto, Guerrero 
alimenta a esperança de vol-
tar a atuar antes do prazo. Os 
advogados esperam que um 
recurso seja analisado. A de-

fesa do atacante pede a nuli-
dade da decisão do Tribunal 
Arbitral do Esporte (TAS), 
sob a alegação de que o hotel 
onde o jogador teria ingeri-
do um chá contaminado que 
gerou o exame positivo for-
neceu informações falsas à 
Agência Mundial Antidoping 
(Wada).

Até por isso, mesmo 
com as negativas (a última 
ocorreu em meados de no-
vembro, quando a Fifa en-
trou com o pedido), o joga-
dor de 34 anos não deixou de 
lado a forma física. Apesar 
de estar alijado de frequen-
tar o ambiente de exercícios 
dos companheiros, cumpre 
rotina de treinamentos em 
Lima, no Peru.

“Tenho certeza que a 
mesma vontade que o tor-
cedor tem de ver ele (Guer-
rero) em campo nós aqui, os 
colegas, temos de tê-lo ao 
lado. Vai entrar em campo e 
defender as cores do Inter, 
que o abraçou em momen-
to difícil. O cenário que nos 
preparamos é o pior. Contar 
com ele em abril, e ele trei-
nando em fevereiro. Se mu-
dar, é o melhor dos mundos - 
afirmou o executivo Rodrigo 
Caetano.

Como a punição se en-
cerra no dia 23 de abril, 
Guerrero será liberado a co-
meçar a se exercitar com os 
colegas um mês e meio an-
tes. Ou seja, a partir de 8 de 
março estará apto a voltar a 
fardar o uniforme de treinos 
do Inter.

Globo Esporte 

Guerrero volta na Libertadores

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Relembre o caso Guerrero e a sua suspensão
Guerrero foi suspenso por 

um ano por doping após o exa-
me acusar a presença de um 
metabólito da cocaína em seu 
organismo, em outubro de 2017, 
no jogo contra a Argentina pelas 
Eliminatórias da Copa do Mundo. 
Em dezembro, o jogador conse-
guiu a redução da pena para seis 
meses, o que permitiu voltar a 
vestir a camisa do Flamengo em 
maio deste ano e o liberou para 
disputar o Mundial da Rússia.

O centroavante voltou a jogar 

no dia 6 de maio, apenas três 
dias após ser julgado em última 
instância pelo TAS, em Lausanne, 
na Suíça. Participou de três jogos 
do Flamengo no período, contra 
Inter, Ponte Preta e Chapecoense, 
marcando um gol contra a equi-
pe catarinense. Ainda em maio, 
o TAS ampliou a pena para 14 
meses de suspensão. No entanto, 
o peruano conseguiu efeito sus-
pensivo na Justiça da Suíça para 
disputar o Mundial de 2018.

O atacante disputou a Copa da 

Rússia pela seleção peruana, mas 
caiu na fase de grupos. Deixou a 
sua marca na vitória por 2 a 0 sobre 
a Austrália. Em julho, voltou ao Fla-
mengo para aparecer em mais qua-
tro compromissos pelo Brasileirão.

Sem acerto para permanecer 
na Gávea, assinou com o Inter por 
três temporadas, mas não chegou 
a estrear com a camisa colorada. 
Em 23 de agosto, a Justiça da 
Suíça revogou o efeito suspensivo 
que dava ao atacante o direito de 
entrar em campo.

Guerrero assinou contrato com o Internacional, foi apresentado à torcida em jogo do Campeonato Brasileiro, mas a Justiça suíça cassou uma liminar que o liberava para jogar, obrigando o atacante a cumprir a pena até abril de 2019

Guerrero foi muito assediado pelos torcedores que continuam esperançosos de vê-lo jogar pelo clube tão logo seja concluída a punição por doping

Foto:Ricardo Duarte / Internacional

Foto: Tomás Hammes/GloboEsporte.com

O IntEr na LIbErtadOrEs
n 6/3 - 19h15 - 
G4 x Inter - local indefinido
13/3 - 21h30 - 
Inter x Alianza Lima 
Beira-Rio
27/3 - 19h15 
Inter x River Plate 
Beira-Rio
9/4 - 21h30 
Inter x G4 - Beira-Rio
24/4 - 21h30 
Alianza Lima x Inter 
Alejandro Villanueva
7/5 - 21h30 - 
River Plate x Inter 
Monumental de Núñez

A defesa pede a nulidade 
da decisão do Tribunal 
Arbitral, sob a alegação 
de que o hotel onde o 

jogador teria ingerido um 
chá contaminado gerou o 

exame positivo
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Botafogo vai jogar no Rio Grande do Norte contra o América; Campinense e Treze atuam em Campina Grande

O Campeonato Paraiba-
no de 2019 começa no dia 
12 de janeiro e as equipes 
seguem a todo vapor na pré-
temporada com carga máxi-
ma de treinamentos físicos 
e técnicos e buscando nos 
amistosos a equipe ideal para 
entrar em campo na primeira 
rodada. Esta semana os prin-
cipais clubes entraram em 
campo com o Botafogo ven-
cendo o Palmeiras-RN por 3 
a 0 e o Clássico Campinense 
x Treze, na inauguração do 
novo gramado do Estádio 
Amigão, em Campina Grande, 
confronto ganho pelo Galo 
por 1 a 0.

Para este final de sema-
na, os clubes acertaram mais 
jogos a começar pelo confron-
to deste sábado entre Treze e 
Náutico, no Presidente Var-
gas, às 16h. O Galo motivado 
pela vitória sobre a Raposa 
quer mostrar muito mais 
jogando em casa diante do 
Náutico que tem como gran-
de atração o atacante Jorge 
Henrique, que atuou por mui-
to tempo no Corinthians. Já 
o Campinense volta a atuar 
amanhã diante do Santa Cruz 
do Rio Grande do Norte, no 
Amigão, às 16h. O Rubro-ne-
gro espera exibir um melhor 
futebol e dar alegria a sua tor-
cida.

O Botafogo, que venceu 
o campeão da Segunda Divi-
são do Rio Grande do Norte, 
no meio de semana por 3 a 
0, vai até Parnamerim, no Rio 

Geraldo Varela
gvarellajp@gmail.com

Terra

Clubes paraibanos realizam 
amistosos no fim de semana 

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Luxemburgo

Técnico diz que estrangeiros são mais valorizados 

O ano de 2018 ter-
minou sem Vanderlei Lu-
xemburgo no banco de re-
servas. Desde que deixou 
o Sport, em outubro de 
2017, o técnico dono de 5 
títulos brasileiros não diri-
giu mais nenhuma equipe.

 “Pra eu voltar tem que 
ser pra ganhar, em equipes 
que tenham condições de 
brigar por Libertadores, 
Copa do Brasil, Brasileirão. 
Recebi várias propostas, 
mas nenhuma com esse 
perfil. O que o Sport acres-
centou pra mim? Nada. O 
projeto que eles promete-
ram foi por água abaixo. 
Dirigente é tudo igual”, de-
sabafa Luxemburgo.

 O técnico tomou essa 
decisão, porque segundo 
ele as pessoas não per-
doam. “Fizeram isso com o 
Zagallo depois da Copa de 
74, com o Telê, que perdeu 
duas Copas e virou pé frio. 
Veja o meu caso. O Brasilei-
ro tem 38 jogos, 12 times 
grandes disputando e mais 
8 com tradição. No Paulis-
ta, qualquer um dos quatro 
grandes pode ganhar. E aí 
quando acaba, o Luxem-
burgo não ganhou, o Lu-
xemburgo acabou. Quando 

você é um vencedor, eles 
não admitem que você não 
ganhe”, diz o treinador.

 Por essas e outras, 
Luxa decidiu comprar a 
briga dos treinadores bra-
sileiros. “Faço isso porque 
somos muito bons. Somos 
pentacampeões sem ne-
nhum estrangeiro diri-
gindo nossa seleção. Tem 
alguém mais vencedor 
do que o Felipão? Depois 
daquele acidente, aquela 
derrota vexatória, ele foi 
pra China e foi campeão. 
Voltou pro Palmeiras e foi 
campeão de novo. Agora 
ele voltou a ser bom?”, iro-
niza.

Luxemburgo acha que 
os técnicos estrangeiros 
são muito valorizados. “Eu 
vejo jogos lá fora. Não há 
nada diferente em ques-
tões táticas. A diferença 
é que eles têm dinheiro 
pra contratar os melho-
res jogadores. É o caso do 
Palmeiras: tem dinheiro, 
contratou 25 jogadores e 
foi campeão. O futebol con-
tinua igual. Isso é que faz a 
diferença.”

 O técnico também cri-
tica o papel atual do dire-
tor-executivo, o que estaria 
até atrapalhando sua volta 
ao futebol. “O interessante 
é que quando fazem pes-

quisa sobre os favoritos pra 
assumir São Paulo, Santos, 
meu nome sempre apare-
ce em primeiro. O torcedor 
quer e por que isso não se 
concretiza? Será que tem 
a ver com o tal do diretor
-executivo? Eles assumi-
ram o papel do treinador 
de montar elenco, contra-

tar jogadores. Eles têm que 
executar, mas é o técnico 
que tem que escolher o que 
é melhor pro time”, entende 
Luxemburgo.

 Embora admita ter 
cometido muitos erros na 
carreira, Luxemburgo não 
esquece de um em especial, 
que lhe custou o emprego 

no Real Madrid, em 2005. 
“Eu bati boca com o Floren-
tino Pérez (presidente do 
Real) na saída para o vestiá-
rio. Ele veio me cobrar por-
que tirei o Ronaldo no final 
da partida contra o Getafe. 
O Beckham tinha sido ex-
pulso no primeiro tempo. O 
jogo ficou complicado e eu 

quis segurar o resultado. Ele 
me disse que no Real o trei-
nador não pode fazer isso e 
eu respondi que eu era o téc-
nico e podia fazer sim. Deve-
ria ter esperado as coisas se 
acalmarem e falado com ele 
no dia seguinte”, lamenta o 
treinador, que acabou demi-
tido no dia seguinte.

 Luxemburgo também 
não se conforma de ter sido 
chamado de ultrapassado 
em um programa de entre-
vistas. “Ele não tinha o di-
reito de me chamar de ul-
trapassado pela história que 
eu tenho. Em 93, eu já usava 
a mesma tática de futebol. 
Sempre procurei me atuali-
zar. Aí no mesmo programa 
o outro diz que eu não sei 
falar inglês. A linguagem da 
bola é universal. Infelizmen-
te, o Brasil não fala inglês.”

 Enquanto aguarda um 
novo projeto que o leve 
de volta ao futebol, Lu-
xemburgo tem apostado 
em um canal no youtube 
e estuda entrar como in-
vestidor na compra de um 
canal de TV em Tocantins. 
“Quero ver se é isso mes-
mo que eu quero fazer. Aí 
posso criar um programa 
de entrevistas, dar cursos. 
Por enquanto é um esque-
ma quase amador. O lance 
da TV é só investimento.”

Grande do Norte, enfrentar 
o América, no seu Centro de 
Treinamento, neste domingo 
às 15h30. É mais uma oportu-
nidade para o técnico Evaristo 
Piza fazer novas observações. 

O mesmo confronto será re-
petido no dia 30, desta vez em 
João Pessoa.

Outro amistoso progra-
mado para este sábado e que 
vai acontecer no campo do 

Unipê, em João Pessoa, quan-
do o CSP vai enfrentar a Peri-
lima, equipe que ainda corre 
o risco de não participar do 
Campeonato Paraibano de-
vido a ação impetrada pelo 

Sport Clube Lagoa Seca por ir-
regularidade do jogador Bre-
no. O confronto será às 15h15. 
O Tigre também se prepara 
com vistas à Copa São Paulo 
de Juniors. O técnico Josivaldo 

Alves já definiu os 21 jogado-
res que vão disputar a compe-
tição. A viagem vai acontecer 
no dia 31 e o clube estará se-
diado na cidade de Tupâ, no 
interior paulista.

Jogadores do Botafogo durante treinamento físico na Maravilha do Contorno. Amanhã, o elenco se desloca ao Rio Grande do Norte para realizar um amistoso contra o América de Natal

O último trabalho de Luxemburgo foi no Sport Recife, em 2017. Ele continua desempregado no futebol

Foto: Gláucio Lima

Foto: Anderson Freire/Sport Club do Recife
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Francisco agradece a membros de organismo pelo trabalho que realizam em prol da abolição universal dessa crueldade

O papa Francisco recebeu 
em audiência, na última se-
gunda-feira (17), no Vaticano, 
uma delegação da Comissão 
Internacional Contra a Pena 
de Morte. Francisco agradeceu 
aos membros do organismo 
pelo trabalho que realizam em 
prol da abolição universal des-
sa forma cruel de castigo.

O papa recordou o seu dis-
curso proferido no Congresso 
dos Estados Unidos, em setem-
bro de 2015, no qual reiterou 
o compromisso da Igreja com 
a causa da abolição da pena 
de morte. Disse que comparti-
lhou algumas ideias sobre esse 
tema na carta à Associação In-
ternacional de Direito Penal e à 
Associação Latino-Americana 
de Direito Penal e Criminolo-
gia, em 30 de maio de 2014.

 “A certeza de que a vida 
de cada pessoa é sagrada e 
que a dignidade humana deve 
ser protegida sem exceções, le-
vou-me desde o início de meu 
ministério a trabalhar em di-
ferentes níveis pela abolição 
universal da pena de morte”, 
frisou o Papa.

“Nos séculos passados, 
quando não tínhamos os ins-
trumentos de que dispomos 
hoje para a tutela da sociedade 
e ainda não se tinha alcançado 
o nível atual de desenvolvi-
mento dos direitos humanos, 
o recurso à pena de morte se 
apresentava em algumas oca-
siões como uma consequência 
lógica e justa. Inclusive o Esta-
do Pontifício recorreu a essa 
forma desumana de castigo, 
ignorando a primazia da mise-
ricórdia sobre a justiça”.

Francisco lembrou que a 
nova redação do Catecismo da 
Igreja Católica “assume a nossa 
responsabilidade sobre o pas-
sado e reconhece que a aceita-
ção dessa forma de punição foi 
consequência de uma menta-
lidade da época, mais legalista 
que cristã, que sacralizou o va-
lor das leis carentes de huma-
nidade e misericórdia”.

“A Igreja não podia per-
manecer numa posição neutra 
diante das exigências atuais 
de reafirmação da dignidade 
da pessoa. A reforma do texto 
do Catecismo no ponto relati-
vo à pena de morte não conota 
nenhuma contradição com o 
ensinamento do passado, por-
que a Igreja sempre defendeu 
a dignidade da vida humana”, 
sublinhou o Papa. “Contudo, o 
desenvolvimento harmonioso 
da doutrina impõe a necessi-
dade de refletir no Catecismo 
que, apesar da gravidade do 
delito cometido, a Igreja ensi-
na, à luz do Evangelho, que a 
pena de morte é sempre inad-

Papa diz que pena de morte 
é forma desumana de castigo

1585 — Vittoria Accoramboni, nobre italiana

1815 — José María Morelos, líder independentista mexicano

1880 — George Eliot, novelista britânica

1980 — Almirante, cantor, compositor e radialista brasileiro

1988 — Chico Mendes, seringueiro e ativista ambiental brasileiro

2005 — Aurora Miranda, atriz e cantora brasileira

(John Donne)

“A morte de cada homem 
diminui-me, porque eu 

faço parte da humanidade; 
eis porque nunca pergunto 

por quem dobram os 
sinos: é por mim.”

George Eliot era o 
pseudônimo de Mary Ann 

Evans. Foi uma romancista 
autodidata britânica e 

usava nome masculino 
para que seus trabalhos 

fossem levados a sério

Lutou a favor dos seringueiros 
da Bacia Amazônica, cuja 
subsistência dependia da 
preservação da floresta e 
das seringueiras nativas. 
Seu ativismo lhe trouxe 
reconhecimento internacional, 
ao mesmo tempo em que 
provocou a ira dos grandes 
fazendeiros locais

aforismo
Pintura: Alexandre Louis Foto: Wikipédia

HistóRia - MortEs nA dAtA dE hoJE

Do VaticanNews

O presidente diploma-
do, Jair Bolsonaro (PSL), 
não gostou da ideia de seu 
filho, o deputado federal 
Eduardo (PSL), de reali-
zar um plebiscito sobre 
a pena de morte a alguns 
crimes. Ficou irritado por, 
poucos dias antes de sua 
posse como presidente da 
República, se levantar na 
imprensa um assunto tão 
espinhoso. Foi tachativo e 
lacônico: “Além de se tratar 
de uma cláusula pétrea da 
Constituição, não faz parte 
de meu programa. Assunto 
encerrado”.

É importante a toma-
da de decisão do presiden-
te, cujo governo ainda é 
uma incógnita na questão 
das liberdades e dos direi-
tos humanos. Não é, entre-
tanto, um segredo que exis-
tem no Congresso forças 
importantes dentro da cha-
mada “bancada da Bíblia”, 
que anseiam por um Esta-
do teocrático que declare 
que o poder não vem do 
povo, como afirma a Cons-
tituição, e sim de Deus.

Bolsonaro é chamado 
o “presidente da Bíblia”, 
por ser um católico que 
entrou na Igreja Evangéli-
ca em que hoje milita. Uma 
das maiores forças eleito-
rais que o apoiaram à Pre-
sidência foi, sem dúvida, a 
dos evangélicos que vota-
ram em peso nele. E não é 
estranho que agora quei-
ram cobrar a fatura.

Se o Brasil fosse go-
vernado pela Bíblia e não 
com a Constituição vería-
mos não poucas surpresas 
como o poder condenar à 
morte não só todos os as-
sassinos como também os 
adúlteros, os homossexuais 
e os que ousaram aderir a 
outras religiões, considera-
dos como idólatras.

Os que flertam para 
que o Brasil mude a Cons-
tituição e seja considerado 
um Estado “confessional” 
precisam saber que o Deus 
bíblico é amplamente fa-
vorável à pena de morte. 
“Quem verter sangue de 
homem, seu sangue será 
vertido por outro homem” 
(Gn.9,8). Ou seja, quem 
mata deve morrer.

Toda a Bíblia também 

está carregada de pedidos 
de penas de morte aos pe-
cados contra o sexo e a in-
fidelidade conjugal: “Se um 
homem comete adultério 
contra a mulher do próxi-
mo serão castigados com a 
morte o adúltero e a adúl-
tera” (Lev.20,10). Contra a 
homossexualidade: “Se um 
varão se deita com outro 
varão, como se faz com uma 
mulher, ambos cometeram 
uma abominação. Devem 
morrer. Seu sangue sobre 
eles” (Lev20,13). Contra 
o bestialismo: “Quem se 
deitar com um animal, 
morrerá” (Ex22,10). E não 
só o Antigo, o Novo Testa-
mento também mantém a 
pena de morte.

Segundo o evange-
lho de João, mandaram 
uma mulher “flagrada em 
adultério”, arrastada por 
alguns homens. De modo 
que diz aos homens que 
o que estivesse “limpo 
de pecados” começasse a 
apedrejá-la. Todos foram 
embora. Jesus a perdoou. 
Onde estava o adúltero?

Durou pouco a postu-
ra de Jesus contra a pena 
de morte. Seus seguido-
res, de Paulo até nossos 
dias, defenderam que os 
governantes poderiam 
continuar impondo a pena 
capital. Assim o defende-
ram de Santo Agostinho a 
São Tomás. E todos os Pa-
pas até hoje. E mais, desde 
1929 o pequeno Estado do 
Vaticano manteve a pena 
de morte em sua legisla-
ção interna. Foi abolida 
por Paulo VI somente em 
1969, após a abertura do 
Concílio Vaticano II.

A afirmação de que 
ele será fiel à Constituição 
laica brasileira que proíbe 
a pena capital da mesma 
forma que os governos das 
democracias ocidentais, 
é uma garantia contra os 
temores que seu mandato 
levanta. Seria preciso de-
duzir de suas palavras que 
não pensa em estimular as 
tentações teocráticas das 
Igrejas que o levaram ao 
poder. Se é sincero, deve 
começar, entretanto, por 
continuar controlando as 
pretensões iconoclastas de 
seus filhos. Deve fazê-los 
entender que a partir de 
primeiro de janeiro o único 
presidente do país é ele.

Bíblia, homossexuais, 
adúlteros e Bolsonaro
Do El País
Por Juan Arias

missível porque atenta contra 
a inviolabilidade e a dignidade 
da pessoa”.

“Da mesma forma, o Ma-
gistério da Igreja entende que 
as penas perpétuas, que reti-
ram a possibilidade de uma 
redenção moral e existencial, 
em favor dos condenados e da 
comunidade, são uma forma 
de pena de morte disfarçada. 
Deus é Pai que sempre espera 
o retorno do filho que, sabendo 
que errou, pede perdão e inicia 
uma nova vida. Ninguém pode 
ser privado de sua vida ou da 
esperança de sua redenção e 
reconciliação com a comunida-
de”, disse ainda o pontífice.

Francisco sublinhou que, 
“como aconteceu no coração 
da Igreja, é necessário que um 
compromisso semelhante seja 
assumido pelas nações. O direi-
to soberano de todos os países 
de definir seu sistema jurídico 
não pode ser exercido em con-
tradição com suas obrigações 
perante o direito internacional, 
nem pode representar um obs-
táculo ao reconhecimento uni-
versal da dignidade humana”.

“As resoluções da Organi-
zação das Nações Unidas sobre 
a moratória do uso da pena de 
morte, que visam suspender 
a aplicação da pena de morte 
nos países membros, são um 
caminho que deve ser percor-
rido”, disse ele. O papa convi-
dou todos os Estados que não 
aboliram a pena de morte a 
não aplicá-la. Aos Estados que 
continuam aplicando a pena 
de morte, pediu-lhes para que 
adotem uma moratória tendo 
em vista a abolição dessa forma 
cruel de punição.

“Entendo que para alcan-
çar a abolição, que é o objetivo 
dessa causa, em certos contex-
tos pode ser necessário passar 
por processos políticos com-
plexos. A suspensão de exe-

cuções e a redução de delitos 
puníveis com a pena de morte, 
bem como a proibição dessa 
forma de castigo para menores, 
mulheres grávidas ou pessoas 
com deficiências mentais ou 
intelectuais, são objetivos mí-
nimos aos quais os líderes de 
todo o mundo devem se com-
prometer”.

Como fez em ocasiões 
anteriores, o papa chamou “a 
atenção para as execuções ex-
trajudiciais, sumárias ou arbi-
trárias, que são um fenômeno 
lamentavelmente recorrente 
em países com ou sem pena de 
morte. São homicídios delibe-
rados cometidos por agentes 
do Estado, que muitas vezes 
passam como resultado de con-
frontos com supostos crimino-
sos ou são apresentados como 
consequências não intencio-
nais do uso razoável, necessá-
rio e proporcional da força para 
proteger os cidadãos”.

abolição
“O amor-próprio é um 

princípio fundamental da mo-
ralidade. Portanto, é legítimo 
fazer valer o direito à própria 
vida, mesmo quando for neces-
sário infligir um golpe mortal 
no agressor”. 

“A legítima defesa não é 
um direito, mas um dever para 
aquele que é responsável pela 
vida de outro. A defesa do bem 
comum exige colocar o agres-
sor na situação de não causar 
dano. Por essa razão, aqueles 
que têm autoridade legítima 
devem rejeitar toda agressão, 
mesmo com o uso de armas, 
sempre que isso seja necessário 
para a preservação da própria 
vida ou das pessoas sob seus 
cuidados. Como consequência, 
todo uso de força letal que não 
seja estritamente necessário a 
esse propósito só pode ser con-
siderado como uma execução 

ilegal, um crime de Estado”.
“Qualquer ação defensiva, 

para ser legítima, deve ser ne-
cessária e medida. Como São 
Tomás de Aquino ensinava, ‘tal 
ato, em relação à preservação 
da própria vida, não tem nada 
ilícito, já que é natural que to-
dos os seres preservem sua 
existência tanto quanto pos-
sível. Entretanto, um ato que 
vem da boa intenção pode se 
tornar ilícito se não for pro-
porcional ao fim. Portanto, se 
alguém, para defender a pró-
pria vida, usa mais violência 
do que a necessária, esse ato 
será ilícito. Mas, se rejeitar mo-
deradamente a agressão, a de-
fesa será lícita, já que, segundo 
o direito, é lícito repelir a força 
com força, moderando a defe-
sa de acordo com as necessida-
des da segurança ameaçada’”.

Por fim, Francisco agra-
deceu aos membros da co-
missão pelo trabalho que rea-
lizam em prol de uma justiça 
verdadeiramente humana, e 
garantiu que continuará tra-
balhando com eles pela aboli-
ção da pena de morte.

O papa manifestou o de-
sejo de que a Santa Sé colabore 
com a Comissão Internacio-
nal Contra a Pena de Morte na 
construção dos consensos ne-
cessários para a erradicação da 
pena de morte e toda forma de 
castigo cruel.

Papa Francisco recebe em audiência a delegação da Comissão Internacional Contra a Pena de Morte

Foto: Vaticannews

“A defesa do bem comum 
exige colocar o agressor 

na situação de não
causar dano (...) Aqueles 

que têm autoridade 
legítima devem rejeitar 

toda agressão”



ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, ÀS 08:00 HORAS DO DIA 14 DE JANEIRO DE 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: EMPRESA ESPECIALIZADA 
(LABORATÓRIO CLÍNICO) PARA PRESTAR SERVIÇOS REALIZANDO EXAMES QUE POR QUES-
TÕES DE EQUIPAMENTOS, NÃO PODEM SER REALIZADOS NO LABORATÓRIO DO MUNICÍPIO. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 10/2008. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3373-1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 21 de dezembro de 2018
THIAGO BELMONT LUCENA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS
Modalidade: Pregão - Registro de Preços 00028/2018, Processo 181204PP00028. Órgão 

Gerenciador: Município de Algodão de Jandaira. Vigência: 12 (Doze) meses. Objeto: Refere-se à 
REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE PEÇAS AUTOMOTIVAS NOVOS, DESTINADOS Á 
MANUTENÇÃO DOS VEÍCULOS DA FROTA MUNICIPAL. Empresas: 1) O CEARENSE DISTRIBUI-
DORA DE PECAS LTDA, CNPJ: 02.044.971/0001-69; Valor Global: R$ 558.664,82. Data: 18/12/2018.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO – TOMADA DE PREÇOS 06.2018

A PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA - ESTADO DA PARAÍBA, através de sua Comissão 
Permanente de Licitação, comunica a quem possa interessar que, nos termos da Lei 8.666/93 e suas 
alterações posteriores, fará realizar no dia 15.01.2019, às 09h00min – (horário local), na Sala da 
Comissão Permanente de Licitação, Rua Dr. João Pequeno, 39, Centro, Alagoinha/PB, Licitação na 
modalidade TOMADA DE PREÇOS de n.º 06.2018, Regime de execução por preço global, destinada 
a contratação de empresa do ramo pertinente, devidamente cadastrada no ORC, para conclusão 
da Construção de Portal e Calçadão, de acordo Contrato de Repasse com a UNIÃO FEDERAL, 
através do MTUR, representado pela CAIXA ECONÔMICA FEDERAL/PREFEITURA MUNICIPAL 
DE ALAGOINHA-PB, de nº 0387190-77 / 2012. Valor estimado do Objeto: R$ 108.325,92 - (Cento 
e oito mil trezentos e vinte e cinco reais e noventa e dois centavos). Demais esclarecimentos e 
Cópia do Edital de Licitação, poderão ser obtidos no endereço retro mencionado, em dias úteis, no 
horário compreendido entre 08h00min e 12h00min.

Alagoinha/PB, 20 de dezembro de 2018.
JOSÉ VAMBERTO MARTINIANO DA SILVA - Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
AVISO DE RESULTADO DA FASE DE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS N° 0007/2018

OBJETO: Visando à Reforma e Ampliação da EMEF JOSÉ EUSÉBIO DA COSTA. A CPL após 
análise da documentação das 03 empresas, concluiu que: EMPRESAS HABILITADAS. 1. - CFR 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI. 2. - J & B EMPREENDIMENTOS CONSTRUTORA E 
REFORMA LTDA.3. - CONCRENOR CONSTRUÇÕES DO NORDESTE EIRELI. EMPRESAS 
INABILITADA. Nenhuma. Dá-se o prazo de 5 dias aos interessados, findo o prazo, sem que tenha 
sido apresentado recurso, abrir-se-á as propostas de preços no dia 03.01.2019, as 09h00. Publicado 
na integra no DOM. Alcantil PB, 21/12/2018. - ALDENIR LIMA DOS SANTOS-Presidente da CPL. 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00006/2018. OBJETO: Locação de um Palco Modular 
e de um Sistema de Sonorização para as Festividades do Reveillon 2018, a se realizar no dia 31 
de dezembro de 2018. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas 
alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Cultura Esporte e Laser. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 
21/12/2018. 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00006/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00006/2018, 
que objetiva: Locação de um Palco Modular e de um Sistema de Sonorização para as Festividades 
do Reveillon 2018, a se realizar no dia 31 de dezembro de 2018; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: MARIA DO ROSÁRIO SOUSA SILVA - LJ EVENTOS 
- R$ 8.000,00.

Assunção - PB, 21 de dezembro de 2018
LUIZ WALDVOGEL DE OLIVEIRA SANTOS - Prefeito 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
EXTRATO DE ADITIVO CONTRATUAL

EXTRATO DO OITAVO TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 202/2016
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM CONSTRUÇÃO CIVIL PARA 

IMPLANTAÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO EM VIA PÚBLICAS NO MUNICÍPIO DE BAYEUX
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
CONTRATADA: ANTUNES ENGENHARIA EIRELI – ME, CNPJ: 22.455.563/0001-07
PROCESSO LICITATÓRIO: TOMADA DE PREÇOS Nº 005/2016 – PMBEX
ADITIVO DE PRORROGAÇÃO DE PRAZO POR MAIS 03 (TRÊS) MESES
VIGÊNCIA: 11/12/2018-11/03/2019.
ADITIVO DE ACRÉSCIMO DE PRAZO AO CONTRATO POR MAIS 03 (TRÊS) MESES, PASSAN-

DO DE 11 DE SETEMBRO DE 2018 A 11 DE DEZEMBRO DE 2018 PARA DE 11 DE DEZEMBRO 
DE 2018 A 11 DE MARÇO DE 2019.

*REPUBLICADO POR INCORREÇÃO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa especializada em construção civil, para construção de uma 

Unidade Básica de Saúde (UBS) no município de Baia da Traição-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Toma-
da de Preços nº 00004/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Baia da Traição: 04.010 
Fundo Municipal de Saúde; 10 301 0017 1005 Construção, Ampliação e Reforma das Unidades de 
Saúde; 4490.51 99 Obras e Instalações. VIGÊNCIA: 6 (seis) meses. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Baia da Traição e: CT Nº 00182/2018 - 21.12.18 - COEN - CONSTRUCOES 
E ENGENHARIA LTDA - R$ 422.938,73. EUCLIDES SERGIO COSTA DE LIMA JUNIOR - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CARRAPATEIRA

 RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD00001/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preço nº 
AD00001/2018, que objetiva: Adesão a ata de registro de preços para aquisição de um Veiculo de 
Passeio, especificado na Ata de Registro de Preços nº 00023/2018 da Prefeitura Municipal de São 
João do Rio do Peixe-PB; RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: DICAL - VEI-
CULOS, PECAS E SERVICOS LTDA - R$ 44.400,00.

Carrapateira - PB, 21 de Dezembro de 2018
JOSE BATISTA DE ARAUJO NETO - Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CARRAPATEIRA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Adesão a ata de registro de preços para aquisição de um Veiculo de Passeio, es-

pecificado na Ata de Registro de Preços nº 00023/2018 da Prefeitura Municipal de São João do 
Rio do Peixe-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preço nº AD00001/2018 - Ata de 
Registro de Preços nº 00023/2018, decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Presen-
cial nº 023/2018, realizado pelo PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios da Câmara Municipal de Carrapateira. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal de Carrapateira e: 
CT Nº 00005/2018 - 21.12.18 - DICAL - VEICULOS, PECAS E SERVICOS LTDA - R$ 44.400,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00025/2018. OBJETO: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS 

DE VENDA DOS PRODUTOS CONSTANTES DOS ANEXOS A ESTE PROCESSO: COMO ENVIO 
E REMESSAS E NOTIFICAÇÕES, SEDEX, TELEGRAMAS, CARTAS - COM AR/ SEM AR ENTRE 
OUTROS PARA ATENDER A DEMANDA DO SETOR DE AÇÕES DE MELHORIA NO SISTEMA 
DE TRANSITO DA STTP CG. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 
e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Departamento de Apoio ao Transito. RATIFICAÇÃO: Diretor 
Superintendente, em 18/12/2018.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE 

CAMPINA GRANDE
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00025/2018

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-
cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00025/2018, que objetiva: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE VENDA DOS PRODUTOS CONS-
TANTES DOS ANEXOS A ESTE PROCESSO: COMO ENVIO E REMESSAS E NOTIFICAÇÕES, 
SEDEX, TELEGRAMAS, CARTAS - COM AR/ SEM AR ENTRE OUTROS PARA ATENDER A 
DEMANDA DO SETOR DE AÇÕES DE MELHORIA NO SISTEMA DE TRANSITO DA STTP CG; 
RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: EMPRESA BRASILEIRA 
DE CORREIOS E TELEGRAFOS - R$ 500.000,00.

Campina Grande - PB, 18 de Dezembro de 2018
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Prestação De Serviços De Venda Dos Produtos Constantes Dos Anexos A Este Pro-

cesso: Como Envio E Remessas E Notificações, Sedex, Telegramas, Cartas - Com Ar/ Sem Ar Entre 
Outros Para Atender A Demanda Do Setor De Ações De Melhoria No Sistema de Transito da STTP 
CG. Fundamento LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00025/2018. DOTAÇÃO: Recursos Pró-
prios do Município de Campina Grande/STTP: 05.010 - 15.451.1025.2091 - 33.90.39.99 - VIGÊNCIA: 
12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Superintendência de Transito e Transportes Públicos 
de Campina Grande e: CT Nº 00177/2018 - 19.12.18 - EMPRESA BRASILEIRA DE CORREIOS E 
TELEGRAFOS - R$ 500.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2018
OBJETO: Contratação de serviços técnicos especializados de engenharia para execução de 

obras de construção de unidade de escolar com 06 salas de aula, rural, no município de Conde/
PB, conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas no Projeto Básico e seus anexos. 
LICITANTES HABILITADOS: CONSTRUTORA E SERVICOS EXCLUSIVA LTDA; TCL TAMBAU 
CONSERVAÇÕES LTDA; VIPP CONSTRUÇÃO E SERVIÇOS LTDA. LICITANTE INABILITADO: 
MOURA E ANDRADE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA -. Dos atos decorrentes do procedimento 
licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. 
Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos 
envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 08/01/2019, às 09:00 horas, no mesmo local 
da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, Rodovia PB 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, no horário das 07:00 as 13:00 horas 
dos dias úteis. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. 

Conde - PB, 28 de Novembro de 2018
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO/PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 020/2018-SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO, torna público para conhecimento dos 

interessados nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei 
complementar n.º 123/2006 alterações, Decreto n.º 7892/2013 e alterações bem como toda legislação 
correlata, que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço 
do tipo menor preço em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de Caldas Brandão, 
no dia 08 de Janeiro de 2019 as 10h00min, tendo como objetivo: AQUISIÇÃO PARCELADA DE 
COMBUSTÍVEL DESTINADO AO ABASTECIMENTO DOS VEÍCULOS DA FROTA DA PREFEITURA 
MUNICIPAL. A reunião ocorrerá na sala da COPELI o prédio sede da Prefeitura Municipal de Caldas 
Brandão, na Rua José Alípio de Santana, 371, Centro, Cep. 58.350.000 – Caldas Brandão/PB. Para 
maiores informações e através do telefone: (083)-3284-1081 no horário de 08:00 as 12:00 Horas.

Caldas Brandão, 21 de Dezembro de 2018
MARCONE DE SOUZA MONTEIRO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL-SRP Nº 028/2018.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM torna público que fará realizar através do pregoeiro 
oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 alterações, subsi-
diariamente a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 123/2006 
alterações e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade pregão 
presencial do tipo menor preço por item, no dia 07 de Janeiro de 2019 as 09:00 horas, tendo como 
objetivo: AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEIS DESTINADOS AO ABASTECIMENTO DOS VEÍCULOS 
DA FROTA MUNICIPAL. A reunião ocorrerá na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura Municipal 
de Capim, na Av. São Sebastião, s/n°, Centro, Capim – PB. Maiores informações na COPELI no 
endereço acima descrito, no horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas ou através do 
site www.capim.pb.gov.br.

Capim-PB, 21 de Dezembro de 2018.
Antônio José da Silva

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAPIM – PB

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 008/2018.

O FUNDO MUNICIPAL DE ASSITÊNCIA SOCIAL DE CAPIM – PB torna público que fará realizar 
através do pregoeiro oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 
alterações, subsidiariamente a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar 
n.º 123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade 
pregão presencial do tipo MENOR PREÇO por item, no dia 07 de Janeiro de 2019 as 10:00 horas, 
tendo como objetivo: AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEIS DESTINADOS AO ABASTECIMENTO DA 
FROTA DO FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL. A reunião ocorrerá na sala da CPL 
no prédio sede da Prefeitura Municipal de Capim, na Av. São Sebastião, s/n°, Centro, Capim – PB. 
Maiores informações na COPELI no endereço acima descrito, no horário de expediente normal de 
08:00 as 12:00 Horas ou através do site www.capim.pb.gov.br.

Capim-PB, 21 de dezembro de 2018.
Antônio José da Silva

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 010/2018
O FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE  DE CAPIM torna público que fará realizar através do pre-

goeiro oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 alterações, 
subsidiariamente a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade 
pregão presencial do tipo menor preço, no dia 07 de Janeiro de 2019 as 11:00 horas, tendo como 
objetivo: AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEIS DESTINADOS AO ABASTECIMENTO DA FROTA DO 
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE. A reunião ocorrerá na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura 
Municipal de Capim, na Av. São Sebastião, s/n°, Centro, Capim – PB. Maiores informações na CPL 
no endereço acima descrito, no horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas ou através 
do site www.capim.pb.gov.br.

Capim-PB, 21 de dezembro de 2018.
ANTÔNIO JOSE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00071/2018

A Pregoeira Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00071/2018, para o dia 07 
de Janeiro de 2019 às 09:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Capitão João 
Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB. Informações: no horário 
08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no referido endereço.

Conceição - PB, 21 de Dezembro de 2018. 
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00009/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00009/2018, que objetiva: Contratação de Profissional(ais) do Setor Artístico: Ranniery Gomes e 
Banda, que tem como objetivo, abrilhantar [apresentar-se] a(s) Festividade(s) [de/do] Emancipação 
Política deste Município, através de apresentação aberta ao grande público, prevista para o dia 22 
de dezembro de 2018; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: 
RANNIERY GOMES DA TRINDADE - R$ 20.000,00.

Duas Estradas - PB, 18 de Dezembro de 2018
JOYCE RENALLY FELIX NUNES - Prefeita Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00008/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00008/2018, que objetiva: Contratação de Profissional(ais) do Setor Artístico: Grupo Cavaleiros 
do Forró, que tem como objetivo, abrilhantar [apresentar-se] a Festividade de(o) Natalinas deste 
Município, através de apresentação aberta ao grande público, prevista para o dia 24 de dezembro 
de 2018; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: GRUPO MUSICAL 
CAVALEIROS DO FORRO LTDA - R$ 35.000,00.

Duas Estradas - PB, 18 de Dezembro de 2018
JOYCE RENALLY FELIX NUNES - Prefeita Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00010/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00010/2018, que objetiva: Contratação de Profissional(ais) do Setor Artístico: Banda Forró da 
Sacanagem, que tem como objetivo, abrilhantar [apresentar-se] a(s) Festividade(s) [de/do] Eman-
cipação Política deste Município, através de apresentação aberta ao grande público, prevista para 
o dia 22 de dezembro de 2018; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: ARTHUR ANDRADE LIMA - R$ 12.000,00.

Duas Estradas - PB, 18 de Dezembro de 2018
JOYCE RENALLY FELIX NUNES - Prefeita Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00011/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00011/2018, 
que objetiva: Contratação de Profissional(ais) do Setor Artístico: Albinha e Nayana - As Morenas, 
que tem como objetivo, abrilhantar [apresentar-se] a(s) Festividade(s) [de/do] Natalinos deste 
Município, através de apresentação aberta ao grande público, prevista para o dia 24 de dezembro 
de 2018; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: JOSE EDSON 
CORREIA - R$ 16.000,00.

Duas Estradas - PB, 18 de Dezembro de 2018
JOYCE RENALLY FELIX NUNES - Prefeita Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua do 
Comercio, 23 - Centro - Duas Estradas - PB, às 08:30 horas do dia 09 de Janeiro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, através do tipo de lance: maior percentual 
de desconto ofertado, para: Aquisição parcelada de medicamentos diversos - de A a Z da Linha 
Farma da Tabela ABCFarma, mediante solicitação diária e/ou periódica, devendo a entrega ocorrer 
nos quantitativos solicitados pelo Fundo Municipal de Saúde deste Município, na sua sede, vinte e 
quatro horas após a respectiva solicitação, consumo para o exercício financeiro de 2019. Recursos: 
previstos no orçamento de 2019. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 
10520. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3265-1030. E-mail: prefeitura@duasestradas.pb.gov.br/Ob.demais-publicações-site. 
Edital: www.duasestradas.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Duas Estradas - PB, 20 de Dezembro de 2018
ERIVELTO DA SILVA FERNANDES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00012/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00012/2018, 
que objetiva: Contratação de Profissional(ais) do Setor Artístico: Grupo musical Pegada Sacana, 
que tem como objetivo, abrilhantar [apresentar-se] a(s) Festividade(s) [de/do] Emancipação deste 
Município, através de apresentação aberta ao grande público, prevista para o dia 22 de dezembro 
de 2018; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: MARIA DAS 
GRACAS VIANA DO NASCIMENTO - R$ 13.000,00.

Duas Estradas - PB, 18 de Dezembro de 2018
JOYCE RENALLY FELIX NUNES - Prefeita Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Profissional(ais) do Setor Artístico: Grupo Cavaleiros do Forró, que 

tem como objetivo, abrilhantar [apresentar-se] a Festividade de(o) Natalinas deste Município, 
através de apresentação aberta ao grande público, prevista para o dia 24 de dezembro de 2018. 
FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00008/2018. DOTAÇÃO: Recursos : 
06.00 - 27.812.2001.2025 - 00101 - 3.3.90.39.01. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Duas Estradas e: CT Nº 00070/2018 - 
20.12.18 - GRUPO MUSICAL CAVALEIROS DO FORRO LTDA - R$ 35.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Profissional(ais) do Setor Artístico: Ranniery Gomes e Banda, que tem 

como objetivo, abrilhantar [apresentar-se] a(s) Festividade(s) [de/do] Emancipação Política deste 
Município, através de apresentação aberta ao grande público, prevista para o dia 22 de dezembro de 
2018. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00009/2018. DOTAÇÃO: Recursos 
: 06.00 - 27.812.2001.2025 - 00101 - 3.3.90.39.01. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Duas Estradas e: CT Nº 00071/2018 
- 20.12.18 - RANNIERY GOMES DA TRINDADE - R$ 20.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Profissional(ais) do Setor Artístico: Banda Forró da Sacanagem, que 

tem como objetivo, abrilhantar [apresentar-se] a(s) Festividade(s) [de/do] Emancipação Política deste 
Município, através de apresentação aberta ao grande público, prevista para o dia 22 de dezembro de 
2018. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00010/2018. DOTAÇÃO: Recursos 
: 06.00 - 27.812.2001.2025 - 00101 - 3.3.90.39.01. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Duas Estradas e: CT Nº 00072/2018 
- 20.12.18 - ARTHUR ANDRADE LIMA - R$ 12.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Profissional(ais) do Setor Artístico: Albinha e Nayana - As Morenas, 

que tem como objetivo, abrilhantar [apresentar-se] a(s) Festividade(s) [de/do] Natalinos deste Mu-
nicípio, através de apresentação aberta ao grande público, prevista para o dia 24 de dezembro de 
2018. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00011/2018. DOTAÇÃO: Recursos 
: 06.00 - 27.812.2001.2025 - 00101 - 3.3.90.39.01. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Duas Estradas e: CT Nº 00073/2018 
- 20.12.18 - JOSE EDSON CORREIA - R$ 16.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Profissional(ais) do Setor Artístico: Grupo musical Pegada Sacana, 

que tem como objetivo, abrilhantar [apresentar-se] a(s) Festividade(s) [de/do] Emancipação deste 
Município, através de apresentação aberta ao grande público, prevista para o dia 22 de dezembro de 
2018. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00012/2018. DOTAÇÃO: Recursos 
: 06.00 - 27.812.2001.2025 - 00101 - 3.3.90.39.01. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Duas Estradas e: CT Nº 00074/2018 
- 20.12.18 - MARIA DAS GRACAS VIANA DO NASCIMENTO - R$ 13.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00109/2018.
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Solon de Lucena, 26, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 08h00min, do dia 09 de Janeiro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
especializada no ramo pertinente instalada no município para prestação de serviços em procedi-
mentos ambulatoriais, cirúrgicos, ortopédicos e de traumatologia para a população do município de 
Guarabira. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 14h00min as 18h00min dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira - PB, 21 de dezembro de 2018
JOSEILTON SANTOS FIDELES JÚNIOR

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00110/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Solon de Lucena, 26, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 14h00min, do dia 09 de Janeiro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas de 
Combustíveis e Lubrificantes destinados a atender a Frota Veicular Própria e/ou locada a Edilidade 
até o fim do exercício de 2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 14h00min 
as 18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacaocplguarabira@gmail.com. 
Telefone: (083) 3271-1946

Guarabira - PB, 21 de Dezembro de 2018
JOSEILTON SANTOS FIDELES JÚNIOR

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00111/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Solon de Lucena, 26, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 14h00min, do dia 10 de Janeiro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas 
de Lubrificantes destinados a atender a Frota Veicular Própria e/ou locada a Edilidade até o fim 
do exercício de 2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 14h00min as 18h00min 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacaocplguarabira@gmail.com. Telefone: (083) 
3271-1946

Guarabira - PB, 21 de Dezembro de 2018
JOSEILTON SANTOS FIDELES JÚNIOR

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00112/2018 - SRP

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Solon de Lucena, 26 – 1° andar - Centro - Guarabira - PB, às 14h00min, do dia 11 de Janeiro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando forma Sistema de Re-
gistro de Preços para: Aquisições parceladas de Gêneros Alimentícios destinados ao atendimento 
da Merenda Escolar para os alunos matriculados e assistidos pelo Ensino Fundamental e demais 
setores da Administração Municipal para o exercício de 2019. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: 
no horário das 14h00min as 18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacaoc-
plguarabira@gmail.com. Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira - PB, 21 de Dezembro de 2018.
JOSEILTON SANTOS FIDELES JÚNIOR

Pregoeiro
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00101/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00101/2018, que objetiva: Contratação de 
empresa no ramo pertinente no Sistema de Gerenciador de Infrações de Trânsito, conforme Termo 
de Referência; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: LRL TECNO-
LOGIA LTDA - R$ 414.000,00. Fica a licitante convocada para assinatura do termo de contrato 
conforme os prazos em edital.

Guarabira - PB, 17 de Dezembro de 2018
ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente no Sistema de Gerenciador de Infra-
ções de Trânsito, conforme Termo de Referência. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00101/2018. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS Dotação consignada 
no orçamento vigente Elemento de despesa 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa 
Jurídica. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Guarabira 
e: CT Nº 00462/2018 - 17.12.18 - LRL TECNOLOGIA LTDA - R$ 414.000,00.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 027/2018
A PREFEITURA DE GURINHEM, torna público Pregão Presencial do tipo menor preço, no dia 

09 de Janeiro de 2018 as 10h00min, tendo como objetivo: Aquisição parcelada de combustível 
destinado ao abastecimento dos veículos da frota da prefeitura municipal; A reunião ocorrerá na 
sala da COPELI o prédio sede da Prefeitura Municipal de Gurinhém, na Rua Governador Flavio 
Ribeiro, 219 - Centro - Gurinhém - PB no horário de 08:00 as 12:00 Horas.

Gurinhém - PB, 21 de Dezembro de 2018
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00042/2018
A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que rea-

lizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00042/2018, DO TIPO MENOR PREÇO 
POR ITEM, objetivando a aquisição de combustíveis e derivados, para abastecimento da frota de 
veículos da Prefeitura de Ingá e veículos locados durante o ano de 2019, no dia 04/01/2019 às 9:00 
horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada na Praça do Imperador, 160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, até o dia 03/01/2019.

Publicado no DOE e no Jornal “A União” do dia 21/12/2018 – Republicado por incorreção.
 Ingá(PB), 20 de dezembro de 2018.

DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA
PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE JULGAMENTO IMPUGNAÇÃO
CONCORRÊNCIA N.º 33036/2018

OBJETO: Contratação de empresa especializada para Implantação do Parque Ecológico Sa-
nhauá contemplando revitalização e novas construções, inclusive áreas em seu entorno imediato, 
em João Pessoa.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN/
PMJP, torna público para conhecimento dos interessados, consubstanciado no parecer técnico 
emitido pela UEM/SEPLAN, através do MEMO n.º 426/2018, bem como, em estrita observância da 
Lei Federal n.º 8.666/93. A CEL DECIDE: pelo conhecimento e no mérito pelo IMPROVIMENTO da 
impugnação, mantendo inalteradas as disposições do edital concorrência Pública n.º 33036/2018. 
Maiores esclarecimentos,  encontra-se presentes nos autos do processo com vistas franqueadas 
aos interessados. 

João Pessoa 21 de Dezembro de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da CEL

Prefeitura Municipal de João Pessoa
Secretaria de Educação e Cultura

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09120/2018
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09028/2018  PROCESSO ADM. Nº. 2018/028555

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE EXPEDIENTE PARA O DESENVOLVIMENTO DAS 
ATIVIDADES DA ROTINA ADMINISTRATIVA DAS ESCOLAS, CREIS E SETORES DA SECRETARIA 
DE EDUCAÇÃO E CULTURA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09028/2018, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, e 
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o Extrato 
da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: BETA SOLUTION COMÉRCIO DE ELETRO ELETRÔNICO LTDA-ME CNPJ: 
11.028.345/0001-70 FONE/FAX: (81) 2102-6482/83 END: Av. General San Martin, 761, Cordeiro, 
Recife/PE CEP: 50.630-060 EMAIL: betasolution.ar5@hotmail.com.br

ITEM UNID.
PRODUTO / 

DISCRIMINAÇÃO 
QUANT. VL. UNIT.

VALOR 
TOTAL

MARCA

48 Cx

Massa de Modelar (12 cores) 
Massa de modelar, macia, 
atóxica, que não manche as 
mãos, não endureça e possa 
ser reaproveitada. Composi-
ção: ceras, pigmentos e carga. 
Caixa de 180g com 12 cores. 
Selo do INMETRO.

500

R $  2 , 9 6 
(dois reais 
e noventa e 
seis centa-
vos).

R$ 1.480,00 (um 
mil, quatrocentos 
e oitenta reais).

Aplicor

55 Rolos
Papel Crepom  Papel crepom 
formato 0,48 X 2,00m ou 
superior, cores diversas.

30.000

R $  0 , 6 6 
(sessenta e 
seis centa-
vos).

R$ 19 .800 ,00 
(dezenove mil e 
oitocentos reais).

VMP

Total Geral: R$ 21.280,00 (vinte e um mil, duzentos e oitenta reais).

João Pessoa, 19 de dezembro de 2018.
EDILMA DA COSTA FREIRE

Secretária de Educação e Cultura

Prefeitura Municipal de João Pessoa
Secretaria de Educação e Cultura

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09125/2018
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09037/2018  PROCESSO ADM. Nº. 2018/069564

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL ESPORTIVO DESTINADO A ATENDER ÀS NECES-
SIDADES DA EDUCAÇÃO FÍSICA DAS ESCOLAS, CREIS E DO PROJETO ABRAÇANDO O 
ESPORTE E VIVENDO EM MOVIMENTO DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA DO 
MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09037/2018, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, e 
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o Extrato 
da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: PORTAL INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE CONFECÇÕES EIRELI-ME CNPJ: 
20.213.219/0001-86 FONE/FAX: (83)3283-1528 END.: RUA JUSCELINO KUBITSCHECK, 525- 
CONJUNTO JOSÉ FELICIANO-CENTRO/SAPE/PB. CEP: 58.340-000. EMAIL: portalconfeccao@
gmail.com

ITEM UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. TOTAL MARCA

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  sábado, 22 de dezembro de 201826
Publicidade



9 Unid

BANDEIRA DO BRASIL, 
CONFECCIONADA EM TE-
CIDO OXFORD. DUPLA 
FACE, PANO 2,50, ME-
DINDO (1,12 X 1,60), COM 
LOSANGO E ESFERA RE-
BORDADA, ORDEM E PRO-
GRESSO EM ALTO RELEVO 
E ESTRELAS SERIGRAFA-
DAS – 200 UNIDADES.
BANDEIRA DO ESTADO DA 
PARAÍBA, CONFECCIONA-
DA EM TECIDO OXFORD, 
DUPLA FACE, PANO 2,50, 
MEDINDO (1,12 X 160), 
COM A PALAVRA NÉGO, 
REBORDADA – 200 UNI-
DADES.
BANDEIRA DO MUNICÍPIO 
DE JOÃO PESSOA, CON-
FECCIONADA EM TECIDO 
OXFORD, DUPLA FACE, 
PANO 2,50, MEDINDO (1,12 
X 1,60), COM LISTRAS RE-
BORDADAS E A PARTE 
CENTRAL (BRASÕES) EM 
SERIGRAFIA – 200 UNI-
DADES. 
(TODAS COM REFORÇOS 

NA BORDA)

200

R$ 65,98 
(sessenta e 
cinco reais 
e noventa 

e oito 
centavos).

R$ 
39.588,00 
(trinta e 

nove mil, 
quinhentos 
e oitenta e 
oito reais).

Portal 
Confec-

ção

10 Unid

Mastro para Bandeira – Con-
feccionado em Alumínio Cro-
mado com diâmetro de 28 
mm. Lança com 25 cm de 
altura, cromada na cor prata. 
Acompanha (duas) presilhas 
de aço inox para sustentação 
da bandeira.

200

R$ 67,99 
(sessenta e 
sete reais 
e noventa 

e nove 
centavos).

R$ 
13.598,00 
(treze mil, 
quinhentos 
e noventa 

e oito 
reais).

Portal 
Confec-

ção

Total Geral: R$ 53.186,00 (cinquenta e três mil, cento e oitenta e seis reais).

João Pessoa, 21 de dezembro de 2018.
EDILMA DA COSTA FREIRE

Secretária de Educação e Cultura

Prefeitura Municipal de João Pessoa
Secretaria de Educação e Cultura

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09119/2018
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09028/2018  PROCESSO ADM. Nº. 2018/028555

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE EXPEDIENTE PARA O DESENVOLVIMENTO DAS 
ATIVIDADES DA ROTINA ADMINISTRATIVA DAS ESCOLAS, CREIS E SETORES DA SECRETARIA 
DE EDUCAÇÃO E CULTURA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09028/2018, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, e 
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o Extrato 
da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: ALEA COMERCIAL LTDA EPP CNPJ: 12.011.917/0001-70 FONE/FAX: (75) 3226-
5940/3021-0321 END.: Rua Conselheiro Petronilio Pinto, nº. 179-Bairro Sobradinho-Feira de 
Santana/BA. CEP: 44.021-115 EMAIL: aleacommercial@gmail.com

ITEM UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

3 Unid
Barbante 85% Algodão 
Cru, nº 6.
Embalagem com 250g.

5.000
R$ 5,10 (cinco 
reais e dez cen-
tavos).

R$ 25.500,00 (vin-
te e cinco mil e 
quinhentos reais).

Euroroma

4 Pct

Bastão de Cola Quente 
Adesivo termoplástico 
para pistola de cola 
à base de resinas 
sintéticas e ceras 
especiais, diâmetro 
12 mm, comprimento 
mínimo de 10 cm, 
pacote 1Kg.

600 R$ 21,00 (vin-
te e um reais).

R$ 12.600,00 (doze 
mil e seiscentos 
reais).

Rendicola

16 Cx

Binder Clips 51 mm
Binder clips 51 mm, 
caixa com 12 unidades, 
cor preta.

2.000

R$ 10,74 (dez 
reais e setenta 
e quatro cen-
tavos).

R$ 21.480,00 (vin-
te e um mil, qua-
trocentos e oitenta 
reais).

BRW

17 Unid

Cola Branca 90g
Cola líquida, acetato, 
polivinila, branca, 
papel, pastosa, cortiça, 
material poroso, com 
bico aplicador, 90 gr. 
Material não tóxico. 
Selo do INMETRO.

25.000
R$ 0,91 (no-
ven ta  e  um 
centavos).

R$ 22.750,00 (vin-
te e dois mil, sete-
centos e cinquenta 
reais).

Gluck

18 Unid

Cola Branca 1 kg
Cola líquida, acetato, 
polivinila, branca, 
papel, pastosa, cortiça e 
material, poroso, frasco 
com 1 kg. Material 
não tóxico. Selo do 
INMETRO.

8.000

R$ 6,42 (seis 
reais e quaren-
ta e dois cen-
tavos).

R$ 51.360,00 (cin-
quenta e um mil, 
trezentos e sessenta 
reais).

Gluck

22 Cx

Colchete nº15.
Colchete para fixação, 
aço latonado, nº 15, cai-
xa com 72 unidades no 
mínimo.

1.500
R$ 6,02 (seis 
reais  e  dois 
centavos).

R$ 9.030,00 (nove 
mil e trinta reais). Iara

23 Cx

Colchete nº 7
Colchete para fixação, 
aço latonado, nº 07, cai-
xa com 72 unidades no 
mínimo.

1.500
R$ 2,80 (dois 
reais e oitenta 
centavos).

R$ 4.200,00 (qua-
tro mil e duzentos 
reais).

Iara

25 Unid
Fita Adesiva larga
Fita Adesiva Larga 45 
mm x 40 m mínimo.

6.000

R$ 1,98 (um 
real e noventa 
e oito centa-
vos).

R$ 11.880,00 (onze 
mil, oitocentos e 
oitenta reais).

Adelbras

29 Unid

Fita Dupla Face Estreita
Fita dupla face 12 mm 
x 30 m em rolo, próprio 
para colar papel e eti-
quetas leves.

4.800

R$ 2,65 (dois 
reais e sessenta 
e cinco centa-
vos).

R$ 12.720,00 (doze 
mil, setecentos e 
vinte reais).

Adelbras

38 Cx

Lápis de Cor
Lápis de cor, pré-aponta-
dos, formato cilíndrico, 
comprimento mínimo 
170 mm, produto atóxi-
co, caixa com 12 unida-
des, cores sortidas. Cada 
lápis deve trazer a marca 
do fabricante gravada 
em seu corpo. Selo do 
INMETRO.

30.000
R$ 2,07 (dois 
reais  e  sete 
centavos).

R$ 62.100,00 (ses-
senta e dois mil e 
cem reais).

Gatte

53 Folhas

Papel Laminado
Papel laminado, com 
superfície de aparên-
cia metálica, nas cores 
variadas dimensões 49 
x 59 cm.

15.000
R$ 0,68 (ses-
senta e oito 
centavos).

R$ 10.200,00 (dez 
mil  e  duzentos 
reais).

Packpel

59 Unid

Pasta em Zip Zap.
Pasta em PVC cristal 
com fecho zip zap. 
26,5x37cm.

12.000

R$ 2,66 (dois 
reais e sessen-
ta e seis cen-
tavos).

R $  3 1 . 9 2 0 , 0 0 
(trinta e um mil, 
novecentos e vinte 
reais).

ACP

62 Unid

Pasta Suspensa
Pasta suspensa em car-
tão 240 g/m² marmori-
zado plastificada (pin-
tada) na cor castanha, 
tamanho 24 x 36 cm, 
haste plástica, acompa-
nha grampos plásticos, 
visores e etiquetas, pos-
sui 6 diferentes furações 
para o grampo, abas 
coladas internamente c/6 
posições para visores e 
etiquetas.

30.000
R$ 1,33 (um 
real e trinta e 
três centavos).

R $  3 9 . 9 0 0 , 0 0 
(trinta e nove mil 
e novecentos reais).

Polycart

67 Unid

Pincel nº 08
Pincel tamanho nº 08, 
com cabo plástico, ponta 
chata, virola de alumí-
nio, material cerda de 
pelo de cabra, cabo lon-
go, para desenho.

10.000
R$ 0,75 (se-
tenta e cinco 
centavos).

R$ 7.500,00 (sete 
mil e quinhentos 
reais).

Leonora

69 Unid

Pincel nº 08
Pincel tamanho nº 08, 
com cabo plástico, ponta 
chata, virola de alumí-
nio, material cerda de 
pelo de cabra, cabo lon-
go, para desenho.

3.000 R $  1 5 , 0 0 
(quinze reais).

R$ 45.000,00 (qua-
renta e cinco mil 
reais).

Gatte

79 Cx

Caneta Esferográfica
Tinta na cor azul, escrita 
média (07 mm) corpo 
em plástico transparen-
te, com esfera de tungs-
tênio, carga removível 
não rosqueada, tampa 
anti asfixiante, e tam-
pão superior de pressão, 
protetor plástico entre a 
carga e o corpo da cane-
ta, tamanho da caneta 
com tampa de no míni-
mo 14 cm. Fabricação 
nacional. Caixa com 50 
unidades. 

1.800

R$ 28,88 (vin-
te e oito reais e 
oitenta e oito 
centavos).

R$ 51.984,00 (cin-
quenta e um mil, 
novecentos e oiten-
ta e quatro reais).

BIC

80 Cx

Caneta Esferográfica
Tinta na cor preta, escri-
ta média (07 mm) corpo 
em plástico transparen-
te, com ponta de latão 
e esfera de tungstênio, 
carga removível não 
rosqueada, tampa ante 
asfixiante, e tampão su-
perior de pressão, prote-
tor plástico entre a carga 
e o corpo da caneta, 
tamanho da caneta com 
tampa de no mínimo 
14 cm. Caixa com 50 
unidades. 

1.800

R$ 28,16 (vin-
te e oito reais 
e  dezes se i s 
centavos).

R$ 50.688,00 (cin-
quenta mil, seis-
centos e oitenta e 
oito reais).

BIC

81 Cx

Caneta Esferográfica
Tinta na cor vermelha, 
escrita media (07 mm) 
corpo em plástico trans-
parente, com ponta de 
latão e esfera de tungs-
tênio, carga removível 
não rosqueada, tampa 
antiasfixiante, e tampão 
superior de pressão, pro-
tetor plástico entre a car-
ga e o corpo da caneta, 
tamanho da caneta com 
tampa de no mínimo 
14 cm. Caixa com 50 
unidades. 

600

R$ 26,30 (vin-
te e seis reais 
e trinta centa-
vos).

R $  1 5 . 7 8 0 , 0 0 
(quinze mil, se-
tecentos e oitenta 
reais).

BIC

Total Geral: R$ 486.592,00 (quatrocentos e oitenta e seis mil, quinhentos e noventa e dois reais).
João Pessoa, 19 de dezembro de 2018.

EDILMA DA COSTA FREIRE
Secretária de Educação e Cultura 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO 
PROCESSO Nº. 2018/119423/SEDEC

ADESÃO 09008/2018 A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 046/2018
VINCULADA AO PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 017/2017
 Prefeitura Municipal do Recife- Secretaria de Educação/Unidade de Compras Almoxarifado e 

Patrimônio-UCAP
Objeto: AQUISIÇÃO DE KIT ESCOLAR PARA ATENDER A REDE MUNICIPAL DE JOÃO 

PESSOA.
Com base nas informações constantes do Processo em referência e no Parecer emitido pela 

Assessoria Jurídica, bem como em cumprimento aos termos do art. 43, VI, da Lei 8.666/93 e alte-
rações posteriores, HOMOLOGO a adesão a Ata de Registro de Preços nº. 046/2018, vinculada ao 
Pregão Eletrônico nº. 017/2017 da Prefeitura Municipal do Recife- Secretaria de Educação/Unidade 
de Compras Almoxarifado e Patrimônio-UCAP, para Aquisição de kit escolar para atender a Rede 
Municipal de João Pessoa, em favor da empresa FERGBRÁS COMÉRCIO E SERVIÇOS LTDA, 
inscrita no CNPJ sob o nº. 35.628.668/0001-62, no valor global de R$ 2.291.046,46 (Dois milhões, 
duzentos e noventa e um mil, quarenta e seis reais e quarenta e seis centavos), com fulcro no art. 
8º do Decreto Federal nº. 7.892/2013 e na Lei 8.666/93.

João Pessoa, 20 de dezembro de 2018.
Edilma da Costa Freire

Secretária da Educação e Cultura

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

CONCESSÃO DE PRAZO PARA REAPRESENTAÇÃO DE PROPOSTA
(ART. 48, § 3º, DA Lei nº 8.666/1993)

CONCORRÊNCIA N° 33033/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA CONSTRUÇÃO DA PRAÇA 

NA COMUNIDADE FILHOS DA MISERICÓRDIA NO BAIRRO DOS IPÊS E CONSTRUÇÃO DA 
PRAÇA NA AV. DOM BOSCO NO BAIRRO CRISTO REDENTOR, AMBAS EM JOÃO PESSOA.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
torna público que a Secretária de Planejamento do Município de João Pessoa, em inteligência ao 
art. 48, § 3º, da Lei Federal nº 8.666/93, CONCEDE o prazo de 08 (oito) dias úteis, PARA AS EM-
PRESAS LICITANTES DESCLASSIFICADAS NO CERTAME, REAPRESENTAREM PROPOSTAS 
COMERCIAIS escoimadas das razões que ensejaram a desclassificação das mesmas, ficando 
desde já determinada para o dia 08/01/2019, às 09:00h, a reunião para  recebimento da proposta 
comercial, no mesmo local indicado o preâmbulo do Edital. Ficam franqueadas vistas ao processo. 

João Pessoa, 21 de dezembro de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

AVISO DE IMPUGNAÇÃO AO RECURSO ADMINISTRATIVO         
CONCORRÊNCIA PÚBLICA  Nº 07.009/2018
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2846/2017

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial Licitação, devidamente 
autorizada pela Portaria nº 250, torna público para o conhecimento dos interessados que a Empresa 
CONSTRUTORA PLANICIE LTDA., CNPJ nº 07.861.146/0001-70 impugnou o Recurso Adminis-
trativo apresentado pela Empresa CLPT Construtora Eireli – EPP, CNPJ Nº 25.165.699/0001-70. 

João Pessoa, 21 de dezembro de 2018
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

Acatando o relatório apresentado pela Comissão de Licitação e Parecer da Assessoria Jurídica  
desta Secretaria em anexo de que trata o processo licitatório da CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 
07.008/2018, que tem como objeto a Contratação de empresa especializada de Engenharia para 
Execução de Serviços de Pavimentação com Capeamento e Recapeamento Asfáltico (CBUQ) em 
52 Ruas/Avenidas, nos Bairros: Mangabeira, Cruz das Armas, Treze de Maio, Mandacarú, Cristo 
Redentor, Jardim Veneza, Jardim Planalto, Costa e Silva, alto do Mateus, Varadouro, Jaguaribe, 
Centro, Castelo Branco, Miramar, Torre, Bessa, Bairro São José, Altiplano, Manaíra, Bairro dos 
Estados, Expedicionários – Lote 04 na Cidade de João Pessoa – PB.  HOMOLOGO o procedi-
mento licitatório em epígrafe e ADJUDICO o objeto a firma POTIGUAR Construtora Ltda., CNPJ 
Nº 10.791.675/0001-50, com o valor global de R$ 12.703.452,94 (Doze milhões, setecentos e três 
mil, quatrocentos e cinquenta e dois reais, noventa e quatro centavos).

João Pessoa, 20 de dezembro de 2018
Cássio Augusto Cananéa Andrade

Secretário de Infra Estrutura /PMJP.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA 

 EXTRATO DE CONTRATO 
Instrumento: Contrato nº. 09194/2018;
Objeto: Aquisição de água mineral para a Rede Municipal de Ensino.
Partes: Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa e a PLATINA MINERAL 

LTDA.
PROCESSO LICITATÓRIO Nº: 02.881/2018; PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 10.047/2018 – Secre-

taria de Saúde de João Pessoa - ADESÃO Nº. 09010/2018 da SEDEC a Ata de Registro de Preços 
nº. 10.167/2018 - Secretaria de Saúde de João Pessoa.

Signatários: Sr.ª. Edilma da Costa Freire, pela Secretaria de Educação e Cultura, e o Sr. José 
Carlos Falcão da Cunha, pela empresa PLATINA MINERAL LTDA. 

Recursos Financeiros: 
Classificação: 10.102.12.361.5207.2498;
Natureza: 4866/4868/4867;
Fonte: 1001, 1113 e 1124 - Recursos Ordinários; - FUNDEB e FNDE (Salário Educação);
Vigência até 31 de Dezembro de 2018.
Valor Total: R$ 15.062,90 (quinze mil, sessenta e dois reais e noventa centavos).

João Pessoa, 18 de dezembro de 2018.
Edilma da Costa Freire
Secretária de Educação

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA – EMLUR

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PROCESSO Nº. 2018/08.371 PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 017/2018

Com base nas informações constantes no referido  Pregão e em cumprimento aos termos do 
artigo 43, inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, acolho parecer da Assessoria 
Jurídica, e HOMOLOGO o presente procedimento que tem por objeto REGISTRO DE PREÇOS, 
CONSIGNADO EM ATA, PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE CARNES E ASSEMELHADOS, 
DESTINADOS ÀS NECESSIDADES DESTA AUTARQUIA ora licitado em favor da empresa JOÃO 
FERREIRA DE O. NETO CARNES E FRIOS-EPP CNPJ: 21.778.760/0001-02 com os itens 01, 02, 
03 e 09, perfazendo o valor total de R$ 215.784,00 (DUZENTOS E QUINZE MIL SETECENTOS 
E OITENTA E QUATRO REAIS), em favor da empresa CARNES FRUTOS DO MAR COMÉRCIO 
LTDA, CNPJ 08.649.539/0001-88 com os itens 04, 06, 10,  perfazendo o valor total de R$ 213.129,60 
(DUZENTOS E TREZE MIL CENTO E VINTE NOVE REAIS E SESSENTA CENTAVOS). E em favor 
da empresa DISTRIBUIDORA BRAZMAC, CNPJ 17.020.542/0001-29 com o item 05, perfazendo o 
valor total de R$ 84.672,00 (OITENTA E QUATRO MIL SEISCENTOS E SETENTA E DOIS REAIS); 
em favor da empresa SM DISTRIBUIDORA DE ALIMENTOS EIRELI - ME, CNPJ 28.442.118/0001-99 
com os itens 08 e 11, perfazendo o valor total de R$ 169.096,00 (CENTO E SESSENTA E NOVE 
MIL E NOVENTA E SEIS REAIS). Ficando ainda o item 07 FRACASSADO EM RAZÃO DO VALOR. 
Desta forma, fica registrado que o valor global da licitação é de R$ 682.681,60 (SEISSENTOS E 
OITENTA E DOIS MIL, SEISSENTOS E OITENTA E UM REAIS E SESSENTA CENTAVOS). Com 
base no Art. 4º, Inciso XXII, da Lei n.º 10.520/2002, em conseqüência, fica convocado o adjudicatário 
para assinatura da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS e o conseqüente instrumento de contrato, 
nos termos do art. 64, caput, da Lei nº. 8.666/93, sob pena de decair o direito à contratação sem 
prejuízo das sanções previstas no art. 81 desta lei.

João Pessoa, 21 de Dezembro de 2018
Lucius Fabiani de Vasconcelos Sousa

Superintendente – EMLUR

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA – EMLUR

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
PROCESSO Nº. 2018/08.371PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 017/2018

A Pregoeira Oficial da Autarquia Especial Municipal de Limpeza Urbana - EMLUR, no uso de 
suas atribuições, com fundamento no Art. 3º, Inciso IV da Lei Federal nº 10.520/2002, ADJUDICA o 
presente procedimento que tem por objeto o PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2018/08.371, que 
tem por objeto o REGISTRO DE PREÇOS, CONSIGNADO EM ATA, PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO 
DE CARNES E ASSEMELHADOS, DESTINADOS ÀS NECESSIDADES DESTA AUTARQUIA, ora 
licitado em favor das empresas JOÃO FERREIRA DE O. NETO CARNES E FRIOS-EPP CNPJ: 
21.778.760/0001-02 com os itens 01, 02, 03 e 09, perfazendo o valor total de R$ 215.784,00 (DU-
ZENTOS E QUINZE MIL SETECENTOS E OITENTA E QUATRO REAIS), em favor da empresa 
CARNES FRUTOS DO MAR COMÉRCIO LTDA, CNPJ 08.649.539/0001-88 com os itens 04, 06, 
10,  perfazendo o valor total de R$ 213.129,60 (DUZENTOS E TREZE MIL CENTO E VINTE NOVE 
REAIS E SESSENTA CENTAVOS). E em favor da empresa DISTRIBUIDORA BRAZMAC, CNPJ 
17.020.542/0001-29 com o item 05, perfazendo o valor total de R$ 84.672,00 (OITENTA E QUATRO 
MIL SEISCENTOS E SETENTA E DOIS REAIS); em favor da empresa SM DISTRIBUIDORA DE 
ALIMENTOS EIRELI - ME, CNPJ 28.442.118/0001-99 com os itens 08 e 11, perfazendo o valor 
total de R$ 169.096,00 (CENTO E SESSENTA E NOVE MIL E NOVENTA E SEIS REAIS). Ficando 
ainda o item 07 FRACASSADO EM RAZÃO DO VALOR. Desta forma, fica registrado que o valor 
global da licitação é de R$ 682.681,60 (SEISSENTOS E OITENTA E DOIS MIL, SEISSENTOS E 
OITENTA E UM REAIS E SESSENTA CENTAVOS).

João Pessoa, 21 de Dezembro de 2018
Jacinta Firmino de Sousa Queiroga

Pregoeiro/Presidente da CPL – EMLUR

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DO CONTRATO DE COMPRA E VENDA Nº110/2018

Pregão Presencial Nº 010/2018.Contratante:Prefeitura de Livramento/PB. Contratada: Aldo 
Fabrizio Dutra Dantas, CNPJ: 08.321.484/0001-82.Objeto:Prestar o fornecimento parcelado de 
ar-condicionados Splis Springer Midea Fio de 12.000 BTUs - 220v, destinados a climatização dos 
ambientes das diversas Secretarias. Valor total:R$ 104.000,00 (Cento e quatro mil reais).Fonte: 
Próprios (Ordinários).Dotação:QDD/2018. Pagamento:No prazo de trinta dias. Partes: Carmelita 
E. V. Sousa (Pela contratada) e o Sr. Adson F. O. Dantas (Pela contratada).

Livramento/PB, 26 de junho de 2018.
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
 EXTRATO DO TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

A Prefeita do Município de Livramento/PB, no uso de suas atribuições legais,Resolve:Homologar 
o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 019/2018, que objetiva: Aquisição de uma 
Ambulância Tipo A - Simples remoção tipo furgoneta, de acordo com o Termo de Compromisso nº 
2508501712232141901, os quais apontam como proponente(s) vencedor(es):Copauto Comercio 
Patoense De Automotores, CNPJ: 10.754.828/0001-99, com o valor total R$ 85.000,00 (Oitenta e 
cinco mil reais). Publique-se e cumpra-se.

Livramento/PB, 11 de Dezembro de 2018.
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DO CONTRATO DE COMPRA E VENDA Nº146/2018

Pregão Presencial nº 019/2018.Contratante:Prefeitura Municipal de Livramento/PB.Contratada: 
Copauto Comercio Patoense de Automotores, CNPJ: 10.754.828/0001-99.Objeto:Aquisição de 

uma Ambulância Tipo A - Simples remoção tipo furgoneta. Valor total: R$ 85.000,00 (Oitenta e 
cinco mil reais).Dotação:QDD/2018. Fonte de recurso: Recursos Próprios (Transferências Fundo 
a Fundo de Recursos do SUS provenientes do Governo Federal - Termo de Compromisso nº 
2508501712232141901. Pagamento:A vista.Partes: Carmelita E. V. Sousa (Pela contratada) e o 
Sr. Jadson G. da Silva (Pela contratada).

Livramento/PB, 14 de Dezembro de 2018.
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2018
OBJETO: Contratação de empresa para construção de academia de saúde no Município de 

Marizopolis/PB. LICITANTES HABILITADOS: A CASA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA; AM 
ENGENHARIA - CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS; CRV. CONSTRUÇÕES E SERVI-
ÇOS LTDA; DEL. ENGENHARIA EIRELI; MENDES & FERREIRA CONSTRUCOES LTDA - ME. 
LICITANTES INABILITADOS: ANGULO CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI - ME; ARAUJO & 
SOUZA SERVICOS DE ENGENHARIA LTDA; COMPASSO EMPREENDIMENTOS LTDA; COVA-
LE CONSTRUÇÕES LTDA; MACIEL & ROLIM CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA; QUEOPS 
CONSTRUTORA EIRELI. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos 
termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não ha-
vendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços 
será realizada no dia 04/01/2019, às 08:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores 
informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua João Vicente de 
Almeida, SN - Edilson Alves - Marizopolis - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 
Telefone: (083) 35441050. E-mail: licitacaomz@gmail.com. 

Marizopolis - PB, 21 de Dezembro de 2018
FRANCISCO MURILO ALVINO DE ALMEIDA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

 EXTRATO DO TERCEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 00063/2018 DE 24.04.2018
OBJETO: Aditara execução dos serviços construção de um Centro de Comercialização de 

Produtos de Agricultura Familiar, conforme prevista na Cláusula Sétima do contrato 00063/2018, 
ficando prorrogado por mais 120(cento e vinte) dias, a data de vencimento, passando dessa forma, 
o prazo contratual total para 360 (trezentos e sessenta) dias.

FUNDAMENTO LEGAL: Lei nº 8.666/93.
DATA DA ASSINATURA: 20.12.2018.
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Mataraca e:Metro Engenharia Ltda.

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00026/2018, que objetiva: Contratação de 
empresa especializada para fornecimento de móveis e médico-hospitalares, de modo a utilizá-los 
nas Unidades de Saúde, visando atender às necessidades da Secretaria Municipal de Saúde de 
Natuba-PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: CRM Conercial 
LTDA- ME - R$ 20.414,56; DENTMED EQUIPAMENTOS ODONTOLOGICOS LTDA - R$ 33.414,00; 
VIVA DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS EIRELI-ME - R$ 31.301,00.

Natuba - PB, 21 de Dezembro de 2018
JANETE SANTOS SOUSA DA SILVA - Prefeita

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de empresa especializada para fornecimento de móveis e médico-

-hospitalares, de modo a utilizá-los nas Unidades de Saúde, visando atender às necessidades 
da Secretaria Municipal de Saúde de Natuba-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00026/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Natuba e Recursos de Emenda Par-
lanentar Proposta nº 17975.221000/1160-02: 4.4.90.52.00 - Equipamentos e Material Permanente. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Muni-
cipal de Natuba e: CT Nº 00062/2018 - 21.12.18 - CRM Conercial LTDA- ME - R$ 20.414,56; CT Nº 
00063/2018 - 21.12.18 - DENTMED EQUIPAMENTOS ODONTOLOGICOS LTDA - R$ 33.414,00; 
CT Nº 00064/2018 - 21.12.18 - VIVA DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS EIRELI-ME - R$ 31.301,00.

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00006/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00006/2018, 
que objetiva: Contratação da cantora “Katia Cilene” para apresentação artística no dia 25 de de-
zembro de 2018, com duração de 1 hr e 30 min o show, por ocasião da tradicional festa de natal 
do Município de Natuba/PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto 
a: KATIA CILENE GRAVACOES, EDICOES MUSICAIS E EVENTOS LTDA - ME - R$ 35.000,00.

Natuba - PB, 21 de Dezembro de 2018
JANETE SANTOS SOUSA DA SILVA - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PEDRA BRANCA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Segundo Termo de Aditivo ao Contrato nº  00003/2017, em 31.01.2017.
PARTES: Prefeitura Municipal de Pedra Branca e o Sr. FÁBIO ANDRADE DE MEDEIROS.
OBJETO CONTRATUAL: Serviços de assessoria e consultoria jurídica.
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação Vigência
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Pedra Branca-PB,  20 de Dezembro de 2018
Allan Feliphe Bastos de Sousa  -  Prefeito                          

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PEDRA BRANCA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Segundo Termo de Aditivo ao Contrato nº  00002/2017, em 20.01.2017.
PARTES: Prefeitura Municipal de Pedra Branca e a empresa CLAIR & LEITÃO CONTABILIDADE 

PUBLICA LTDA – ME. 
OBJETO CONTRATUAL: Serviços assessoria técnica.
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação Vigência
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Pedra Branca-PB, 20 de Dezembro de 2018
Allan Feliphe Bastos de Sousa  -  Prefeito                          

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PEDRA BRANCA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº  00021/2018, em 28.02.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Pedra Branca e a empresa UNIVERSIDADE PATATIVA DO 

ASSARÉ.
OBJETO CONTRATUAL: Serviços administrativos para manutenção das atividades das se-

cretarias municipais,.
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação Vigência
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Pedra Branca-PB,  20 de Dezembro de 2018
Allan Feliphe Bastos de Sousa  -  Prefeito                          

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PEDRA BRANCA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº  00029/2018, em 14.03.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Pedra Branca e a empresa ELPAR – EMPRESA DE LIMPEZA 

URBANA E PAISAGISMO LTDA.
OBJETO CONTRATUAL: Serviços de limpeza das arterias da zona urbana, poda de arvores 

e demais serviços.
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação Vigência
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Pedra Branca-PB,  20 de Dezembro de 2018
Allan Feliphe Bastos de Sousa  -  Prefeito                          

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PEDRA BRANCA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Segundo Termo de Aditivo ao Contrato nº  00075/2017, em 30.06.2017.
PARTES: Prefeitura Municipal de Pedra Branca e a empresa EMLURPE – EMPRESA DE 

LIMPEZA URBANA LTDA ME.
OBJETO CONTRATUAL: Serviços de recolhimento, transporte, recebimento e destinação final 

de resíduos sólidos.
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação Vigência
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Pedra Branca-PB,  14 de Dezembro de 2018
Allan Feliphe Bastos de Sousa  -  Prefeito                          

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PEDRA BRANCA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Segundo Termo de Aditivo ao Contrato nº  00044/2017, em 28.03.2017.
PARTES: Prefeitura Municipal de Pedra Branca e a empresa BARRETO MELO – ASSESSORIA 

E CONSULTORIA JURIDICA.
OBJETO CONTRATUAL: Serviços de consultoria e assessoria jurídica na área da saúde.
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação Vigência
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.
Pedra Branca-PB,  20 de Dezembro de 2018

Allan Feliphe Bastos de Sousa  -  Prefeito                          

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PEDRA BRANCA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Segundo Termo de Aditivo ao Contrato nº  00065/2017, em 18.05.2017.
PARTES: Prefeitura Municipal de Pedra Branca e a empresa IRAMILTON SATIRO DA NO-

BREGA EPP.
OBJETO CONTRATUAL: Serviços assessoria técnica.
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação Vigência
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Pedra Branca-PB,  14 de Dezembro de 2018
Allan Feliphe Bastos de Sousa  -  Prefeito                          

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PEDRA BRANCA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Segundo Termo de Aditivo ao Contrato nº  00062/2017, em 18.05.2017.
PARTES: Prefeitura Municipal de Pedra Branca e a empresa PUBLIC SOFTWARE INFOR-

MATICA LTDA.
OBJETO CONTRATUAL: Locação de software no sistema de contabilidade pública.
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação Vigência
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Pedra Branca-PB,  20 de Dezembro de 2018
Allan Feliphe Bastos de Sousa  -  Prefeito                          

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PEDRA BRANCA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Segundo Termo de Aditivo ao Contrato nº  00007/2017, em 18.01.2017.
PARTES: Prefeitura Municipal de Pedra Branca e a empresa REMIGIO JUNIOR SOCIEDADE 

INDIVIDUAL DE ADVOCACIA.
OBJETO CONTRATUAL: Serviços administrativos para manutenção das atividades das se-

cretarias municipais,.
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação Vigência
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Pedra Branca-PB,  14 de Dezembro de 2018
Allan Feliphe Bastos de Sousa  -  Prefeito                          

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PEDRA BRANCA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Segundo Termo de Aditivo ao Contrato nº  00048/2017, em 28.03.2017.
PARTES: Prefeitura Municipal de Pedra Branca e o Sr. JOSÉ IRAMÁ DE LACERDA.
OBJETO CONTRATUAL: Serviços de engenheiro civil para fiscalização de obras e demais 

serviços.
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação Vigência
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Pedra Branca-PB,  20 de Dezembro de 2018
Allan Feliphe Bastos de Sousa  -  Prefeito                          

Prefeitura Municipal de Piancó
AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA
Tomada de Preços Nº 00008/2018

A Prefeitura Municipal de Piancó-PB, através de sua comissão de licitação, torna público para 
conhecimento dos interessados que a licitação na modalidade Tomada de Preços nº 0008/2018, 
não compareceu nenhum interessado em participar do certame, sendo considerada como licitação 
DESERTA.

Piancó - PB, 21 de Dezembro de 2018
João Serafim Lemos – Presidente CPL

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - sábado, 22 de dezembro de 2018 27
Publicidade



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  sábado, 22 de dezembro de 2018  28
Publicidade

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO PENITENCIÁRIA
     COMISSÃO PERMANENTE DE PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR

EDITAL DE CITAÇÃO nº 001/2018
O Presidente da Comissão Permanente de Processo Administrativo Disciplinar, designado pelo 

Secretário de Estado da Administração Penitenciária, por meio da Portaria nº 521/GS/SEAP/18, 
publicada no Diário Oficial do Estado da Paraíba no dia 05 de dezembro de 2018, no uso de suas 
atribuições e tendo em vista o disposto no Art. 149 e 151 da Lei Complementar nº 58, de 30 de 
dezembro de 2003, CITA, pelo presente EDITAL o servidor ROSEMARYSON LEITE DE SÁ, Agente 
de Segurança Penitenciária, mat. 172.035-0, com lotação nesta Pasta, para no prazo de 05 (cinco) 
dias úteis, a partir da última publicação, comparecer na sede desta Comissão, sito a Av: João da 
Mata – s/nº, bloco II, 5º andar, Centro Administrativo Estadual, bairro de Jaguaribe, na cidade de João 
Pessoa-PB, onde se encontra instalada a Comissão, afim de apresentar razões e/ou justificativas por 
ESCRITO, no Processo Administrativo Disciplinar nº 201800007232, objetivando regularizar a sua 
situação funcional nesta Secretaria, em tese, de ABANDONO DE CARGO, sob pena de REVELIA. 

                                             João Pessoa, 19 de dezembro de 2018
Bruno Alexandre da Silva Gurgel

  Presidente da CPPAD

SINDICATO DOS AGENTES E SERVIDORES NO SISTEMA PENITENCIÁRIO 
DO ESTADO DA PARAÍBA – SINDASP-PB

  EDITAL DE ELEIÇÃO 
O  presidente do  Sindicato dos Agentes e Servidores no Sistema Penitenciário do Estado da 

Paraíba – SINDASP-PB,  infra-assinado, no uso de suas atribuições  estatutárias,  fundamentado 
no art. 54 e seguintes do Estatuto Social vigente,  convoca todos os associados que estejam em 
pleno gozo de seus direitos sociais, para participarem da Eleição para Nova Diretoria Executiva e 
Conselho Fiscal do SINDASP-PB, para cumprir o mandato de 04 (quatro) anos, período de 26 de 
Janeiro de 2019 a 26 de Janeiro de 2023, que se realizará no dia 22 de Janeiro de 2019, das 8:00 
às 17:00 horas, no seguinte endereço: Rua Rodrigues de Aquino, 320, Edifício Pasteur, 1º andar, 
Sala 201, Centro – Cep.: 58.013-030, na cidade de João Pessoa, capital do  Estado da Paraíba; 
Os interessados a concorrer ao pleito eleitoral, deverão comparecer na sede do SINDASP-PB no 
horário das 8:00 às 17:00 horas de segunda a sexta-feira, no prazo de até 10 dias antes da eleição, 
contados da data da publicação deste Edital, para o devido registro de suas chapas; O Requeri-
mento deve vir acompanhado dos documentos pessoais de cada concorrente para cada cargo ; 
O requerimento  do registro de chapas  deve ser dirigido ao presidente da Comissão Eleitoral, Dr. 
Antônio Anísio Neto, devidamente assinados pelo presidente encabeçado da chapa. João Pessoa, 
21 de dezembro de 2018. Manuel Leite de Araújo - Presidente do SINDASP-PB.

SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS EMPRESAS DE LIMPEZA URBANA
NO ESTADO DA PARAÍBA – SINDLIMP-PB

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL
A Diretoria do Sindicato dos Trabalhadores nas Empresas de Limpeza Urbana no Estado da 

Paraíba – SINDLIMP-PB, entidade situada na Rua Cel. Aristarco Pessoa, nº 106-A, Jaguaribe, João 
Pessoa-PB, vem, por meio deste, convocar seus associados quites com suas obrigações estatutárias 
a participar das Assembleias a serem realizadas nos dias 27 de dezembro (Light, em Cabedelo e 
Campina Grande) e 28 de dezembro (Marquise e Ambiental, em João Pessoa) de 2018, às 07h00 
e às 18h00, para discutir e deliberar sobre a seguinte pauta:

1. Informes gerais de interesse da categoria.
2. Aprovação da pauta de reivindicações para a campanha salarial 2019, com abrangência 

territorial para todo o Estado da Paraíba e data-base em 1° de marco, objetivando assinatura de 
Acordos Coletivos de Trabalho.

3. Paralisação coletiva das atividades laborais em caso de resultarem infrutíferas as 
negociações com as empresas, respaldada na Lei n° 7.783/89.

4. Retificação da área de atuação da entidade, alteração dos diretores responsáveis e 
ratificação da mudança de endereço da sede do Sindicato, tudo para fins de atualização junto à 
Receita Federal e demais órgãos em que se faça necessário.

5. Estipulação e autorização para desconto da Contribuição Assistencial Obreira e da 
Contribuição Sindical Urbana (imposto sindical).

João Pessoa-PB, 22 de dezembro de 2018
Radamés Cândido Alves do Vale

Presidente

Prefeitura Municipal de Piancó
AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA
Tomada de Preços Nº 00009/2018

A Prefeitura Municipal de Piancó-PB, através de sua comissão de licitação, torna público para co-
nhecimento dos interessados que a licitação na modalidade Tomada de Preços nº 0009/2018, não com-
pareceu nenhum interessado em participar do certame, sendo considerada como licitação DESERTA.

Piancó - PB, 21 de Dezembro de 2018
João Serafim Lemos – Presidente CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILAR/PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 014/2018.
Licitação na modalidade Pregão Presencial do tipo menor preço em reunião que ocorrerá na sede da 

Prefeitura Municipal de Pilar, no dia 11/01/2019 as 10:00, objetivo: Aquisição parcelada de combustível 
destinado ao abastecimento dos veículos da frota da prefeitura municipal, Informações na Praça João 
José Maroja, nº 259, Centro, Pilar- PB CEP: 58.338-000.

 PILAR 21 DE DEZEMBRO DE 2018
FERNANDO CAVALCANTE CUNHA FILHO.

PREGOEIRO.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILAR
SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDEAVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 018/2018.
Licitação na modalidade Pregão Presencial do tipo menor preço em reunião que ocorrerá na sede da 

Prefeitura Municipal de Pilar, no dia 11/01/2019 as 10:30, objetivo: Aquisição parcelada de combustível 
destinado ao abastecimento dos veículos da frota do fundo de saúde municipal, Informações na Praça 
João José Maroja, nº 259, Centro, Pilar- PB CEP: 58.338-000.

 PILAR 21 DE DEZEMBRO DE 2018
FERNANDO CAVALCANTE CUNHA FILHO.

PREGOEIRO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00024/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua João 
Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 10:00 horas do dia 09de janeiro 2019, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
PAVIMENTAÇÃO DA RUA MANOEL PEREIRA LEAL, PEDRO RICARDO E HONÓRIO PEREIRA LEAL 
(COMUNIDADE CAPIM DE PLANTA) E RUA SEVERINO TANTÃO QUEIMADAS / PB. Recursos: pre-
vistos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br. 

Queimadas - PB, 21 de dezembro de 2018
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE RICHÃO DO POÇO/PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 016/2018-SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO POÇO, torna público através do pregoeiro oficial 

do município, portaria nº 014/2017, para conhecimento dos interessados nos termos Lei federal nº 
10.520, de 17 de julho de 2002, sujeitando se as normas constantes no art. 15 da lei nº8.666, de 21 de 
junho de 1993 e suas alterações e com fulcro no decreto nº 7.892, de 23 de janeiro de 2013 (alterado 
pelo Decreto nº 8.250, de 23 de maio de 2014), que regulamenta o sistema de registro de preços e lei 
complementar n.º 123/2006 e alterações bem como toda legislação correlata, que realizará licitação 
na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo menor preço em reunião que 
ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de RIACHÃO DO POÇO, no dia 08 DE JANEIRO DE 2018 
as 10h00min (HORÁRIO LOCAL), tendo como objetivo: Aquisição parcelada de combustível desti-
nado ao abastecimento dos veículos da frota da prefeitura municipal. A reunião ocorrerá na sala da 
COPELI o prédio sede da Prefeitura Municipal de RIACHÃO DO POÇO, na rua João Ferreira Alves, 
s/n, centro, RIACHÃO DO POÇO-Pb. Para maiores informações no mesmo endereço no horário das 
08:00 as 12:00 Horas.

RIACHÃO DO POÇO - PB, 21 de Dezembro de 2018
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00071/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remigio - PB, às 14:00 horas do dia 07 de Janeiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE COMBUSTIVEIS 
E DERIVADOS DE PETRÓLEO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001461. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33641631. E-mail: LICITACOESREMIGIO@
GMAIL.COM . Edital: LICITACOES.REMIGIO.PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Remigio - PB, 21 de Dezembro de 2018
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOBRADO/PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 026/2018-SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE SOBRADO, torna público para conhecimento dos interessados 

nos termos Lei federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, sujeitando se as normas constantes no art. 
15 da lei nº8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações e com fulcro no decreto nº 7.892, de 
23 de janeiro de 2013 (alterado pelo Decreto nº 8.250, de 23 de maio de 2014), que regulamenta o 
sistema de registro de preços e alterações bem como toda legislação correlata, que realizará licitação 
na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo menor preço em reunião que 
ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de Sobrado, no dia 08 de Janeiro de 2018 as 14:00, tendo 
como objetivo: Sistema de registro de preços para eventual Aquisição parcelada de combustível 
destinado ao abastecimento dos veículos da frota da prefeitura municipal. A reunião ocorrerá na sala 
da COPELI o prédio sede da Prefeitura Municipal de Sobrado, na rua Manoel de Sales, 178, centro, 
sobrado – PB, CEP: 58.342-000. Para maiores informações e através do telefone: 83 – 3661-1080 no 
horário de 08:00 as 12:00 Horas.

Sobrado - PB, 21 de Dezembro de 2018
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Empresa Especializada no Ramo de Construção Civil, para �dar 

continuidade� à execução dos serviços de Pavimentação em Paralelepípedos em Colchão de Areia em 
diversas ruas da sede do município, em conformidade ao CT 1023336-59/2015. FUNDAMENTO LEGAL: 
Tomada de Preços nº 00003/2018. DOTAÇÃO: Recursos: 02.07.15.451.2006.1.008.4.4.90.51.00.00.00
.00.0052. VIGÊNCIA: 3 (três) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Sertãozinho 
e: CT Nº 00110/2018 - 20.12.18 - R F SERVICOS DE CONSTRUCAO CIVIL EIRELI - R$ 188.303,98.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL SÃO JOÃO DO TIGRE

EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº: 00301/2018
OBJETO: Contratação de Empresa ou Pessoa Física, para a locação de 01 (um) veiculo automotor, 

de forma parcelada. FUNDAMENTO LEGAL: Primeiro Termo Aditivo de Prazo. VIGÊNCIA: De 20/12/2018 
até 20/12/2019. Data de Assinatura: 20/12/2018. PARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal de 
São João do Tigre e a empresa M. M. DE SOUZA EIRELI.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
RETIFICAÇÃO DO EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO

No Extrato de Homologação - Pregão Presencial nº. 00031/2018, publicado no Jornal a União, do 
dia 01 de Dezembro de 2018, pag. 28,Onde se lê “R$ 139.500,00”, leia se “R$ 139.000,00”. Demais 
informações permanecem Inalteradas.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
RETIFICAÇÃO DO EXTRATO DE CONTRATO

No Extrato de Contrato - Pregão Presencial nº. 00031/2018, publicado no Jornal a União, do dia 
01 de Dezembro de 2018, pag. 28,Onde se lê “R$ 139.500,00”, leia se “R$ 139.000,00”. Demais 
informações permanecem Inalteradas.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00006/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00006/2018, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A REALIZAÇÃO DO “RÉVEILLON 2018” COM A 
BANDA GILSON MANIA, COM RECONHECIMENTO NOTAVEL PARA A FESTA DIA 31 DE DEZEM-
BRO DE 2018.; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: LELEKA 
PRODUÇÕES LTDA ME - R$ 20.000,00.

São João Rio do Peixe - PB, 20 de Dezembro de 2018
JOSÉ AIRTON PIRES DE SOUSA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A REALIZAÇÃO DO “RÉVEILLON 2018” COM A 

BANDA GILSON MANIA, COM RECONHECIMENTO NOTAVEL PARA A FESTA DIA 31 DE DEZEM-
BRO DE 2018.. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00006/2018. DOTAÇÃO: 
Orçamento 2018 - 02.112 SECRETARIA DE CULTURA - CLASSIF. 13.392.1005.2100 (PROMOÇÕES 
DE EVENTOS CULTURAIS; ELEMENTO DESPESA 33.90.39.000000). VIGÊNCIA: 30 (trinta) dias. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São João do Rio do Peixe e: CT Nº 00162/2018 
- 21.12.18 - LELEKA PRODUÇÕES LTDA ME - R$ 20.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
 TERMO DE ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 039/2018

 OBJETO:SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE UTENSILIOS DE CO-
ZINHA PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DO MUNICIPIO 
DE SANTA RITA.

 O PREGOEIRO OFICIAL DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das 
atribuições que lhe foram conferidas através da Portaria nº 451/2018, de 20/07/2018, e observadas 
as disposições da Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Municipal nº 38, de 17 de 
Outubro de 2017 e subsidiariamente da Lei Federal nº 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas altera-
ções posteriores.

 R E S O L V E:
 ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 039/2018, que objetiva: 

SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE UTENSILIOS DE COZINHA PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DO MUNICIPIO DE SANTA 
RITA,com base nos elementos constantes do processo correspondente, a:

- DOUGLAS BERNARDO AZEVEDO EIRELI
CNPJ: 29.903.019/0001-20
Valor R$: 540.729,00 (quinhentos e quarenta mil setecentos e vinte e nove reais).
- JOÃO PESSOA COMÉRCIO VAREJISTA DE MULTI UTILIDADES EIRELI
CNPJ: 19.580.923/0001-98
Valor R$: 232.278,30 (duzentos e trinta e dois mil, duzentos e setenta e oito reais e trinta centavos).

Santa Rita - PB, 20 de dezembro de 2018.
 MIGUEL CARLOS LOPES FILHO

PregoeiroOficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

Santa Rita - PB, 21 de dezembro de 2018.
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atribuições 

legais,
 R E S O L V E:
 HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 039/2018, que 

objetiva:SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE UTENSILIOS DE COZINHA 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DO MUNICIPIO DE SANTA 
RITA, os quais apontam como proponentes vencedores:

- DOUGLAS BERNARDO AZEVEDO EIRELI
CNPJ: 29.903.019/0001-20
Valor R$: 540.729,00 (quinhentos e quarenta mil setecentos e vinte e nove reais).
- JOÃO PESSOA COMÉRCIO VAREJISTA DE MULTI UTILIDADES EIRELI
CNPJ: 19.580.923/0001-98
Valor R$: 232.278,30 (duzentos e trinta e dois mil, duzentos e setenta e oito reais e trinta centavos).
Publique-se e cumpra-se.

EMERSON FERNANDES A. PANTA
Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL - SRP Nº 016/2018

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS torna público para conhecimento 
dos interessados nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei 
complementar n.º 123/2006, Decreto n.º 7892/2013 e alterações bem como toda legislação correlata, 
que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo menor 
preço, EXCLUSIVO para ME e EPP, em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de São 
José dos Ramos, no dia 09 de Janeiro de 2019 às 10h00min. Objetivo: AQUISIÇÃO PARCELADA 
DE HORTIFRUTI, DESTINADOS A MERENDA ESCOLAR E DEMAIS PROGRAMAS MUNICIPAIS E 
FEDERAIS. Maiores informações e aquisição do edital completo na Praça Noé Rodrigues de Lima, 
s/n – Centro – São José dos Ramos-PB, no horário de expediente normal de 08:00 as 13:00 Horas ou 
pelo fone: (83) 3682-1086 ou pelo site: www.saojosedosramospb.gov.br

São José dos Ramos, 21 de Dezembro de 2018.
Maria Simone Rodrigues da Silva

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL - SRP Nº 017/2018

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS torna público para conhecimento dos 
interessados nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei com-
plementar n.º 123/2006, Decreto n.º 7892/2013 e alterações bem como toda legislação correlata, que 
realizará licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo menor preço, 
em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de São José dos Ramos, no dia 09 de Janeiro 
de 2019 às 12h00min. Objetivo: AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEIS DESTINADOS AO ABASTECIMENTO 
DOS VEÍCULOS DA FROTA MUNICIPAL. Maiores informações e aquisição do edital completo na Praça 
Noé Rodrigues de Lima, s/n – Centro – São José dos Ramos-PB, no horário de expediente normal de 
08:00 as 13:00 Horas ou pelo site: www.saojosedosramospb.gov.br

São José dos Ramos, 21 de Dezembro de 2018.
Maria Simone Rodrigues da Silva

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DE TERMO ADITIVO – PP 00034/2017
INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO Nº 01 AO CONTRATO DE Nº 00001/2018 PARTES: STTP / 

MARCIA MOURA RAMADAN. OBJETO DO ADITIVO: ALTERAÇÃO CONTRATUAL DE VALOR de R$ 
30.660,00, MANTENDO AS DEMAIS CLÁUSULAS INALTERADAS, ORIUNDAS DO PREGÃO PRE-
SENCIAL 00034/2017/STTP, COM FULCRO NO ART 65, INCISO I ALÍNEA B, § 1º DA LEI 8666/93. 
ASSINAM: Felix Araújo Neto / Marcia Moura Ramadan. Assinatura: 10/12/2018. FELIX ARAUJO NETO/
Superintendente - STTP
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